
Подоптный 
бензин
После стремительного 
роста биржевых цен 
топливо резко подешевело

Оптовые цены на топливо, вер‑
нувшиеся на пик лета 2022 года 
после месяца активного роста, 
перешли к резкому падению. 
За последние два торговых дня 
котировки основных видов неф‑
тепродуктов снизились почти 
на 10%, что участники рынка свя‑
зывают с избыточным предше‑
ствующим ростом и «эффектом 
толпы». Тем не менее коррекция 
может оказаться ограниченной 
из‑за ухода НПЗ на плановые 
 ремонты и сокращения демп‑
фера с апреля.

Оптовые цены на топливо на рос‑
сийском рынке резко развернулись 
в конце прошлой недели и усили‑
вают падение после месяца непре‑
рывного роста. На бирже СПбМТСБ 
бензин Аи‑92 подешевел 13 марта 
на 6,4%, до 44,7 тыс. руб. за тонну. При 
этом по отношению к пиковому зна‑
чению, достигнутому 9 марта, цена 
опустилась почти на 9,5%. Бензин 
Аи‑95 подешевел на бирже на 4,2%, 
до 49,1 тыс. руб. за тонну, и до тако‑
го же уровня — летнее дизельное то‑
пливо (снижение на 1,65%).

Предыдущие четыре недели оп‑
товые цены на бензин стремитель‑
но росли вопреки профициту на вну‑
треннем рынке и вступлению в силу 
с 5 февраля европейского эмбарго 
на импорт топлива из РФ. За четыре 
недели к 9 марта котировки подско‑
чили почти на 38%. Основной причи‑
ной подорожания бензина было то, 
что установленный Западом потолок 
цен на нефтепродукты, видимо, мало 
препятствовал их экспорту, к тому 
же экспортный нетбэк вырос на фоне 
ослабления рубля. Кроме того, участ‑
ники рынка начали активно заку‑
пать топливо на фоне сокращения 
выплат нефтекомпаниям по демпфе‑
ру с апреля (см. „Ъ“ от 7 марта).

Как отмечает глава «Аналитики 
товарных рынков» Михаил Турука‑
лов, у роста цен на бензин и дизто‑
пливо были фундаментальные при‑
чины. Помимо высоких объемов 
экспорта нефтепродуктов нефте‑
компании с марта пополняют запа‑
сы своих сбытовых структур, отмеча‑
ет он. К тому же, указывает эксперт, 
сработал эффект низкой базы, так 
как котировки подскочили с мини‑
мальных уровней конца февраля. 
«Закупку биржевых объемов поддер‑
живало сохранение высокой маржи 
на АЗС, которую постепенно снижал 
рост цен. Но заправки оставались 
в плюсе даже с подорожавшим ре‑
сурсом»,— говорит эксперт.
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Был бы банк, а деньги найдутся
ФРС США спасла мировую финансовую систему  
с многократным запасом и за пару часов

Банкротство в США Silicon Valley Bank при‑
ведет к ужесточению банковского надзо‑
ра в США и к денежно‑кредитной полити‑
ки ФРС США. Банк разорился за два дня, 
все проблемы от его банкротства власти 
решили вчера буквально за пару часов за‑
ведомо избыточными методами. Во из‑
бежание всемирной паники ни вкладчики 
банка, ни остальной мир ничего не поте‑
ряют «вкороткую» — но деньги во всем 
мире станут чуть‑чуть дороже.

Банкротство одного из важных инсти‑
тутов американского венчурного инвес‑
тиционного рынка — Silicon Valley Bank 
(SVB) и его группы — привело в понедель‑
ник к значительным сдвигам во внутрен‑
ней финансовой политике США. Президент 
США Джо Байден в понедельник пообещал 
принять «все необходимые меры» для раз‑
решения банковского кризиса, возникше‑
го вокруг банкротства SVB, а также дополни‑
тельно усилить банковское регулирование, 
которое было частично ослаблено во вре‑
мя президентства Дональда Трампа. Речь, 
в частности, о снижении порога отнесе‑
ния банка к системно значимым (что пред‑
полагает более жесткий надзор) с $50 млрд 
до $250 млрд — эти поправки были одобре‑
ны в мае 2018 года. Обращение было сдела‑
но на фоне падения акций не только амери‑
канских, но и европейских банков.

Происходящее внешне выглядело как до‑
вольно большое событие на мировом фи‑
нансовом рынке, затронувшее не только 
США. В понедельник экстренное совеща‑
ние по поводу банковского кризиса прове‑
ла не только ФРС, но и немецкий Бундес‑
банк, швейцарский же регулятор заявил 
о том, что «пристально следит за ситуацией». 
В Лондоне группа HSBC объявила о приобре‑
тении британской дочки SVB за символиче‑
скую сумму в £1. Еще накануне совместная 
финансовая группа SVB и китайского Shang‑
hai Pudong Development Bank, работающая 
на финансовом рынке КНР и с местными 
стартапами, заявила о том, что ее работе ни‑
чего не угрожает, проблемы SVB ее не затро‑
нут. Тем не менее даже краткосрочные по‑
трясения на мировых финансовых рынках 
были ощутимы, а долгосрочно будущее ре‑
шение США о снижении порога для опреде‑
ления системно значимых банков (SVB, ви‑
димо, подпал бы под более жесткий надзор 
по порогу активов в $250 млрд в 2023–2024 
годах просто в силу экономического роста 
и инфляции) косвенно ужесточит денеж‑
но‑кредитную политику ФРС — несмотря 
на то что само по себе событие, которое вы‑
зовет эти последствия, не выглядит ни траге‑
дией, ни катастрофой.

Напомним, в прошлую пятницу Silicon 
Valley Bank — крупнейший банк, ориен‑
тированный на кредитование стартапов 
в Калифорнии и 16‑й по величине активов 
в США (на конец прошлого года они состав‑

ляли $209 млрд), перешел под управление 
Федеральной корпорации по страхованию 
депозитов. Банкротство произошло пре‑
дельно стремительно, в сущности — за два 
дня. Для повышения ликвидности менед‑
жмент банка продал часть облигаций с убыт‑
ком (он возник вследствие роста ставок ФРС 
и снижения стоимости бумаг с более низкой 
доходностью к погашению) и объявил о при‑
влечении дополнительного капитала — это 
решение, объявленное в среду, стало сигна‑
лом к бегству, к утру пятницы отток средств 
достиг пика (порядка $42 млрд), что и приве‑
ло к закрытию банка в результате классиче‑
ского bankrun — «банковского бегства».

Впрочем, классической в происходящем 
была, видимо, только форма. На выходных 
Федеральная корпорация по страхованию 
вкладов (FDIC), ФРС и Минфин США рас‑
сматривали механизмы защиты оставших‑
ся вкладчиков — в итоге к вечеру воскре‑
сенья глава Минфина Джанет Йеллен (как 
сообщается, после консультаций с Джо Бай‑

деном) одобрила полную компенсацию по‑
терь вкладчиков SVB — предполагается, что 
это произойдет за счет фонда страхования 
вкладов (в обычных условиях он покрыва‑
ет лишь вклады до $250 тыс.). Аналогичная 
процедура полного возврата средств на депо‑
зитах была обещана вкладчикам еще одного 
крупного банка — Signature Bank, операции 
в котором были остановлены в воскресенье. 
Его активы оценивались в $110,4 млрд, объ‑
ем депозитов — в $88 млрд (большая их часть 
также не была застрахована). В обоих случаях 
менеджмент будет отстранен от управления, 
а держатели акций и некоторые кредиторы 
не смогут вернуть свои средства, говорит‑
ся в заявлении ФРС. Тем не менее, по край‑
ней мере в случае SVB, еще до решения FDIC 
было неофициально известно, что банк в со‑
стоянии вернуть без проблем 80% депозитов 
в нем — это очень высокий уровень и в це‑
лом даже не похоже на настоящее банкрот‑
ство. Связано это в основном с очень специ‑
фической бизнес‑моделью SVB: это скорее 
не банк, а финансовая группа, предостав‑
лявшая Кремниевой долине и ее стартапам 
(в документах менеджмент SVB, президент 
которого Тони Майопулос ранее возглав‑
лял агентство Fanni Mae, а CEO Грегори Бей‑
кер даже входил в совет директоров одного 

из банков ФРС, утверждает, что в 2022 году 
работал с 65% всех стартапов в США) интегри‑
рованные финуслуги — от кредитов новым 
технологическим фирмам до дорогой ипо‑
теки разбогатевшим основателям стартапов 
в Калифорнии. Основная проблема банка, 
с которой он не справился,— крупные вло‑
жения в госдолг США накануне цикла роста 
процентных ставок и кризис ликвидности 
из‑за выдачи длинных кредитов под корот‑
кие депозиты. Впрочем, дело даже не в этом, 
а в скорости процесса банкротства: хотя SVB 
критиковался за довольно архаичный уро‑
вень цифровизации, его клиенты выводили 
деньги из банка так стремительно, как это де‑
лают только паникующие передовые инвес‑
торы из Калифорнии.

Несмотря на то что текущий отток средств 
затронул банки, тесно связанные с кредито‑
ванием именно стартапов (а в случае с Sig‑
nature Bank и еще одним обанкротившим‑
ся на прошлой неделе банком — Silvergate 
Bank — с криптоиндустрией), Джанет Йел‑
лен связала банкротство SVB не с проблема‑
ми в технологическом секторе, а с потерей 
рыночной стоимости бумаг «в среде повы‑
шенной учетной ставки». 
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Клиентам SVB, в основном членам 
стартап‑сообщества Калифорнии, 
ФРС США не дала даже толком 
испугаться — они отделались 
нервными выходными   
ФОТО STEVEN SENNE / AP
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И какого зерна, 
спрашивается
Россия согласилась продлить  
«черноморскую инициативу», но ненадолго

Россия решила не возражать против 
продления «зерновой сделки» после 
18 марта, когда истечет срок прежних 
договоренностей. Правда, вместо при‑
вычных 120 дней Москва дала согласие 
на пролонгацию «черноморской инициа‑
тивы» лишь на 60. РФ настаивает на «па‑
кетном характере» стамбульских дого‑
воренностей и обещает в следующий 
раз точно исходить из того, будет ли раз‑
блокирован экспорт российской сель‑
хозпродукции и удобрений на мировые 
рынки. Таким образом, соглашения, 
 видимо, будут работать вплоть до пре‑
зидентских и парламентских выборов 
в Турции, нынешнего лидера которой 
Реджепа Тайипа Эрдогана можно счи‑
тать главным архитектором сделки.

Уже второй раз, когда речь заходит о про‑
длении «черноморской инициативы», рос‑
сийская сторона поднимает вопрос о целесо‑
образности этого шага. Москву не устраивает 
то, что соглашение, задуманное как «пакет‑
ная сделка», выполняется только наполови‑
ну — реализуется только часть, касающаяся 
беспрепятственного вывоза украинского зер‑
на. Другая часть — разблокировка экспорта 
на мировые рынки российской сельхозпро‑
дукции и удобрений — буксует с самого на‑
чала. Чем ближе был срок истечения нынеш‑
них договоренностей — 18 марта, тем чаще 

представители РФ напоминали о «пакетно‑
сти» соглашений, напирая на то, что такой 
формат был предложен генсеком ООН Анто‑
ниу Гутерришем — ему и работать над его пол‑
ной реализацией. «Если это будет бесконечно 
сваливаться в „пике“ в плане невыполнения 
второй части сделки, тогда прогноз по реали‑
зации пессимистический»,— еще 9 марта за‑
являла представитель МИД России Мария За‑
харова, комментируя предстоящие 13 марта 
консультации с ООН в Женеве.

Стартовавшие в середине дня в Швейца‑
рии переговоры делегаций РФ и ООН заня‑
ли несколько часов и завершились в целом 
успешно. Как и прогнозировал в конце прош‑
лой недели „Ъ“ со ссылкой на свои источни‑
ки (см. номер от 11 марта), «зерновая сдел‑
ка» была продлена. Правда, как выяснилось 
из комментария замглавы МИД РФ Сергея Вер‑
шинина, на этот раз у согласия Москвы не пре‑
пятствовать вывозу украинской продукции 
по черноморским коридорам есть один ню‑
анс. «Российская сторона, отмечая пакетный 
характер предложенных генсекретарем ООН 
Антониу Гутерришем стамбульских догово‑
ренностей, не возражает против очередного 
продления черноморской инициативы после 
истечения второго срока 18 марта, но только 
на 60 дней»,— заявил господин Вершинин.
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Растет возраст духов
В Госдуму внесен законопроект  
об увеличении возраста призыва до 21–30 лет

В Госдуму внесен законопроект о по‑
вышении возраста призыва в армию 
с 18–27 до 21–30 лет. Авторы попра‑
вок — депутаты‑единороссы из коми‑
тета по обороне Андрей Картаполов, 
Андрей Красов и Юрий Швыткин — 
предлагают провести реформу в те‑
чение трех лет. Верхняя планка при‑
зыва будет, по их задумке, поднята 
до 30лет уже в следующем году, а ниж‑
няя  подтянется постепенно: до 19 лет — 
в 2024 году, до 20 — в 2025 году 
и до 21 — в 2026 году. Такая мера по‑
зволит Минобороны помочь решить 
проблемы с комплектованием, пола‑
гает эксперт. Другой указывает, что 
военному ведомству «нужны не толь‑
ко более зрелые, но и качественно 
 под готовленные военнослужащие».

В декабре прошлого года, выступая 
на коллегии Минобороны, увеличить 
призывной возраст предложил глава обо‑
ронного ведомства Сергей Шойгу. Рефор‑
мировать систему призыва следует «по‑
этапно», отметил министр, подчеркнув, 
что это не инициатива для обсуждений, 
а фактически военное задание, которое 
должно стать «ответной мерой» на попыт‑
ки НАТО нарастить «военный потенци‑
ал» (в частности, «за счет Швеции и Фин‑
ляндии») у границ РФ. Тогда же господин 
Шойгу предложил увеличить числен‑
ность военнослужащих в российской ар‑

мии до 1,5 млн человек. С ним согласил‑
ся президент Владимир Путин, за полгода 
до этого распорядившийся увеличить чи‑
сло военнослужащих в вооруженных си‑
лах до 1,15 млн человек. Задание мини‑
стра обороны будет исполнено уже в этом 
году, заявил в январе председатель коми‑
тета Госдумы по обороне Андрей Картапо‑
лов. Он опубликовал комментарий, в ко‑
тором призвал военкоматы в течение двух 
месяцев «разобраться, сколько людей по‑
падают под новые требования», и «приве‑
сти эти данные в соответствие с воен ным 
заданием».

Законодательно инициатива оформи‑
лась к марту, на рассмотрение парламен‑
та поправки внесены членами думского 
комитета по обороне — помимо господи‑
на Картаполова соавторами выступили Ан‑
дрей Красов и Юрий Швыткин. Они пред‑
ложили изменения в закон «О воинской 
обязанности и военной службе» и в закон 
«Об альтернативной гражданской служ‑
бе», однако реализацию проекта отложили 
на следующий год. Согласно поправкам, 
возраст призыва будет увеличен в три эта‑
па: с 1 января по 31 декабря 2024 года при‑
зыву на военную службу будут подлежать 
граждане в возрасте от 19 до 30 лет, с 1 янва‑
ря по 31 декабря 2025 года — от 20 до 30 лет, 
с 1 января 2026 года — от 21 до 30 лет.
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заявки для оформления патентов на изобретения подано в 2022 году в Роспатент иностранными 
заявителями (минус 30,3% к 2021 году). Как отмечают в ИСИЭЗ НИУ ВШЭ, сокращение началось еще в 2016 
году, «но геополитическая ситуация его усилила». Российских заявок подано 19 тыс. (19,6 тыс. в 2021 году 
и 23,8 тыс. в 2020‑м). Опережающее снижение активности иностранных заявителей привело к формаль‑
ному росту коэффициента технологической самообеспеченности РФ (отношение числа отечественных 
к общему числу заявок) до 0,7 (0,63 в 2021 году) и снижению коэффициента технологической зависимости 
(отношение числа иностранных и отечественных заявок) до 0,42 (0,58 годом ранее).

ЭКСПОРТ-ИМПОРТ

Таможня приоткрыла 
торговую тайну

Федеральная таможенная служба 
(ФТС) вчера впервые с начала во‑
енной операции на Украине опубли‑
ковала данные о внешней торговле 
РФ. Речь идет о стоимостных объе‑
мах ввоза и вывоза. Последний раз 
такие сведения приводились за ян‑
варь 2022 года, затем они были за‑
крыты (как пояснял возглавлявший 
тогда службу Владимир Булавин, 
«во избежание некорректных оце‑
нок, спекуляций и разночтений в ча‑
сти импортных поставок»).

Итак, ФТС сообщает, что экс‑
порт РФ в 2022 году вырос на 19,9%, 
до $591,5 млрд. Импорт в стра‑
ну, наоборот, упал на 11,7%, 
до $259,1 млрд. В итоге сложи‑
лось положительное торговое саль‑
до в размере $332,4 млрд против 
$199,6 млрд в 2021 году. В целом 
внешнеторговый оборот РФ вырос 
за 2022 год на 8,1%, до $850,5 млрд. 

Очевидная причина роста экспор‑
та — увеличение цен на энергоноси‑
тели. Сокращение же импорта вы‑
звано санкциями и разрывом торго‑
вых связей с Западом.

Далее таможня планирует пу‑
бликовать эти данные ежемесяч‑
но на 40‑й день по окончании от‑
четного периода. Другие сведе‑
ния не обещаны. Ранее, напомним, 
ФТС давала оперативные данные 
по импорту из стран дальнего зару‑
бежья и подробные — по ввозу‑вы‑
возу не по группам (как сейчас), 
а по конкретным позициям (напри‑
мер, нефть, газ, автомобили). Осо‑
бый интерес представляли дан‑
ные по странам, открывать которые 
ФТС пока не обещает. При этом 
обнародованные цифры принципи‑
ально не отличаются от тех, что по‑
лучали эксперты на основании дан‑
ных торговых партнеров РФ. Так, 
аналитики Telegram‑канала «Твер‑
дые цифры» по данным такой зер‑
кальной статистики оценивали экс‑
порт в 2022 году в $574 млрд, им‑
порт — в $257 млрд.

В разбивке по товарным группам 
данные ФТС фиксируют падение 
важнейшего для экономики инвести‑
ционного импорта (машины и обо‑
рудование) — с $36,9 млрд в 2021 
году до $29,8 млрд в 2022‑м (ми‑
нус 19,1%). Стоимость ввоза на‑
земного транспорта (речь прежде 
всего об автомобилях) сократи‑
лась с $26,9 млрд до $15,7 млрд, 
(на 41,5%). Импорт продовольствия 
же и сельхозсырья, напротив, вы‑
рос — с $34 млрд до $35,7 млрд 
(на 4,9%). Выросли и закупки 
фармпродукции — с $13,8 млрд 
до $16 млрд (на 16,3%).

Вадим Вислогузов
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Несмотря на внедрение риск- ори-
ентированного подхода, потенци-
ал реформы контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) пока реа-
лизован не полностью, констати-
ровали эксперты РСПП и Высшей 
школы экономики (ВШЭ) в еже-
годном докладе, пока не решены 
проблемы инвентаризации обя-
зательных требований и не раз-
вернута система управления ри-
сками, а перенос акцентов на про-
филактику нарушений обеспечен 
временным мораторием на про-
верки. При этом сама цифрови-
зация сферы КНД при сохране-
нии избыточных требований мо-
жет стать вызовом — она увели-
чит плотность контроля и вызо-
вет рост регуляторных издержек 
бизнеса, опасаются авторы до-
клада. Правительство тем вре-
менем вчера расширило возмож-
ности пересмотра обязательных 
требований, не попавших под «ре-
гуляторную гильотину», но толь-
ко в пользу бизнеса и по его ини-
циативе.

„Ъ“ ознакомился с проектом еже-
годного доклада профильного коми-
тета РСПП и Высшей школы эконо-
мики «Контрольно-надзорная и раз-
решительная деятельность в РФ» — 
он будет обсуждаться сегодня в рам-
ках Недель российского бизнеса. Ав-
торы отмечают рекордное снижение 
объемов КНД в 2022 году из-за анти-
кризисных мер и временного мора-
тория на проверки. Число контроль-
но-надзорных мероприятий сокра-
тилось на 40% к 2020 году (тогда тоже 
вводился мораторий), они проводи-
лись в отношении 178 тыс. компа-

ний. Мораторий же позволил и пе-
ренести акценты на профилактику 
рисков: такие мероприятия затрону-
ли 897,4 тыс. компаний в РФ.

Пауза в проверках, как отмечают 
авторы, позволила в эксперимен-
тальном режиме внедрить в КНД 
механизмы «умного» госконтроля: 
проверять только объекты высоко-
го и чрезвычайно высокого риска, 
ввести запрет на выдачу предписа-
ний по итогам проверок без взаи-
модействия с контролируемым ли-
цом и т. д. «При этом меры по либе-
рализации контрольной деятельно-
сти к существенным негативным по-

следствиям не привели»,— отмеча-
ет глава комитета РСПП по разреши-
тельной и контрольно-надзорной де-
ятельности Валерий Казикаев.

В целом же, по оценке авторов до-
клада, реформа КНД реализована 
не полностью и требует донастрой-
ки. Так, не решена задача инвентари-
зации требований — в реестре они 
фрагментированы, не связаны меж-
ду собой, дублируются, а часть уста-
рела. Система управления рисками, 
прямо влияющая на объемы прове-
рок, не применяется для 40% видов 
федерального контроля. Кроме того, 
нужно создать системы учета причи-

нения вреда по всем видам контроля 
и перейти к управлению КНД в зави-
симости от показателей ее эффектив-
ности, считают авторы.

В аппарате вице-премьера Дми-
трия Григоренко „Ъ“ пояснили, что 
формирование реестра требований 
в части федерального надзора завер-
шится в этом году — в течение двух 
лет в него были внесены сведения 
об обязательных требованиях, про-
веряемых в рамках наиболее мас-
совых видов контроля. Риск-ори-
ентированный подход же «доказы-
вает свою эффективность: количе-
ство проверок ежегодно снижается, 
в 2022 году было проведено рекорд-
но низкое их количество». «В 2023 
году основной упор в работе надзор-
ных органов сделан на совершен-
ствовании системы рисков. Это по-
зволит проводить проверки исклю-
чительно на основании этой систе-
мы»,— говорят в Белом доме.

Однако в цифровизации КНД 
РСПП и ВШЭ видят и новый вызов 
для бизнеса — она «повышает ве-
роятность проверки всех формаль-
но действующих требований, а зна-
чит, увеличивает реальную плот-
ность контроля и ведет к росту регу-
ляторных непроизводительных из-
держек». Этим авторы доклада объ-
ясняют необходимость ускоренно-
го сокращения самого массива обя-
зательных требований. В аппарате 
господина Григоренко подтвержда-
ют, что такая работа и так идет: «Даже 
после завершения работы „гильо-
тины“ требования совместно с биз-
несом непрерывно проверяются 
на предмет актуальности и эффек-
тивности».

Вчера же правительство сняло 
запрет на изменение обязательных 
требований, не попавших под «ре-
гуляторную гильотину». Статс-се-
кретарь, замглавы Минэкономи-
ки Алексей Херсонцев напоминает, 
что было запрещено вносить изме-
нения в ведомственные акты из «бе-
лого списка» гильотины — требова-
лось их полное переиздание, что-
бы устранить хаотичную правку. 
Но «есть ряд примеров, когда требу-
ется оперативно внести „улучшаю-
щее“ изменение, устранить избы-
точные, утратившие актуальность 
требования», отмечает чиновник. 
Теперь бизнес сможет иницииро-
вать точечные изменения в ведом-
ственные акты и не ждать полного 
переиздания документа, но необ-
ходимо, чтобы они не вводили но-
вые запреты и ограничения, а улуч-
шали положение бизнеса и снижа-
ли его затраты. Корректировки бу-
дут возможны после оценки Минэ-
кономики их регулирующего воз-
действия.

Более системные меры требуют-
ся для решения проблем разреши-
тельной деятельности: мораторий 
на нее невозможен из-за разнообра-
зия разрешительных режимов, от-
сутствия четкого определения «раз-
решения» и нормотворчества мини-
стерств и ведомств — послабления 
принимают те же органы, что осу-
ществляют давление, пишут авторы. 
Решением может стать единая систе-
ма учета разрешительной деятель-
ности и механизм оценки ее воздей-
ствия, но это потребует принятия но-
вого закона.

Диана Галиева

Остановка для обязательных требований
РСПП просит сократить их число, Белый дом разрешил улучшать те, что есть

Эти риски, ранее не отмеченные 
в заявлениях ФРС, потребовали 
от регулятора экстренных и даже 
выдающихся мер — банкам, при-
влекающим средства вкладчиков, 
предложена дополнительная лик-
видность на более мягких услови-
ях. А для выделения дополнитель-
ного финансирования был сформи-
рован дополнительный фонд (Bank 
Term Funding Program, BTFP), кото-
рый сможет предоставлять банкам 
займы до одного года под залог бу-
маг высокого класса (в частности, 
гособлигаций), при этом залог бу-

дет рассчитываться из номиналь-
ной стоимости бумаг. Предполагает-
ся, что это позволит банкам не про-
давать сами бумаги, фиксируя убыт-
ки — подобный механизм, вероят-
но, позволил бы SVB избежать бан-
кротства. Во многом ФРС спасалась 
таким образом от распространения 
банковской паники: уже в пятницу 
пошли слухи о проблемах крупного 
First Republic Bank (в понедельник 
он подтвердил, что получил адек-
ватную поддержку от ФРС и JPMor-
gan Chase) и банка PacWest (он под-
держки не получал, хотя также мно-
го работал со стартапами, но, види-
мо, в ней и не нуждается). 

Участники рынка пересмотрели 
и ожидания по монетарной полити-
ке ФРС — предыдущие коммента-
рии главы регулятора Джерома Пау-
элла указывали на достаточно жест-
кую позицию и готовность повышать 
ставку не только в марте и, возможно, 
не только на 0,25 п. п., теперь же ин-
весторы закладывают 40-процент-
ную вероятность отсутствия дальней-
ших повышений ставки (ближайшее 
заседание пройдет на следующей не-
деле), неделю назад вероятность по-
вышения на 0,5 п. п. оценивалась 
в 70%. Решения ФРС по расшире-
нию доступа к ликвидности и готов-
ность регулятора принимать бума-

ги по номинальной, а не рыночной, 
стоимости — это значительные сдви-
ги, учитывая, что банки накопили 
около $600 млрд нереализованных 
потерь по гособлигациям и ипотеч-
ным бумагам из-за повышения ста-
вок, отмечают в Capital Economics. 
В случае рациональной оценки этих 
мер должно быть достаточно, чтобы 
остановить распространение риска 
на другие банки, замечают в центре, 
но указывают и на ускорение процес-
са банкротства «в цифровую эпоху», 
и на возможные последствия пани-
ческих настроений на рынке. 

Отметим, что ФРС и руководство 
США были вынуждены ответить 

на события, хотя и крупные, но вряд 
ли угрожающие, де-факто орудия-
ми главного калибра: полное по-
крытие (хотя и умеренных) убытков 
SVB и Signature, не предусмотренное 
правилами работы системы, было 
дешевле и массового панического 
поведения амбициозного персонала 
стартапов Калифорнии, и мировой 
банковской паники. Состояние ми-
ровой финансовой системы — силь-
ной, но готовой к любой катастро-
фе прямо сейчас — уже не позволя-
ет решать такие проблемы иначе как 
явно избыточными ресурсами.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Был бы банк, а деньги найдутся

Ожидания распространения 
санкций со стороны США, ви-
димо, все же ослабляют пози-
ции доллара как резервной ва-
люты. Это основной вывод эко-
номистов из ФРС и Университета 
Нотр-Дам, исследующих этот во-
прос на модельных данных. В лю-
бом случае расширение санк-
ций «небесплатно» — оно снижа-
ет благосостояние в США, и этот 
эффект перевешивает приоб-
ретения для страны от «бегства 
в доллар». Вопрос о «макросто-
имости» больших санкций пока 
только начал обсуждаться эконо-
мистами: кампания 2022–2023 
годов стартовала без предвари-
тельных сколько-нибудь надеж-
ных оценок обсуждаемых эффек-
тов, результат будет обсуждать-
ся постфактум.

Препринт «Международные санк-
ции и доминирование доллара» вы-
шел вчера в серии публикаций ассо-
циации NBER. Авторы работы — Се-
зар Соуза-Падилья из американско-
го Университета Нотр-Дам и Хавьер 

Бьянчи, работающий в Федераль-
ном резервном банке Миннеапо-
лиса (последний выступает в каче-
стве академического исследователя, 
а не представителя эмиссионной си-
стемы США). Вопрос, исследующий-
ся в статье, можно сформулировать 
так: в выигрыше или в проигрыше 
оказываются в результате введения 
крупных международных санкций 
эмитенты международных резерв-
ных валют, в частности, доллара? 
Иными словами, являются ли санк-
ции затратным мероприятием с точ-
ки зрения ФРС или, напротив, ФРС 
на этом зарабатывает? Второстепен-
ным, но связанным выглядит вопрос 
о состоянии субъектов «долларовой 
экономики», компаний и домохо-
зяйств в США (с поправками выво-
ды Бьянчи и Соуза-Падильи приме-
нимы к любому эмитенту мировой 
резервной валюты и юрисдикции, 
в которой она эмитируется): платят 
ли они за введенные санкции или 
же выигрывают от их введения?

Авторы констатируют удивитель-
но небольшой объем научной лите-

ратуры по этому поводу: эти и смеж-
ные темы обсуждаются с 2018 года, 
большинство авторов исследуют во-
прос в узком контексте взаимовли-
яния доллара и китайского юаня 
как претендента на статус резерв-
ной валюты. В 2022 году вышли две 
работы на более близкую тему: Гуи-
до Лоренцони и Айван Уэрнинг об-
суждали последствия санкций для 
рубля, Олег Ицхоки и Дмитрий Му-
хин — влияние санкционных режи-
мов на валютные курсы. Важной для 
дискуссии является статья 2020 года 
Пьера Гуринча, Хелен Рэй и Никола-
са Говильо о «выдающихся правах 
и ответственности» ФРС как эмитен-
та доллара.

Бьянчи и Соуза-Падилья впервые 
пытаются моделировать макроэф-
фект от всемирного ожидания рас-
ширения санкций — на финансовых 
рынках уже достаточно давно обсуж-
даются как потенциальные потери 
«долларовой зоны» от санкционного 
сокращения сферы оборота доллара 
из-за снижения доверия к резервным 
валютам G7 в остальном мире (в ста-

тье подразумевается в том числе рас-
пространение «эффекта недоверия» 
к доллару и евро в силу заморажи-
вания международных резервов РФ 
на третьи страны и выигрыш в расче-
тах для «нерезервных» валют — это ос-
новной аргумент ЦБ и Минфина РФ 
в критике санкций), так и «выигрыш» 
ФРС и долларовой зоны от обратного 
эффекта — бегства мировых инвесто-
ров от рисков (оно усиливает приток 
капитала в США и долларовые мало-
рисковые активы).

Общие выводы: санкции США 
и ожидание их расширения играют 
в итоге против доллара как резерв-
ной валюты и снижают общее благо-
состояние как компаний и домохо-
зяйств в США, так и держателей дол-
ларовых активов. Санкционная кам-
пания также увеличивает реальные 
ставки в долларовой зоне. Речь идет 
о качественных и теоретических 
оценках, количественно эффект 
этот, по всей видимости, ограничен 
и второстепенен, кроме того, из ло-
гики Бьянчи и Соуза-Падильи следу-
ет, что для эмитента резервной валю-

ты «платность» санкций, затрагиваю-
щих расчеты в ней, непреодолима: 
в каком-то объеме она будет присут-
ствовать практически всегда. 

Расчеты авторов, если они не бу-
дут опровергнуты, снимают во-
прос о том, «зарабатывают ли США 
на санкциях»: то, что страны G7 теря-
ют на них, говорят не только полити-
ки, но и экономисты — Бьянчи и Со-
уза-Падилья подтверждают выводы 
коллег из других работ. Впрочем, 
они оговаривают, что другие каналы 
усиления доллара как резервной ва-
люты могут также иметь значение: 
исследуется именно этот (правда, са-
мый популярный в политических 
спекуляциях) механизм, есть и дру-
гие. Появление такого рода работ, от-
метим, подчеркивает спонтанность 
санкционной кампании 2022–2023 
годов и ее сугубо политическую мо-
тивированность. Если бы к санкци-
ям такого масштаба были давно го-
товы политики, то вряд ли экономи-
сты взялись бы изучать их эффекты 
только сейчас.

Дмитрий Бутрин

Санкции оплачиваются долларами
Экономисты подтверждают риски ФРС и американской валюты при расширении ограничений

ТОП-10 ВВОЗИМЫХ В РФ ГРУПП 
ТОВАРОВ ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: ФТС.

2021

2022

Ядерные реакторы и оборудование 

Продовольствие и сельхозсырье 

Машины и оборудование, их части

Фармацевтическая продукция 

Наземный транспорт (кроме ж/д) 

Пластмассы и изделия из них 

Инструменты, оптика, фототехника 

Органическая химия 

Суда и плавучие конструкции 

Изделия из черных металлов

54,4

34,0

36,9

13,8

26,9

12,7

8,7

5,9

5,8

6,5

47,3

35,7

29,8

16,0

15,7

12,1

7,7

7,1

6,7

5,8

По мнению возглавляемого  Александром Шохиным РСПП, 
 контроль и надзор можно улучшать — хотя без сокращения 
его видов цифровизация может обернуться ростом нагрузки 
на  бизнес  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1
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В понедельник Совет Госдумы утвердил 
вопросы от фракций к отчету премьера 
Михаила Мишустина, который заплани-
рован на следующую неделю. В этом 
году депутаты решили уделить особое 
внимание проблемам, связанным со 
специальной военной операцией (СВО). 
Кроме того, партийцы интересуются 
мнением правительства о своих пред-
ложениях и сроками отзывов на свои 
инициативы.

Перед ежегодным отчетом премьера 
в Думе о деятельности правительства за про-
шедший год фракции традиционно направ-
ляют ему письменные вопросы, а в день вы-
ступления главы кабмина задают устные. 
В этом году отчет состоится раньше обычно-
го — как сообщил ранее спикер Думы Вяче-
слав Володин, 22 или 23 марта (в 2022 году 
это произошло 7 апреля). Собеседник, близ-
кий к руководству палаты, пояснил „Ъ“, 
что оперативность связана «с задачами СВО 
и необходимостью реализации оглашенно-
го в феврале послания президента».

Пять фракций по договоренности на-
правили по 20 вопросов, что меньше, чем 
в прошлые годы. Зато в этот раз, как сооб-
щил „Ъ“ первый замглавы комитета по 
контролю Михаил Романов («Единая Рос-
сия»), все они относятся к уровню премье-
ра, тогда как раньше это могли быть вопро-
сы уровня министров или ниже. По словам 
господина Романова, предполагается, что 
премьер даст ответы в ходе отчета в Думе.

Как рассказали „Ъ“ собеседники во фрак-
циях, в этом году особое внимание депу-
таты уделили теме СВО. Так, представите-
ли «Единой России» спрашивают, может ли 
правительство рассмотреть вопрос софи-
нансирования расходов по выплатам моби-
лизованным в регионах с целью достиже-
ния единой их величины на всей террито-
рии страны. Также они интересуются, что 
сделало правительство в прошлом году в ча-
сти реабилитации участников СВО. Волну-
ет единороссов и вопрос обеспечения жиль-
ем нуждающихся в улучшении жилищных 
условий ветеранов боевых действий, неза-
висимо от их имущественного положения. 
Кроме того, депутаты жалуются, что до сих 
пор правительством не утверждены прави-
ла назначения и выплаты компенсаций во-
лонтерам, пострадавшим в зонах риска.

«Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) предлагает модифицировать про-
грессивную шкалу налогообложения 
с целью повышения налогов для наиболее 
обеспеченных граждан с последующим за-
числением этих средств в госфонд помощи 
семьям военнослужащих и ветеранов СВО, 
который предложил учредить в послании 

президент. Также в партии считают, что го-
сударство должно принять меры по сохра-
нению и повышению безопасности ис-

пользования денежных выплат участни-
кам СВО, призванным в ходе частичной мо-
билизации. Депутаты спрашивают и мне-

ние правительства об инициативе по вве-
дению в каждом федеральном министер-
стве должности профильного заместителя 

министра, курирующего вопросы разви-
тия новых регионов.

ЛДПР интересуется позицией кабми-
на по некоторым своим инициативам. На-
пример, партия предлагала разработать 
отдельную госпрограмму по восстановле-
нию и развитию социальной, инженерной 
и жилищно-коммунальной инфраструкту-
ры на новых территориях и предоставлять 
жителям этих регионов ипотеку для ново-
го строительства жилья или его приобре-
тения в новостройках по льготной ставке 
ниже, чем в среднем по России.

Ждут отзыва правительства на свои про-
екты и депутаты от «Новых людей», пред-
ложившие ранее уточнить категории лиц, 
имеющих право на отсрочку призыва по мо-
билизации (среди них ученые и аспиранты, 
предприниматели, имеющие в штате более 
пяти сотрудников, многодетные отцы). Во 
фракции сообщают, что продолжают полу-
чать обращения о призыве указанных ка-
тегорий граждан. «Новые люди» также сету-
ют, что до сих пор нет отзыва на их проект, 
предлагающий предоставить детям моби-
лизованных право переводиться с платного 
обучения на бюджетные места в образова-
тельных организациях профессионально-
го образования (документ направлен в пра-
вительство в октябре 2022 года).

Помимо этого, у СРЗП, ЛДПР и «Новых 
людей» вызывает беспокойство ситуация 
с дефицитом федерального бюджета, и они 
хотят знать, каким образом правительство 
видит выход из сложившейся ситуации.

Наконец, КПРФ больше интересуют дру-
гие, традиционно важные для партии во-
просы. В частности, коммунисты хотят 
знать, когда вследствие экономического 
роста произойдет рост реально располага-
емых доходов россиян, и интересуются мо-
тивами отрицательного заключения прави-
тельства на проект о переименовании дня 
воинской славы 3 сентября в День победы 
над милитаристской Японией и окончания 
Второй мировой войны.

На часть уже отправленных в правитель-
ство вопросов Михаил Мишустин сможет 
ответить еще до прихода в Думу. 13 марта 
он начал серию предваряющих его отчет 
встреч с представителями думских фрак-
ций, приняв в Белом доме депутатов от 
«Единой России» и ЛДПР.

Мария Макутина

Сто вопросов по-взрослому
О чем депутаты хотят спросить премьера в ходе его отчета в Думе

В МВД РФ частично поддержи-
вают послабления норм для тру-
довых мигрантов, ранее предло-
женные уполномоченным по за-
щите прав предпринимателей 
Борисом Титовым. В ведомстве 
готовы вдвое сократить срок 
оформления патентов и увели-
чить период их действия, но 
вместе с Минтрудом выступают 
против введения механизма ре-
абилитации высланных из РФ 
иностранных сотрудников по хо-
датайству работодателей. Ра-
нее господин Титов предлагал 
продлить срок действия патен-
тов с года до трех лет.

О частичной поддержке посла-
блений миграционного контроля, 
предложенных омбудсменом, гово-
рится в письме замминистра вну-
тренних дел РФ Андрея Храпова 
(„Ъ“ ознакомился с его содержани-
ем). В январе 2023 года господин Ти-
тов обратился к вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой, предложив смяг-
чить миграционное законодатель-
ство (115-ФЗ «О правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ» 
и 114-ФЗ «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ»). Речь шла о продле-
нии с одного года до трех лет сроков 
действия трудовых патентов и вве-
дения механизма реабилитации 
ранее высланных из РФ иностран-
ных сотрудников по ходатайству 
работодателей. Так, предлагалось 
разрешить «добросовестным рабо-
тодателям» подавать в органы вну-
тренних дел ходатайства об откры-
тии им въезда (сейчас схожий меха-
низм действует для иностранцев, 
если они хотят попасть в РФ, напри-
мер, для экстренного лечения).

В своем письме Андрей Храпов 
напоминает о возможности еже-
годного переоформления патента 
без выезда из РФ и о том, что срок 
рассмотрения заявления об этом 
«составляет не более десяти дней». 
«В обращении (бизнес-омбудсме-
на.— „Ъ“) утверждается, что ино-
странным гражданам для оформле-
ния нотариальных переводов, ме-
дицинских документов, сертифи-
катов о знании русского языка, по-
лисов ДМС требуется до 20 дней»,— 
сообщает замглавы МВД. При этом 

он заявляет о готовности ведомства 
сократить срок выдачи патента с де-
сяти до пяти дней с «одновремен-
ным увеличением периода его дей-
ствия». Впрочем, о возможных сро-
ках такого продления в письме не 
говорится.

• По данным МВД РФ, в 2022 го-
ду иностранцам было выдано 
16,8 млн документов для постанов-
ки на учет (в 2021 году — 13,3 млн) 
и 2 млн патентов (в 2021 году — 
2,2 млн). Число трудовых договоров, 
официально заключенных с мигран-
тами, выросло с 1,6 млн (в 2021 го-
ду) до 2 млн (в 2022 году). В 2019 го-
ду аналогичные показатели состав-
ляли 19 млн человек и 1,7 млн па-
тентов (статистика по трудо-
вым договорам не велась). В янва-
ре 2023 года на учет было постав-
лено 962,8 тыс. иностранцев (про-
тив 958,3 тыс. в январе 2022 го-
да); оформлено 93,5 тыс. патентов 
(114,4 тыс.) и 135,8 тыс. трудовых 
договоров (117,9 тыс.).
При этом в МВД выступают про-

тив идеи механизма подачи добро-
совестными работодателями хода-
тайств «об открытии въезда своим 
бывшим работникам». Ранее омбуд-
смен жаловался Татьяне Голиковой 
на то, что въезд в РФ на срок от трех 
до пяти лет запрещают «курьерам, 
несколько раз нарушившим прави-
ла дорожного движения», а также 
квалифицированным строителям 
и работникам АПК, «совершившим 
мелкие административные право-
нарушения». «Отнесение админис-
тративного правонарушения к мел-
ким или значительным носит оце-
ночный характер, равно как и отне-
сение работодателей к добросовест-
ным»,— сообщает замглавы МВД. 
По его мнению, появление в зако-
нодательстве «специального права» 
у предпринимателей «ходатайство-
вать о снятии ограничений» с быв-
ших работников может привести 
к появлению компаний-однодне-
вок, специально создаваемых для 
открытия въезда нарушителям.

В письме господина Храпова 
приводится позиция ФСБ и Мин-
фина России, у которых нет воз-
ражений против обеих идеей ом-
будсмена о послаблении законо-

дательства. Наконец, в Минтруде 
РФ сообщили, что «указанные вре-
менные траты», на которые жалу-
ется бизнес-омбудсмен, «могут воз-
никать по вине иностранных ра-
ботников и их работодателей», тог-
да как введение механизма реаби-
литации высланных из РФ мигран-
тов, по мнению Минтруда, спрово-
цирует рост числа правонаруше-
ний. В Минтруде „Ъ“ лишь напом-
нили, что процедуру выдачи патен-
тов регулирует МВД РФ, но отмети-
ли, что «законодательство позволя-
ет продлевать патент при наличии 
уведомления о заключении трудо-
вого договора»: «Заблаговременная 
работа по оформлению докумен-
тов позволит минимизировать вре-
мя между завершением действия 
прежнего патента и оформлением 
нового».

Профессор кафедры управления 
миграционными процессами Госу-
дарственного университета управ-
ления Владимир Волох поддержи-
вает предложения омбудсмена. 
«Сейчас патенты можно покупать 
на год с правом пролонгации еще 
на год. Но есть, например, большие 
стройки с циклами в три года»,— 
рассуждает он. При этом эксперт со-
глашается, что выдворенных за «не-
значительные» правонарушения 
иностранцев — например, за мел-
кие ДТП — можно возвращать по хо-
датайству работодателей. Но член 
президентского Совета по правам 
человека Кирилл Кабанов (зани-
мается миграционной политикой) 
считает, что господин Титов «не по-
нимает контекста проблемы»: «Нуж-
но, наоборот, усиливать контроль. 
Этого можно добиться, исполняя за-
конодательство, направляя больше 
полицейских в этнические анкла-
вы, наказывая за нарушения не ам-
нистией, а запретом на въезд в РФ». 
На вопрос, кем заменить мигран-
тов, например, в столичном ЖКХ, 
господин Кабанов предложил ис-
пользовать труд жителей Калуги. 
«За зарплату в 45 тыс. руб. мы легко 
закроем рабочие места нашими же 
гражданами»,— считает он.

Александр Воронов,  
Мария Старикова,  
Анастасия Мануйлова

Органы иностранцу не помешают
В МВД частично поддержали либерализацию 
миграционного законодательства

Комиссия Мосгордумы по зако-
нодательству в понедельник ре-
комендовала столичному парла-
менту поддержать законопро-
ект, фактически отменяющий 
подачу деклараций для депута-
тов, работающих на непрофес-
сиональной основе. Кроме того, 
документ, разработанный для 
приведения городского законо-
дательства в соответствие с фе-
деральным, разрешает гордуме 
публиковать вместо сведений 
о доходах лишь обобщенные 
сведения об итогах деклараци-
онной кампании. Оппозиционе-
ры выразили опасения, что фор-
мулировки федерального и мос-
ковского законов из-за неодно-
значного их толкования могут 
привести к жалобам на не подав-
ших декларации коллег. Но гла-
ва комиссии Александр Семен-
ников заверил, что проблем 
с этим быть не должно.

1 марта вступил в силу федераль-
ный закон, который позволяет рабо-
тающим на общественных началах 
региональным и муниципальным 
депутатам не подавать ежегодные 
декларации о доходах и имущест-
ве. Также он разрешает публиковать 
сведения о доходах и имуществе пар-
ламентариев в обобщенном виде — 
без персональных данных, позволя-
ющих «идентифицировать соответ-
ствующее лицо» или «индивидуали-
зировать имущество, принадлежа-
щее соответствующему лицу».

Комиссия Мосгордумы по зако-
нодательству, регламенту, правилам 
и процедурам на заседании 13 мар-
та рассмотрела коррелирующие по-
правки в московское законодатель-
ство и рекомендовала их к приня-
тию. Глава комиссии Александр Се-
менников («Единая Россия») сооб-
щил, что депутатов, получающих 
в думе зарплату, изменения не кос-
нутся. А те, кто работает на непро-
фессиональной основе, будут пред-
ставлять сведения о доходах только 
в двух случаях: в течение четырех ме-
сяцев после избрания и если в тече-
ние года депутат или члены его се-
мьи совершали сделки, сумма кото-
рых превышает трехлетний доход 
семьи. В остальных случаях такие де-

путаты будут ежегодно предостав-
лять справку о том, что подобных 
сделок не совершали. Также теперь 
на сайте Мосгордумы будет разме-
щаться только обобщенная инфор-
мация о декларировании доходов, 
разъяснил господин Семенников: 
«Все ли депутаты исполнили обязан-
ности, все ли представили деклара-
ции, были ли нарушения при пред-
ставлении декларации, неполные 
сведения, недостоверные сведения». 
При этом, по его словам, все прове-
рочные мероприятия по доходам де-
путатов, предусмотренные нормами 
закона, сохраняются.

В ходе обсуждения законопро-
екта у оппозиционных депутатов 
возникли вопросы. Исключенная 
из КПРФ Елена Шувалова попроси-
ла Александра Семенникова объяс-
нить, почему федеральные законода-
тели посчитали, что те депутаты, ко-
торые получают доход не в Мосгор-
думе, не должны подавать деклара-
ции. «Можно подумать, что они не 
пользуются своими депутатскими 
полномочиями в принципе и изби-
рателей как будто не интересует, как 
именно они пользуются своими пол-
номочиями: то ли в интересах изби-
рателей, то ли в интересах своего 
кармана и коррупционными мето-
дами»,— отметила госпожа Шувало-
ва. «Депутаты, у которых постоянное 
место работы вне Московской город-
ской думы, тоже в полном объеме со-
блюдают налоговое законодательст-
во РФ, а некоторые, занимающие ру-
ководящие должности (в других ме-
стах.— „Ъ“), точно так же предостав-
ляют имущественные декларации 
по основному месту работы»,— разъ-
яснил логику коллег господин Се-
менников. Кроме того, остается эле-
мент контроля депутатских расхо-
дов в виде декларирования крупных 
сделок, напомнил единоросс. По его 
словам, ведется большая дискуссия 
о том, что важнее контролировать — 
доходы депутата или его расходы.

Депутат от КПРФ Павел Тарасов 
увидел неоднозначность толкова-
ния норм в федеральной и москов-
ской версии закона в части освобо-
ждения от подачи деклараций. По 
его мнению, если федеральный за-
кон читать буквально, то сдавать де-

кларацию все же надо. Он попросил 
разъяснения от Минюста или проку-
ратуры, не получится ли так, что ка-
кой-то депутат решит воспользовать-
ся такой трактовкой федерального 
закона, сдаст декларацию и нажа-
луется на тех коллег, кто ее не сдал. 
«В данном случае мы — вершители 
судеб,— успокоил коммуниста Алек-
сандр Семенников.— Мы принима-
ем закон, и именно он является аль-
фой и омегой».

Елена Шувалова в продолжение 
темы поинтересовалась у господи-
на Семенникова, как в техническом 
плане быть тем депутатам, кому 
«скрывать нечего» и кто хочет про-
должать подавать декларации. В от-
вет глава комиссии заверил ее, что 
в процессе подачи сведений о дохо-
дах и имуществе ничего не изменит-
ся и профильная комиссия такой до-
кумент «примет, подошьет и поло-
жит под сукно».

Напомним, из 45 депутатов Мос-
гордумы зарплату получают толь-
ко 15: это председатель парламен-
та, один из двух его заместителей 
и руководители профильных комис-
сий. Второй зампред, журналист Ан-
дрей Медведев, предпочел после на-
значения на эту должность остаться 
«непрофессиональным» депутатом 
и продолжил получать зарплату по 
основному месту работы. Для этого 
столичному парламенту даже при-
шлось поправить свой регламент.

В предыдущие годы самый вы-
сокий доход в Мосгордуме стабиль-
но декларировал ее спикер Алек-
сей Шапошников («Единая Россия»). 
Правда, в 2021 году он снизился 
в три раза по сравнению с 2020-м — 
со 180,8 млн руб. до 59,1 млн руб. 
Зато в 2019 году господин Шапош-
ников отчитался о получении почти 
2 млрд руб. (по его словам, он про-
дал бизнес, которым занимался до 
избрания в Мосгордуму). Оппози-
ционные депутаты обвинили спике-
ра в утаивании по итогам 2018 года 
доходов в размере 870 млн руб., но 
собранная специально для разбора 
этой ситуации группа из представи-
телей всех фракций недостоверных 
сведений в декларациях Алексея 
Шапошникова не обнаружила.

Елена Рожкова

Декларации любят тишину
Депутатам Мосгордумы разрешат не делиться 
с избирателями сведениями о доходах

К О Н Т Е К С Т П А Р Л А М Е Н Т А Р И Я М  П Р И Д Е Т С Я  У В Е Д О М Л Я Т Ь  Ф С Б  И  С В Р  О  В Ы Е З Д Е  З А  Г Р А Н И Ц У

Депутатов Госдумы и региональных заксобраний, сенаторов и мэров, «осведом-
ленных в сведениях особой важности или совершенно секретных сведениях», 
могут обязать перед выездом за границу уведомлять ФСБ и СВР. Это следует 
из поправок к законам «О государственной тайне» и «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ», внесенных в понедельник в Думу группой депутатов из комитета 
по безопасности во главе с его председателем Василием Пискаревым («Единая 
Россия»). Согласно поправкам, порядок такого уведомления будет определять 
президент.

Также законопроект уточняет порядок допуска к государственной тайне. В нем 
может быть отказано при наличии у гражданина или его близких родственников 
(к ним относятся супруги, родители, дети, братья и сестры) счетов и вкладов 
в иностранных банках за пределами России, зарубежной недвижимости, а также 
в случае владения и пользования иностранными финансовыми инструментами. 
«Это поможет минимизировать риски оказания давления на наших секретоноси-
телей со стороны недружественных государств»,— пояснил Василий Пискарев. 

По его словам, в условиях проведения специальной военной операции наблю-
дается повышенный интерес иностранных спецслужб к российским государст-
венным секретам и осведомленным в них госслужащим, а поправки «помогут как 
в обеспечении государственной безопасности, так и в защите наших граждан 
от преступных посягательств зарубежных спецслужб».

При этом, согласно законопроекту, граждане, которых законодательство о го-
стайне ограничивает в праве на выезд за рубеж, все же смогут временно покинуть 
пределы страны при возникновении обстоятельств гуманитарного характера — 
например, в связи со смертью или болезнью близких родственников.

Напомним, в конце января Госдума по инициативе ее спикера Вячеслава 
Володина внесла в свой регламент поправку, согласно которой рядовые депутаты 
обязаны будут уведомлять о своих не связанных с работой заграничных поездках 
думскую комиссию по мандатным вопросам, а члены совета Думы, главы комите-
тов и комиссий — председателя палаты.  

Ксения Веретенникова

Письменных вопросов Михаилу 
Мишустину думские фракции задали 
меньше обычного, но зато все они 
будут гарантированно относиться 
к компетенции премьера 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Савеловский суд Москвы от-
правил под домашний арест 
Александра Гошина — владель-
ца юридической фирмы «Го-
шин групп», которая предлагает 
услуги по взысканию просрочен-
ных задолженностей и являет-
ся, судя по ее сайту, партнером 
ряда ведущих кредитных учре-
ждений, в том числе Сбербанка, 
ВТБ, «Уралсиба» и «Абсолюта». 
Следственный комитет России, 
по данным „Ъ“, обвиняет главу 
юрфирмы в незаконной попыт-
ке завладеть зданием на севе-
ре Москвы стоимостью 205 млн 
руб. Сам господин Гошин обви-
нение отвергает, а его защита 
настаивает, что доверитель яв-
ляется законным собственником 
спорного строения, называет об-
винение абсурдным и связыва-
ет уголовное дело с конфлик-
том между владельцем «Гошин 
групп» и его бизнес-партнером. 

По данным источников „Ъ“, Алек-
сандр Гошин был задержан за не-
сколько часов до заседания Савелов-
ского райсуда. Это произошло после 
того, как юрист добровольно прие-
хал на допрос в следственное управ-
ление СКР по Северному округу Мо-
сквы, которое с ноября 2022 года 
ведет дело о хищении здания. Спу-
стя примерно час после задержания 
господину Гошину было предъявле-
но обвинение в покушении на мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). После 
этого юрист был допрошен уже в но-
вом процессуальном статусе, и следо-
ватель, не теряя времени, обратился 
в Савеловский райсуд с ходатайст-
вом об избрании меры пресечения. 
Причем в своем обращении в суд со-

трудник СКР настаивал на заключе-
нии гендиректора юрфирмы в СИЗО. 

Выступая уже на судебном засе-
дании, автор ходатайства подтвер-
дил свое требование, обосновав его 
стандартными для таких случаев до-
водами о том, что господин Гошин, 
оставаясь на свободе, может скрыть-
ся, оказать давление на свидетелей, 
уничтожить доказательства по делу 
или иным способом воспрепятство-
вать расследованию.

Защита обвиняемого, в свою оче-
редь, особо обратила внимание суда 
на то, что их клиент является закон-
ным собственником недвижимости, 
попытку хищения которой СКР ему 
инкриминирует, что, по мнению 
адвокатов, делает «физически не-
возможным» наличие преступного 
умысла у их доверителя. 

В итоге, выслушав доводы сторон, 
райсуд отказал в удовлетворении хо-
датайства следствия, но все же отпра-
вил юриста под домашний арест, ко-
торый продлится до 18 апреля. 

По данным источников „Ъ“, в ма-
териалах дела, фигурантом которого 
стал Александр Гошин, речь идет о со-
бытиях 2022 года. По версии Следст-
венного комитета России, в то время 
гендиректор «Гошин групп» разрабо-
тал преступный план, целью которого 
стало завладение зданием в 1-м Ниж-
нелихоборском переулке, принадле-
жащим компании Future trаdе Ltd. По-
сле чего, говорится в деле, не поставив 
в известность бенефициара этой фир-
мы, господин Гошин изготовил раз-
личные подложные документы, ко-
торые разрешали продажу строения 
третьим лицам. Однако довести пре-
ступный план до конца фигуранту не 
удалось: афера, как считает следствие, 
сорвалась на финальном этапе из-за 

отсутствия полного пакета необходи-
мых документов. Именно по этой при-
чине, по мнению правоохранителей, 
юристу не удалось зарегистрировать 
сделку купли-продажи. Стоимость 
недвижимости следствие оценивает 
в 205 млн руб., именно эта сумма на-
зывается в деле в качестве ущерба. 

Стоит отметить, что организован-
ная в 2011 году юридическая фир-
ма «Гошин групп» специализируется 
на работе с проблемными активами 
и взыскании просроченной задол-
женности. Судя по данным, разме-
щенным на сайте компании, с 2015 
года она является партнером Сбер-
банка, ВТБ, банков «Уралсиб» и «Абсо-
лют». Помимо этого, владелец юрфир-
мы работает также гендиректором 
НПП «Автоматизированные системы 
безопасности „Рекорд“», которое уста-
навливает различное оборудование, 
связанное с вопросами безопасно-
сти, структурам Росгвардии и ФСИН.

Адвокат юриста Денис Пронкин 
считает уголовное преследование 
своего клиента незаконным, а ло-
гику обвинения — абсурдной. Как 
подчеркнул адвокат, бенефициа-
ром компании—владельца здания 
в Нижнелихоборском переулке яв-
ляется именно его доверитель. «Как 
господин Гошин может в таких обсто-
ятельствах организовать похищение 
принадлежащей ему недвижимости, 
я не понимаю. Но следствие упорно 
настаивает на этом и наших аргумен-
тов не слышит»,— отметил господин 
Пронкин. Возбуждение уголовно-
го дела и попытку ареста его клиен-
та адвокат связал с корпоративным 
конфликтом, который произошел 
в прошлом году у господина Гошина 
с одним из его бизнес-партнеров.

Владислав Трифонов

Юристу предписали сидеть дома
Обвиняемому в крупном мошенничестве 
избрали меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, следователи столичной по-
лиции завершили расследование уголовного дела 
бизнесмена Романа Бабояна, представлявшего-
ся братом жены главы Башкирии Радия Хабирова. 
По версии полицейских, он подделал договор зай-
ма на 150 млн руб. и видеозапись передачи денег 
с тем, чтобы потом взыскать у знакомого предпри-
нимателя уже почти 8 млрд руб. не ус тойки. Свои 
требования обвиняемый подкрепил заявлением 
в правоохранительные органы о совершенном в от-
ношении него особо крупном мошенничестве. Суд 
первой инстанции претензии господина Бабояна 
удовлетворил, однако Мосгор суд, отправив распи-
ски и документы на экспертизу, признал их фаль-
шивыми и сам инициировал уголовное преследо-
вание истца. Роман Бабоян вину отрицает, считая, 
что между ним и потерпевшим есть лишь граждан-
ско-правовые отношения. При этом обвиняемого, 
который уже изучает свое уголовное дело, продол-
жают проверять на причастность к еще ряду афер.

По данным источников „Ъ“, обвинение в оконча-
тельной редакции в покушении на особо крупное мо-
шенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК) 45-летнему Роману 
Бабояну на днях предъявили следователи УВД по Запад-
ному округу Москвы. Материалы дела не превышают 
десять томов, а потому вряд ли обвиняемому и его ад-
вокатам понадобится много времени, чтобы с ними оз-
накомиться.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, началом этой исто-
рии послужил банальный заем одного предпринимате-
ля у другого осенью 2017 года. Тогда столичный бизнес-
мен попросил в долг у Романа Бабояна 22 млн руб. Заем 
был краткосрочным — всего на месяц с небольшим, а за 
пользование деньгами полагалось при возврате суммы 
заплатить процент в 1 млн 240 тыс. руб. Расписку заве-
рили обе стороны, а процесс передачи денег, как позже 
выяснилось, скрытно фиксировался на видео в офи-
се бизнес-центра «Верейская плаза 3» одним из знако-
мых господина Бабояна. Через условленный срок день-
ги были возвращены с процентами, и никаких спорных 
вопросов при этом не возникало. Правда, по данным 
следствия, Роман Бабоян, «пользуясь сложившимися 
длительными доверительными отношениями», решил 
заемщику расписку не отдавать, пообещав вернуть по-
зже, а сам расписку в получении денег писать не стал. 
Вместо этого он на втором листе договора позже просто 
допечатал текст о еще одном займе — уже на 150 млн 
руб., который также предусматривал 5% неустойки за 
каждый день просрочки. С этим документом, а также ви-
деозаписью, которую некие умельцы подвергли монта-
жу, он в 2019 году пришел в полицию, где написал на сво-
его бывшего заемщика заявление о хищении 150 млн 
руб. При этом он подписал обязательное в таком случае 
предупреждение об уголовной ответственности за заве-
домо ложный донос (ст. 306 УК РФ). А через некоторое вре-
мя с тем же набором «доказательств» Роман Бабоян через 
своего адвоката обратился в Никулинский райсуд Мо-
сквы, требуя взыскать с партнера 150 млн руб. основно-
го «долга» и «неустойку» в 7 млрд 665 млн руб. В 2021 году 
суд, как сообщал „Ъ“, иск удовлетворил, однако это ре-
шение было обжаловано в Мосгорсуде. Судебная колле-
гия по гражданским делам по собственной инициативе 
обратилась в Российский федеральный центр судебной 
экспертизы Минюста России, который признал договор 
займа подложным. Позже этот вывод был подтвержден 
еще одной судебной экспертизой. По данным специали-
стов, «к имеющимся печатному тексту, подписям и руко-
писным записям был допечатан текст на лицевой сторо-
не договора». Полицейские направились домой к Роману 
Бабояну, но его там не застали, а родственники, по неко-
торым данным, заявили, что он уехал в Армению.

Стоит отметить, что господин Бабоян является уро-
женцем Майкопа, но давно проживает в Москве, где 
и занимается бизнесом. При этом мужчина якобы пред-
ставлялся как старший брат Каринэ Хабировой, жены 
главы Башкирии Радия Хабирова. Данные об этом упо-
минались и в рамках гражданского процесса в Никулин-
ском суде.

В сентябре прошлого года бизнесмена объявили в ро-
зыск, хотя его адвокаты заявляли о беспочвенности об-

винений и намеренной провокации в отношении него. 
В итоге через несколько дней Роман Бабоян сам явился 
в полицию, где и был задержан. Ему предъявили офици-
альное обвинение и с санкции суда поместили в СИЗО. 
Интересно, что один из его прежних представителей, ад-
вокат Геннадий Удунян, вскоре также был взят под стра-
жу за то, что, находясь под следствием за драку, устро-
ил новый пьяный дебош. Впрочем, другим защитникам 
Романа Бабояна удалось добиться смягчения для него 
меры пресечения до домашнего ареста, под которым тот 
находится до сих пор.

По данным „Ъ“, господин Бабоян свою вину катего-
рически отрицает, утверждая, что между ним и заемщи-
ком имеются лишь гражданско-правовые отношения, 
а предъявленным ему экспертизам он не доверяет. Его 
нынешний адвокат от каких-либо комментариев кате-
горически отказался.

В то же время представляющий интересы потер-
певшего адвокат Исмаил Салпагаров считает, что при-
частность Романа Бабояна к инкриминируемым пре-
ступлениям «полностью доказана проведенными 
экспертизами, которые показали, что представленный 
в суд договор займа является поддельным, так же как 
и видеозапись». «По сложившейся судебной практике 
Роману Бабояну грозит семь-восемь лет лишения свобо-
ды»,— заявил защитник.

При этом, по данным источников „Ъ“, у следователей 
остались вопросы к Роману Бабояну, в отношении кото-
рого ведется доследственная проверка по выделенным 
из уже завершенного расследования материалам. В част-
ности, речь идет о возможном завладении средствами 
на общую сумму в $4 млн еще одного предпринимате-
ля, которому он обещал помочь приобрести оборудова-
ние для майнинга криптовалюты. Кроме того, есть подо-
зрения, что он уговорил незаконно переписать на свое-
го родственника, также уроженца Майкопа, нежилое по-
мещение в подмосковном Красногорске. Первоначаль-
но он просил у его владельца 70 млн руб. за содействие 
в получении тендера на постройку школьного комплек-
са, но поскольку у того не имелось свободных средств, 
согласился на передачу прав на недвижимость в пользу 
его близкого человека.

Сергей Сергеев

Кредитора обвинили 
в миллиардных 
приписках
Закончено уголовное дело об афере с займом, 
выявленной Мосгорсудом

2-й Западный окружной военный 
суд Москвы приступил к рассмо-
трению по существу  уголовного 
дела уроженца подмосковных 
Луховиц 22-летнего Кирилла Бу-
тылина. Выступая против СВО, 
молодой человек раскрасил во-
рота военкомата, а затем попы-
тался его поджечь, используя 
бутылки с «коктейлем Молото-
ва». Несмотря на то что мать фи-
гуранта возместила нанесенный 
его действиями ущерб, Буты-
лину грозит длительный срок 
за терроризм.

Заседание началось с оглашения 
обвинительного заключения, из ко-
торого следовало, что Кириллу Буты-
лину Следственным комитетом Рос-
сии инкриминируется совершение 
преступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 205, ч. 2 ст. 205.2 и ч. 2 ст. 214 
(теракт; публичные призывы к осу-
ществлению террористической де-
ятельности и вандализм, совершен-
ный по мотивам ненависти или 
вражды в отношении какой-либо со-
циальной группы) УК РФ.

По данным следствия, Кирилл Бу-
тылин работал на Луховицком ави-
ационном заводе имени Воронина 
слесарем-сборщиком летательных 
аппаратов. 28 февраля, буквально 
спустя несколько дней после начала 
спецоперации, он приехал ранним 
утром к зданию, в котором находят-
ся военкоматы Луховиц и Зарайска. 
Сначала молодой человек, исполь-

зуя баллончики с краской, нари-
совал на одной створке ворот флаг 
Украины поверх эмблемы воору-
женных сил РФ, а на второй сделал 
черной краской надпись, которой 
продемонстрировал «протест про-
тив начала СВО», выражая тем са-
мым, по мнению гособвинителя, 
и «поддержку войскам иностранно-
го государства».

Затем Бутылин попытался взло-
мать окно Луховицкого военкома-
та, но это у него не получилось. Тогда 
он достал две приготовленные дома 
бутылки с зажигательной смесью 
(«коктейлем Молотова») и швырнул 
их в окно первого этажа, рассчиты-
вая поджечь помещение, где нахо-
дились личные дела призывников. 
Бутылки не смогли разбить установ-
ленные на окнах стеклопакеты, но 
начался пожар. Все свои действия 
нападавший скрупулезно фиксиро-
вал на камеру GoPro, закрепленную 
у него на голове, а затем отснятый 
видеоматериал выложил в сеть. По-
сле этого злоумышленник, не дожи-
даясь, когда его задержат оператив-
ники ФСБ и полиции, отправился 
в Белоруссию, чтобы из нее пере-
браться в Литву, где собирался про-
сить политическое убежище.

Однако 14 марта 2022 года его за-
держали белорусские погранични-
ки. Бутылина вернули в Россию, где 
суд определил его в СИЗО.

По словам гособвинителя, моло-
дой человек «негативно относился 

к органам власти» и решил выразить 
протест против начала СВО. 24 фев-
раля, сообщил прокурор, начитав-
шись информации в белорусском 
оппозиционном телеграм-канале, 
он для начала отправился на несо-
гласованную акцию на Пушкинской 
площади Москвы. Там он стал сви-
детелем того, как москвичка Анас-
тасия Левашова бросила бутылку 
с зажигательной смесью в сторону 
полицейских и получила впоследст-
вии по приговору Тверского райсу-
да два года колонии за применение 
насилия в отношении представите-
ля власти (ст. 318 УК).

«Признаю себя виновным в пол-
ном объеме»,— сказал подсудимый 
Бутылин, отвечая на соответствую-
щий вопрос судьи, и добавил, что 
поджог совершил, пытаясь не допу-
стить мобилизации для участия в бо-
евых действиях.

Потерпевшим по делу следст-
вие признало Министерство оборо-
ны РФ, которое заявило к подсуди-
мому гражданский иск на 193 тыс. 
руб. Его, кстати, еще до суда в пол-
ном объеме погасила мать Кирил-
ла Бутылина, о чем суду сообщил ад-
вокат молодого человека. Очевидно, 
впоследствии это обстоятельство, 
как и признание вины, будет учтено 
в качестве смягчающих, но избежать 
строгого режима вряд ли получится, 
так как только за теракт подсудимо-
му грозит от 12 до 20 лет заключения.

Юрий Сенаторов

Следствие зажгло  
на три статьи
Молодого злоумышленника защитила мать

К штрафу приговорил Басманный 
райсуд Москвы командира 1-го 
батальона полка ДПС ГИБДД УВД 
по Центральному округу столи-
цы 41-летнего Алексея Шевцова, 
признав его виновным в превы-
шении должностных полномо-
чий. По данным следствия, он 
распорядился указать в качестве 
виновника ДТП не знакомого опе-
ративника, а его отца, однако из-
бежать таким образом уголовно-
го преследования полицейскому 
не удалось: его осудили на пяти-
летний срок.

Находившийся под подпи-
ской о невыезде Алексей Шевцов 
приехал на оглашение пригово-
ра вместе с сыном, который решил 
поддержать отца. Тем временем 
председательствующая Елена Лен-
ская, огласив вводную и резолютив-
ную части приговора, сообщила, что 
Алексей Шевцов признается ею ви-
новным в превышении должност-
ных полномочий (ст. 286 УК), но при-
говаривается даже не к условному 
сроку, а к штрафу в 60 тыс. руб. Его 
осужденный должен будет уплатить 
после вступления приговора в силу. 

По данным следствия, ДТП, став-
шее причиной уголовного разбира-
тельства, произошло на улице По-
кровка поздним вечером 28 декабря 
2019 года. Тогда оперуполномочен-
ный угрозыска ОМВД по Басманно-
му району младший лейтенант по-
лиции Максим Сафронов на своем 
Mitsubishi Pajero сбил на нерегули-
руемом переходе мужчину, кото-
рый в результате получил тяжелые 
травмы.

На место происшествия прие-
хал экипаж ДПС, в составе которо-
го, как было установлено судом, на-
ходился и Алексей Шевцов. Этим 
решил воспользоваться оперупол-
номоченный Сафронов. Он догово-
рился с командиром батальона, что-
бы тот дал указание подчиненному 
оформить ДТП не на него, а на свое-
го отца, который якобы находился 
за рулем внедорожника, чтобы как 
сотрудник полиции не получить бо-
лее строгое наказание.

Протокол был оформлен, как 
просил лейтенант, но следствие, ра-
зобравшись, выяснило, что Mitsubi-
shi Pajero все-таки управлял Саф-
ронов-младший. Ему и вменили 

нарушение ПДД с причинением тяж-
кого вреда здоровью и с оставлением 
места происшествия (п. «б» ч. 2 ст. 264 
УК РФ). Приговором Басманного суда 
офицер был осужден на пятилетний 
срок, а инспектор, оформивший ДТП 
на другого человека, сел на три года.

Как и его коллеги, комбат Шевцов 
отказывался признавать вину, утвер-
ждая, что 28 декабря лишь инспекти-
ровал работу подчиненных и не мог 
никому давать указания. При этом 
утверждал, что за рулем Mitsubishi 
Pajero действительно был отец лей-
тенанта Сафронова, сбежавший по-
том с места происшествия. А за ру-
лем отец офицера оказался потому, 
что Максим Сафронов якобы забыл 
свои права дома и не мог управлять 
транспортным средством.

Оценив эти показания, суд согла-
сился с мнением прокурора, просив-
шего осудить фигуранта. Выйдя из 
зала, господин Шевцов заявил „Ъ“, 
что не согласен даже со штрафом. 
«Никаких указаний подчиненному 
я не давал, а это дело на меня просто 
повесили,— сказал он.— Буду обжа-
ловать приговор».

Алексей Соковнин

Комбат списал ДТП на батяню
Сотрудник ГИБДД осужден за помощь коллеге, 
сбившему пешехода

Роман Бабоян считает, что претензии  
к нему правоохранителей относятся  
к гражданско-правовой сфере   
ФОТО КОММЕРСАНТЪ
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За отсутствием генетической связи
Конституционный суд проверит нормы закона о суррогатном материнстве

Супруги из Австралии Джейсон и Анастасия Кууск, 
ставшие жертвами громкого «дела врачей», дошли 
до Конституционного суда, пытаясь вызволить из 
приюта своих детей, выношенных суррогатной ма-
терью и при помощи донорских яйцеклеток. Сна-
чала двойняшек отказались им передать на период 
расследования «дела врачей», а потом и вовсе, со-
славшись на отсутствие генетической связи с од-
ним из родителей. Теперь Конституционный суд 
должен решить, насколько такой подход соответст-
вует Основному закону страны: заявители жалуют-
ся на дискриминацию в доступе к медицинской по-
мощи, а также нарушение права на защиту семьи.

Конституционный суд принял к рассмотрению жало-
бу супругов из Австралии на нарушение их прав поло-
жениями закона об основах охраны здоровья, регули-
рующими вопросы суррогатного материнства. Об этом 
сообщается на сайте суда. Заявители оспаривают закон 
в той части, которая позволяет органам опеки отказать 
семейной паре в передаче им родительских прав на ре-
бенка, если у новорожденного отсутствует генетическая 
связь с одним из родителей. Такое возможно, например, 
когда для получения эмбриона используются донорские 
клетки: в этом случае генетический материал женщины, 
желающей официально стать матерью, не используется.

Заявители — супруги Джейсон и Анастасия Кууск, 
подтвердил „Ъ“ представляющий их интересы адвокат 
Дмитрий Бартенев из «Онегин групп» (на сайте КС указа-
ны только их инициалы). В 2019 году они воспользова-
лись услугами агентства «Росконсалтинг» и Европейско-
го медицинского центра в Москве для лечения бесплодия 
при помощи суррогатного материнства с применени-
ем донорских яйцеклеток от другой женщины. В марте 
2020 года суррогатная мать родила двойняшек — маль-
чика и девочку. Однако из-за противоэпидемических ог-
раничений заявителю было отказано во въезде в Россию, 
и оформление заявителями родительских прав затяну-

лось, а новорожденные попали в детдом. В это же время 
СК начал расследовать громкое «дело врачей». Напомним, 
что правоохранители обвиняют представителей ряда ме-
дицинских организаций, предоставляющих услуги сур-
рогатного материнства иностранцам, в торговле людьми. 
В поле зрения силовиков оказались в том числе «Роскон-
салтинг» и Европейский медицинский центр. Поэтому 
хотя Калининский районный суд Уфы и признал за супру-
гами родительские права, но органы опеки отказались 
передать двойняшек родителям, сообщив, что те останут-
ся под опекой государства на период расследования уго-
ловного дела, и заявление о передаче детей родителям 
может быть рассмотрено только после окончания следст-
венных действий. В 2021 году заявители возобновили по-
пытки вызволить детей, но на этот раз уже Симоновский 
районный суд отказал им, причем со ссылкой на оспари-
ваемые нормы закона об охране здоровья — по мнению 
суда, они не предусматривают возможности использова-
ния суррогатного материнства в сочетании с использова-
нием донорских клеток. Проще говоря, по мнению суда, 
у выношенного при помощи суррогатной матери ребен-
ка должна иметься генетическая связь с обоими родите-
лями, объясняет господин Бартенев, в противном случае 
родительские права теряют оба.

Заявители считают, что спорная норма сформулиро-
вана недостаточно четко, а такая ее трактовка судами не-
обоснованно лишает права на получение медицинской 
помощи те семьи, в которых женщина по медицинским 
показаниям не может выносить ребенка и нуждается 
в использовании женских донорских клеток. Происхо-
дящее ставит их в неравное положение — например, 
с одинокими женщинами, которым закон позволяет 
воспользоваться суррогатным материнством с исполь-
зованием мужского донорского генетического матери-
ала. Это также нарушает право заявителей на защиту 
семьи и лишает рожденных подобным образом детей 
права знать своих родителей и воспитываться в семье.

Между тем отмечается в жалобе, по данным Российской 
ассоциации репродукции человека, в программах сурро-
гатного материнства доля циклов вспомогательных репро-
дуктивных технологий с использованием донорских яй-
цеклеток в разные годы составляет от 20% до 40%. Господин 
Бартенев отмечает, что до определенного времени вопро-
сов с усыновлением таких детей практически не возника-
ло и появившиеся у супругов Кууск проблемы можно было 
бы связать с уголовным расследованием. Однако уже есть 
прецедент, когда в признании родительских прав со ссыл-
кой на отсутствие генетической связи с обоими родителя-
ми отказано и россиянам, знает адвокат. Тем более что с вве-
дением в 2022 году запрета на суррогатное материнство для 
иностранцев формулировки закона относительно исполь-
зования донорских клеток также ужесточили. Теперь Кон-
ституционный суд должен сказать, насколько допустим по-
добный запрет на использование донорских клеток одним 
из супругов, надеется представитель заявителей.

Требование к обоим родителям иметь генетическую 
связь с ребенком «высосано из пальца» и противоречит 
действующему законодательству, уверен адвокат Игорь 
Трунов, представляющий интересы сразу нескольких 
родителей в делах о суррогатном материнстве. Исходя 
из этой логики, весь генетический материал у пациента 
должен быть свой — тогда от чего его вообще лечить, за-
чем банки доноров создаются, недоумевает эксперт. По 
его мнению, основная причина отказов судов — это неже-
лание допустить усыновление детей иностранцами, вот 
суды отказывают ими под разными предлогами. Он напо-
минает, что запрет на суррогатное материнство для ино-
странцев был введен после того, как начались уголовные 
дела против организовывавших такие процедуры меди-
ков. Теперь, по данным эксперта, российские медицин-
ские центры начали перестраховываться и отказывать 
даже российским парам, если те не могут предоставить 
собственный генетический материал.

Анастасия Корня

Клинические испытания клином выбивают
Пациенты за мораторий на исследования оригинальных зарубежных препаратов в РФ

Всероссийский союз пациентов (ВСП) просит пра-
вительство РФ на время отменить требование 
о проведении клинических исследований зару-
бежных препаратов с участием российских паци-
ентов. Сейчас это непременное условие для реги-
страции лекарств в России. В ВСП указывают, что 
из-за «текущей геополитической ситуации» и при-
остановки испытаний по инициативе фармком-
паний россияне могут вовсе остаться без совре-
менной терапии. В Минздраве «Ъ» заявили, что 
введение моратория считают нецелесообразным, 
уточнив, что ведомство ведет разработку правил 
проведения инспекций, которые позволят призна-
вать зарубежные исследования.

Всероссийский союз пациентов направил пись-
мо председателю правительства Михаилу Мишустину 
с просьбой рассмотреть вопрос о временном морато-
рии на проведение локальных клинических исследова-
ний оригинальных зарубежных препаратов. Для их ре-
гистрации авторы призывают разрешить представлять 
в составе регистрационного досье данные международ-
ных многоцентровых клинических исследований, вы-
полненных в соответствии со стандартами надлежащей 
клинической практики.

Согласно закону «Об обращении лекарственных 
средств», все зарубежные лекарственные препараты для 
регистрации в РФ должны проходить локальные клини-
ческие исследования с участием российских пациентов. 
Исключение сделано только для орфанных медикамен-
тов. Однако, указывают в обращении представители па-
циентского союза, «в связи с текущей геополитической 
ситуацией» многие зарубежные производители прио-
становили проведение подобных клинических исследо-
ваний. Ассоциация организаций по клиническим иссле-
дованиям (АОКИ) приводит данные, согласно которым 
уже в первой половине 2022 года Минздрав России вы-
дал 425 разрешений на проведение клинических иссле-
дований лекарств — на 28% больше, чем за тот же период 

2021 года. Однако число международных мультицентро-
вых клинических исследований сократилось: было вы-
дано 111 (на 27% меньше, чем за тот же период 2021 года) 
разрешений на испытания для последующей госреги-
страции препарата в стране. При этом за два квартала 
2022 года было прекращено или отменено 16–18% таких 
исследований, 50–55% не были начаты или приостано-
вились по решению производителя препарата.

«Такое сокращение количества локальных клиниче-
ских исследований зарубежных оригинальных препара-
тов означает то, что в ближайшие несколько лет в России 
пациенты могут лишиться доступа к новым инноваци-
онным методам лечения»,— говорится в обращении. Со-
председатель ВСП Юрий Жулев уточняет, что речь идет 
о клинических испытаниях инновационных препара-
тов для многих заболеваний, в том числе хронических, 
например онкологии. Современные лекарства, подчер-
кивает господин Жулев, способны существенно повы-
сить качество и продолжительность жизни пациентам.

Исполнительный директор Ассоциации междуна-
родных фармацевтических производителей Влади-
мир Шипков поддерживает инициативу ВСП. По его 
мнению, мораторий на требование «по обязательной 
локальной клинике», а также пролонгация нулевых 
ввозных таможенных пошлин на препараты, сырье 
и материалы для их производства одинаково необхо-
димы как локальной фарме, так и зарубежным произ-
водителям, и пациентам с точки зрения обеспечения 
доступности. Он напоминает, что в 2010 году, когда при-
нимался закон, положение о «локальной клинике» Рос-
сия позаимствовала у Китая. Однако в Китае в 2016 году 
принят комплекс мер, чтобы расширить доступность 
инновационных оригинальных препаратов на рынке, 
и в первую очередь отменено требование о проведении 
локальных клинических исследований. «Это в совокуп-
ности с другими мерами дало существенные результа-
ты,— утверждает Владимир Шипков.— Если в среднем 
в США и Европе регистрируется около 50 инновацион-

ных оригинальных препаратов в год, то начиная с 2017 
года в Китае вводят по 60–70 в год».

Исполнительный директор АОКИ Светлана Завидова 
полагает, что норму о необходимости проведения локаль-
ных клинических исследований надо вовсе отменить. По 
ее словам, АОКИ выступает за это с 2010 года, когда за-
кон вступил в силу. «Результаты клинических испыта-
ний не принадлежат государствам и не могут быть пред-
метом международного договора в принципе,— говорит 
госпожа Завидова.— Когда это вводилось, Минздрав нам 
рассказывал о генетическом отличии от других нацио-
нальностей. При этом аналогичная норма внесена в зако-
нодательство ЕАЭС. Таким образом, наш геном не отлича-
ется от генома белорусов, армян, казахов и киргизов, но 
продолжает, видимо, отличаться от других».

Впрочем, директор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов полагает, что есть и иные способы решить 
проблему доступности инновационных препаратов. На-
пример, стимулирование доступа на российский рынок 
разработчиков из азиатского региона — южнокорей-
ских, индийских.

В Минздраве „Ъ“ заявили, что введение моратория не-
целесообразно. Там уточнили, что различия требований 
законодательств разных стран к проведению клиниче-
ских исследований, отсутствие единых правил прове-
дения инспекций и единых критериев оценки резуль-
татов исследований, а также отсутствие возможности 
осуществлять инспектирование российскими уполно-
моченными органами зарубежных клинических баз не 
позволяют обеспечить гарантию качества выполнения 
зарубежных исследований. «В настоящий момент Мин-
здравом ведется разработка правил проведения инспек-
ций на соответствие требованиям правил надлежащей 
клинической практики ЕврАзЭС, которые позволят при-
знавать зарубежные исследования при возможности их 
инспектирования. Проект будет представлен для обсу-
ждения на площадке ЕЭК»,— сообщили в ведомстве.

Наталья Костарнова

Центробанк 
взялся 
за нарушителей 
дорожного 
движения
Контроль за водителями 
без «автогражданки»  
передан Банку России

Проект по применению дорожных камер для про-
верки ОСАГО у водителей переходит под контроль 
Банка России. Пока известно, что проверке на на-
личие полиса подвергнутся не все подряд вла-
дельцы транспортных средств, а только наруши-
тели ПДД. При этом штрафовать их за отсутствие 
«автогражданки» будут не чаще одного раза в сут-
ки — вне зависимости от того, сколько админист-
ративных нарушений камеры зафиксировали за 
это время. Для запуска проекта придется дора-
батывать информационные системы МВД, гово-
рят источники „Ъ“. Это вряд ли произойдет рань-
ше 2024 года.

Планы по проверке ОСАГО в автоматическом режи-
ме, напомним, обсуждаются более пяти лет. В 2019 году 
страховщики вместе с ГИБДД и ЦОДД Москвы прово-
дили эксперимент с использованием дорожных камер 
по рассылке нарушителям писем-уведомлений об от-
сутствии полиса, но к рассылке штрафов (800 руб.) так 
и не перешли.

Основная проблема, мешавшая внедрению автома-
тической фиксации, решена, заверил вчера президент 
Российского союза автостраховщиков (РСА) Евгений 
Уфимцев: автоматизированная информационная сис-
тема (АИС) РСА модернизирована, информация в ней 
«вычищена» и проверена (исключены, в частности, ду-
блирующие записи о транспортных средствах). Союз 
автостраховщиков готов ежемесячно отгружать ГИБДД 
копию своей базы данных с записями о 40 млн транс-
портных средств, заявил Евгений Уфимцев. Госавтоин-
спекция сможет свериться, есть ли у нарушителей ПДД 
(ежегодно комплексы фиксируют таким образом око-
ло 700 тыс. машин по всей стране) полис ОСАГО. Через 
десять дней проводится повторная проверка (предпо-
лагается, что в течение этого срока автовладелец мог 
приобрести полис), а после применяется санкция. РСА 
ожидает, что ежедневно по всей стране будет выявлять-
ся примерно 70 тыс. нарушителей без ОСАГО.

Ряд вопросов еще не урегулированы, пояснил Евге-
ний Уфимцев, поэтому под эгидой Банка России созда-
на рабочая группа, в которую вошли в том числе пред-
ставители ГИБДД. Штрафы за отсутствие ОСАГО будут 
рассылаться один раз в сутки, независимо от количест-
ва нарушений, совершенных водителем. Пока не реше-
но, нужно ли для этого вносить поправки в КОАП, пояс-
нил Евгений Уфимцев: это определит рабочая группа.

«Принятие решения о возможности проверять ис-
полнение закона об ОСАГО с использованием дорож-
ных камер не относится к компетенции регулятора,— 
заявили „Ъ“ в пресс-службе ЦБ.— Однако повышение 
уровня защищенности интересов добросовестных 
участников дорожного движения находится в фоку-
се постоянного внимания Банка России. С нашим уча-
стием создается рабочая группа для всестороннего 
изучения вопросов мониторинга действующих поли-
сов ОСАГО и обеспечения их наличия у всех участни-
ков движения».

Подключение ЦБ к проекту связано также с тем, что 
АИС ОСАГО передается в ведение Банка России, гово-
рит источник „Ъ“: уже принят соответствующий за-
кон, который вступает в силу поэтапно в 2024 году. Ра-
бочую группу, по данным „Ъ“, возглавит зампред ЦБ 
Филипп Габуния.

Сроков запуска нововведений страховщики не назы-
вают. В январе РСА и ГИБДД, рассказал замначальника 
ведомства Владимир Кузин, обсуждали «вопросы пра-
вового и организационного характера, связанные с ис-
пользованием работающих в автоматическом режиме 
специальных технических средств».

Для того чтобы считывать массивы данных РСА, нуж-
но доработать информационную систему МВД «Паути-
на» (объединяет софт всех камер в РФ), пояснил источ-
ник „Ъ“, знакомый с ее работой. В 2019 году «Паутины» 
еще не было, пилот проводили на базе московской си-
стемы АИС ГИБДД. Техзадание для комплексной дора-
ботки «Паутины» почти готово, поясняет собеседник 
„Ъ“, нужно объявлять тендер и заключать контракт. Но 
это произойдет не раньше конца 2023 года: доработка 
любых информационных систем МВД в рамках госо-
боронзаказа требует большого количества согласова-
ний. На работу с момента заключения контракта уй-
дет не менее полугода, предполагает источник. По его 
словам, МВД считает, что нужно проверять не только 
нарушителей, а весь проезжающий транспорт. РСА го-
тов, говорит Евгений Уфимцев, но это лучше сделать на 
 втором этапе.

«Подобные анонсы мы видим не в первый раз,— зая-
вил „Ъ“ вице-президент Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин.— Деятельность очередной рабо-
чей группы может затянуться на годы, надежды РСА заста-
вить водителей покупать становящиеся бессмысленны-
ми полисы ОСАГО с помощью штрафов не реализуются».

Иван Буранов

Растет возраст духов
Корректировка «позволит 

исключить явку школьников 
и студентов в военные комисса-
риаты» для получения отсроч-
ки во время учебы, говорится 
в пояснительной записке к про-
екту. Постепенное повышение 
призывного возраста с 18 лет 
до 21 года поможет, надеются 
депутаты, «сократить финансо-
вые обязательства федерально-
го бюджета» на организацию 
и проведение медицинско-
го освидетельствования при-
зывников-студентов более чем 
на 639 млн руб. в год. «Ежегод-
но около 675 тыс. граждан реа-
лизуют свое право на отсрочку 
от призыва на военную службу 
в связи с получением образова-
ния, в том числе по программам 
общего образования — более 
35 тыс. человек и среднего про-
фессионального образования — 
почти 390 тыс. человек»,— объяс-
няют авторы законопроекта.

Верхний предел призывно-
го возраста депутаты «в качестве 
компенсации» предлагают увели-
чить с 27 до 30 лет. Так, «для гра-
ждан в возрасте от 27 до 30 лет, 
пребывающих в запасе, и не про-
шедших военную службу по при-
зыву, не имея на то законных 
оснований», авторы предусмо-
трели «возможность пройти во-
енную службу по призыву, если 
у них есть такое желание». Депу-
таты объясняют, что ежегодно 

с воинского учета призывников 
снимается около 80 тыс. человек, 
достигших 27-летнего возраста 
и не прошедших военную служ-
бу. Около 30 тыс. человек из них 
«не имеют на то законных осно-
ваний», говорится в проекте. Кро-

ме того, «около двух тысяч чело-
век ежегодно» в возрасте до 30 лет 
приобретают гражданство РФ — 
их тоже «коснутся положения за-
конопроекта», указывают авторы.

Все авторы законопроекта 
оказались недоступны для ком-
ментариев „Ъ“ в понедельник. На 
запрос об участии Минобороны 
в разработке документа и необхо-
димости доработки инициативы 
в ведомстве также не ответили.

Ранее военный эксперт Вале-
рий Ширяев подчеркивал в бе-
седе с «Ъ-FM», что на время пе-
реходного периода в три года 
«сольются две базы — призыв-
ники с 18 лет и после 21 года». 
По его словам, «сейчас пробле-
мы есть даже с призывом по 
сравнительно небольшим зада-
ниям, которые выписываются 
военкоматом. Город с населени-
ем 30–35 тыс. иногда должен от 

80 до 200 человек в призыв. При 
этом качество их здоровья резко 
ухудшилось».

Нельзя игнорировать «рацио-
нальное зерно» в предложенных 
поправках, считает руководи-
тель правозащитной организа-
ции «Школа призывника» Алек-
сей Табалов. Он указывает, что 
«человек в 18–19 лет еще слабо 
отвечает за свои поступки» и уве-
личение возрастной планки для 
военнослужащих «выглядит обо-
снованным»: «Мы повышаем ко-
личество зрелого контингента 
и одновременно сокращаем ло-
гистические затраты военкома-
тов на медкомиссии». С другой 
стороны, повышение верхней 
планки до 30 лет, по мнению экс-
перта, «говорит о желании Мино-
бороны расширить призывную 
базу» и о «проблемах ведомства 
с комплектованием». Господин 
Табалов полагает, что Минобо-
роны и в частях, и в запасе хоте-
ло бы видеть «не только в более 
зрелых, но и в качественно под-
готовленных военнослужащих, 
которых готовили не десять 
дней или три месяца, но хотя бы 
год». Опасения у эксперта вызы-
вают граждане в возрасте от 27 до 
30 лет, которых проект пока ка-
сается только в части доброволь-
ной службы. Господин Табалов 
не исключает, что законопроект 
могут доработать «не в лучшую 
для них сторону» на этапе второ-
го чтения в Госдуме.

Мария Старикова

с1

Ее поздравляет президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев:
— Дорогая Наина Иосифовна! Если бы существовали 
чемпионаты мира по доброте, щедрости и человеко-
любию, Вы, без сомнения, были бы бессменным лиде-
ром и победителем. Хотя, учитывая Вашу удивительную 
скромность, награды дожидались бы Вас очень долго. По-
могать, дарить плоды своего труда другим — Ваше при-
звание. Это прекрасно знают наши юные теннисисты, 
которым уже два десятилетия Вы вручаете призы фон-
да Бориса Ельцина на турнире «Кубок Кремля». От всего 
сердца поздравляю Вас, Наина Иосифовна, с днем рожде-
ния. Сил Вам, радости от общения с близкими людьми 
и друзьями, тепла Вашему гостеприимному дому.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у вдовы первого  
президента России  
Наины Ельциной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эксперты 
поддерживают приток 
в армию «зрелого 
контингента»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика

Российские власти пересмотрели позицию по между-
народному сотрудничеству в Заполярье: из «Основ госу-
дарственной политики Российской Федерации в Арктике 
на период до 2035 года» указом президента Владимира 
Путина убрали упоминание двух региональных органи-
заций — Арктического совета и Совета Баренцева / Евро-
арктического региона. После начала российской воен-
ной операции на Украине западные страны—члены этих 
структур по сути объявили России бойкот. Теперь же 
Москва дает понять, что не держится за прежние форма-
ты сотрудничества в Арктике и готова развивать взаимо-
действие с внерегиональными державами.

В «Основы государственной политики Российской Федера-
ции в Арктике на период до 2035 года» (утверждены 5 мая 2020 
года) внесен ряд важных поправок. Одна из ключевых каса-
ется 16-го пункта, в котором перечислены «основные задачи 
в сфере развития международного сотрудничества». В преж-
ней редакции подпункта «а» этого раздела говорилось о необ-
ходимости «укрепления добрососедских отношений с аркти-
ческими государствами на двусторонней основе и в рамках 
многосторонних региональных форматов сотрудничества, 
в том числе Арктического совета, прибрежной арктической 
„пятерки“ и Совета Баренцева / Евроарктического региона, 
наращивания международного экономического, научно-тех-
нологического, культурного и приграничного сотрудничест-
ва, а также взаимодействия в области исследования глобаль-
ных климатических изменений, охраны окружающей среды 
и эффективного освоения природных ресурсов с соблюдени-
ем высоких экологических стандартов».

Новым указом Владимира Путина в этот подпункт вне-
сен ряд изменений. Наращивать международное экономиче-
ское, научно-технологическое, культурное и приграничное 
сотрудничество в Арктике теперь необходимо «с учетом наци-
ональных интересов Российской Федерации». Осваивать при-
родные ресурсы Арктики нужно не «с соблюдением высоких 
экологических стандартов», а «в интересах устойчивого разви-
тия» региона. И об «укреплении добрососедских отношений 
с арктическими государствами» речь уже не идет: вместо это-
го в указе сказано о «развитии отношений с иностранными го-
сударствами на двусторонней основе в рамках соответствую-
щих многосторонних структур и механизмов». Каких именно 
структур и механизмов, в новой редакции закона не уточня-
ется. Упоминание же Арктического совета и Совета Баренце-
ва / Евроарктического региона из подпункта «а» вычеркнули.

Из внесенных в документ изменений можно сделать вы-
вод, что Россия более не считает необходимым в приоритет-
ном порядке укреплять отношения с другими приарктиче-
скими государствами, то есть с Данией, Исландией, Канадой, 
Норвегией, США, Финляндией и Швецией, в рамках устояв-
шихся форматов, таких как Арктический совет, который ра-
нее нередко называли «теневым правительством Арктики». 
Вместо этого Россия, судя по всему, хочет в целом развивать 
отношения с заинтересованными в этом странами, в том чи-
сле — а может, и прежде всего — с внерегиональными.

Чтобы уточнить смысл поправок, „Ъ“ обратился с запросом 
в МИД РФ. Там напомнили, что «в настоящее время полнофор-
матная деятельность Арктического совета и Совета Баренцева 
/ Евроарктического региона приостановлена по инициативе 
западных стран-членов». Внесенные в закон изменения отра-
жают, как пояснили „Ъ“ в МИДе, «новые реалии».

Напомним, решение о прекращении сотрудничества с Рос-
сией в рамках этих двух структур их западные страны-члены 
приняли вскоре после начала российской военной операции 
на Украине. 3 марта 2022 года семь из восьми государств—чле-
нов Арктического совета заморозили взаимодействие с РФ. 
При этом именно Россия с 2021 года является страной—пред-
седателем этой региональной организации. Однако Дания, 
Исландия, Канада, Норвегия, США, Финляндия и Швеция 
в своем заявлении объявили, что не будут участвовать в ка-
ких-либо мероприятиях под председательством РФ или на 
российской территории, поскольку Москва нарушила прин-
ципы международного права, на которых строится в том чи-
сле и деятельность Арктического совета: уважение суверени-
тета и территориальной целостности государств. В МИД РФ 
позицию западных стран—членов Арктического совета на-
звали «политизированной и явно нерациональной».

9 марта 2022 года о приостановке сотрудничества с Росси-
ей объявили и участники Совета Баренцева / Евроарктическо-
го региона (Дания, Исландия, Норвегия, Финляндия, Швеция 
и Евросоюз). Обосновывая свое решение, они также сослались 
на «нарушение принципов и целей организации со стороны 
России». В МИД РФ тогда предупредили, что этот шаг «чреват 
подрывом стабильности, атмосферы доверия и добрососедст-
ва на Севере Европы, ведет к сворачиванию выстраивавших-
ся десятилетиями контактов между людьми».

В комментарии МИД РФ „Ъ“ по поводу внесения поправок 
к «Основам государственной политики Российской Федера-
ции в Арктике» при этом сказано, «потенциально эти структу-

ры (Арктический совет и Совет Баренцева / Евроарктического 
региона.— „Ъ“) все еще сохраняют свое значение для много-
стороннего взаимодействия в высоких широтах». «До мая про-
должается председательство России в Арктическом совете с ак-
центом на реализацию национальных задач. Организовано 
более 40 мероприятий по приоритетным направлениям ар-
ктического сотрудничества. На октябрь 2023 года заплани-
ровано начало российского руководства в Совете Баренцева 
/ Евроарктического региона»,— сообщили в министерстве. 
И подчеркнули: «Дальнейшая судьба многосторонних форма-
тов сотрудничества на Севере, пребывание в них России за-
висит от способности арктических государств найти прием-
лемые формы продолжения совместной работы в интересах 
всего региона».

Пока, однако, перспективы продолжения совместной ра-
боты выглядят туманными. 11 мая глава МИД РФ Сергей Лав-
ров должен в ходе традиционной министерской встречи 
передать двухлетнее председательство следующей стране — 
Норвегии и в том числе вручить своей норвежской коллеге 
Анникен Хюитфельдт деревянный церемониальный моло-
ток. Однако, скорее всего, ни один из семи западных мини-
стров на церемонию в Салехард не приедет (хоть некоторые 
и могут подключиться онлайн или же перепоручить участие 
на месте или по видеосвязи официальным лицам менее вы-
сокого ранга).

В дальнейшем Осло, однако, надеется найти способ размо-
розить работу Арктического совета. Об этом в недавнем интер-
вью американскому изданию Politico сказал Мортен Хёглунд, 
отвечающий в норвежском МИДе за Арктический совет. «Ра-
бота не будет идти в привычном режиме. У нас не может быть 
нормального типа политического взаимодействия с Росси-
ей,— отметил он.— Однако мы надеемся, что сможем найти 
способ запустить работу совета на более низком уровне, на 
экспертном уровне, на техническом уровне, на уровне про-
ектов и так далее».

Сейчас более 130 проектов в рамках Арктического совета 
заморожены. Норвегия хотела бы перезапустить хотя бы неко-
торые из них, прежде всего в сфере изменения климата и со-
хранения биоразнообразия. «Мы обсуждаем со всеми, как это 
сделать. Мы должны найти что-то, что устроит всех»,— заявил 
Мортен Хёглунд. По его словам, изменение климата в Арктике 
происходит в среднем в четыре раза быстрее, чем в других ме-
стах. «Мы не можем ждать, пока политический климат станет 
идеальным, или ждать, что Россия станет другой страной. Мы 
должны найти механизм, чтобы заставить Арктический совет 
работать»,— подчеркнул дипломат.

В МИД РФ „Ъ“ тем временем заявили, что Россия «фикси-
рует усиление внимания внерегиональных стран к Арктике» 
и «наращивает взаимодействие с ними». Ранее страны—чле-
ны Арктического совета ревниво относились к посягательст-
вам государств из других регионов на Арктику, которую они 
считали своей эксклюзивной зоной влияния. Внерегиональ-
ные страны, такие как, например, Китай и Индия, могли рас-
считывать разве что на роль наблюдателей при совете, при 
этом их права и полномочия были весьма скромными.

Теперь же на фоне конфликта вокруг Украины и заморозки 
работы Арктического совета российские официальные лица 
все чаще говорят о важности сотрудничества в Заполярье с за-
интересованными в этом неарктическими державами. Так, на 
днях официальный представитель МИД РФ Мария Захарова со-
общила, что намеченную на 22–24 марта в Якутске научно-пра-
ктическую конференцию по вопросам изменения климата 
и таяния вечной мерзлоты посетят более 200 экспертов, вклю-
чая делегатов из Китая, Индии, Казахстана и других стран.

Ранее посол по особым поручениям МИД РФ, председа-
тель комитета старших должностных лиц Арктического со-
вета Николай Корчунов заявил о растущем интересе к Аркти-
ке и сотрудничеству в высоких широтах с Россией со стороны 
стран—членов БРИКС, ШОС, Латинской Америки, ближнево-
сточного и Азиатско-Тихоокеанского регионов. «Сложивша-
яся ситуация требует от нас перегруппировки, перехода к за-
действованию более широкого спектра методов и форматов 
международного взаимодействия с теми странами и органи-
зациями, которые разделяют наши подходы к устойчивому 
развитию региона»,— отметил он. В то же время Николай Кор-
чунов выразил надежду, что западные партнеры России по 
Арктическому совету осознают «бесперспективность своего 
курса». «Россия же, как председательствующая в Арктическом 
совете страна, делает, несмотря на все это, все, чтобы сохра-
нить совет, и придерживается ответственного подхода к его 
работе»,— заверил он.

То, что Москва не спешит окончательно рвать с Арктиче-
ским советом, видно и по указу президента. Из подпункта «а» 
упоминание этой организации убрали, но подпункт «б» тро-
гать не стали. А он закрепляет за Арктическим советом роль 
«ключевого регионального объединения, координирующего 
международную деятельность в регионе».

Елена Черненко, Анастасия Домбицкая

Кто теперь за Север крайний
Россия скорректировала подход  
к международному сотрудничеству в Арктике

Отзыв законопроекта об иностранных агентах 
на время успокоил ситуацию на улицах Тбили-
си, однако противостояние оппозиции и вла-
стей Грузии может вновь разгореться в любой 
момент. Ситуацию обострило интервью премь-
ер-министра республики Ираклия Гарибашви-
ли, обвинившего в «провоцировании насилия» 
президента Украины Владимира Зеленского, 
европарламентариев и послов западных стран. 
Со своей стороны, Запад получил еще один 
повод усомниться в искренности евроатланти-
ческого выбора Грузии.

Внешние вызовы
История с принятием в Грузии законопроекта об 
«иностранных агентах», отозванного после несколь-
ких дней протестов в Тбилиси, на первый взгляд 
должна была постепенно сойти на нет. Уже 10 марта 
активность у здания парламента на проспекте Руста-
вели заметно ослабла: вечером на площади находи-
лись несколько десятков молодых людей, которые 
водили хороводы, пели и всячески наслаждались об-
щением друг с другом. Число дежуривших, а по сути, 
скучающих на площади журналистов лишь немного 
уступало числу активистов, которые, впрочем, в этот 
день если и собирались отстаивать какие-то права, 
то в подчеркнуто мирной, даже игровой манере. Из-
лучали спокойствие и немногочисленные полицей-
ские. Западные партнеры Грузии хвалили власти за 
решение отказаться от скандального законопроекта, 
а сами представители руководства республики гово-
рили о евроатлантических устремлениях страны.

Другими словами, казалось, что ситуация вот-вот 
должна была прийти в равновесие. Однако скоро 
стало понятно, что история далека от завершения. 
С громкими обвинениями в адрес прежде всего 
международных партнеров Грузии выступил пре-
мьер-министр Ираклий Гарибашвили. Хранивший 
многозначительное молчание во время бурных со-
бытий на проспекте Руставели, политик вечером 
в воскресенье дал почти часовое интервью пропра-
вительственному телеканалу «Имеди», которым, вме-
сто того чтобы поставить точку в истории с законом 
об иноагентах, как минимум дал повод для продол-
жения дискуссий.

Комментируя столкновения у парламента, премь-
ер отдельно остановился на видеообращении Влади-
мира Зеленского, в разгар беспорядков поддержавше-
го участников протестов. «Когда воюющий человек 
выходит и отвечает на деструктивную акцию, кото-
рую проводят несколько тысяч человек здесь, в Гру-
зии, это прямое доказательство того, что этот человек 
привлечен, мотивирован, чтобы здесь что-то прои-
зошло»,— заявил премьер. Он также повторил неод-
нократно звучавшее из уст официальных лиц респу-
блики утверждение о том, что «высшие должностные 
лица Украины» желают «открытия второго фронта» 
против РФ. При этом прошелся господин Гарибашви-
ли не только по господину Зеленскому, но и по дру-
гим украинским политикам. По словам премьера, 
«какие-то грязные неудачники» говорят о необходи-
мости изменений в Грузии, что Тбилиси расценивает 
как «прямое вмешательство».

Опасения про «второй фронт» глава правительст-
ва подкрепил двумя эпизодами. С его точки зрения, 
в пользу подобных намерений говорит «отправка 
(бывшего грузинского президента.— „Ъ“) Михаи-
ла Саакашвили в Грузию» осенью 2021 года «в кон-
тейнере с молочными продуктами», когда «все мы 
уже знали, что война точно будет». Вспомнил Ирак-
лий Гарибашвили и заявление секретаря Совета без-
опасности и обороны Украины Алексея Данилова 
о «полезности» для Киева открытия новых фронтов 
против России в Грузии и Молдавии. Подводя итог, 
премьер пожелал Украине мира и посоветовал «сна-
чала позаботиться о себе».

На его интервью в понедельник отреагировали 
в МИД Украины. Как заявил спикер ведомства Олег 
Николенко, слова господина Гарибашвили «почти до-
словно повторяют тезисы российской пропаганды». 
«Мы категорически отвергаем подобные инсинуа-
ции, не имеющие ничего общего с реальностью. Не 
там ищут врага грузинские власти. Убеждены, что за-
явления грузинских политиков не смогут поколебать 
крепкие отношения дружбы украинского и грузин-
ского народов»,— сказал господин Николенко.

Между тем не менее жестко грузинский премьер 
высказался в отношении США и ЕС, представители 
которых в дни протестов выступали с заявлениями 
о нежелательности принятия закона об иноагентах. 
«Заявления со стороны наших зарубежных партне-
ров, коллег, послов можно квалифицировать как по-
ощрение»,— посетовал грузинский премьер. И тут же 
уточнил, что «поощрял» Запад «агрессивную толпу, 
анархистов, забрасывавших „коктейлями Молотова“ 
и камнями полицию».

Не понравился господину Гарибашвили и тот факт, 
что во время столкновений в Тбилиси некоторые ев-
ропарламентарии призывали к «свержению режима». 
«Их цель — вовлечь Грузию в войну против России на 
стороне Украины»,— заверил премьер. При этом Ев-
ропарламент «не имеет морального права кого-либо 
поучать», поскольку «100 европарламентариев обви-
няются в коррупции», отметил Гарибашвили, подра-
зумевая недавний скандал в Брюсселе.

От высокопоставленных представителей западных 
стран оперативной реакции на претензии властей Гру-
зии не последовало, однако отдельные политики пре-
мьеру Гарибашвили ответили. Так, член Европарла-
мента Виола фон Крамон отметила, что ей «непонятно, 
откуда Гарибашвили взял цифру „100 депутатов“», од-
нако «все подозреваемые в коррупции относятся к ле-
вым и социалистам», то есть к партнерам правящей 
партии «Грузинская мечта». А бывший президент Эс-
тонии Тоомас Ильвес и вовсе заявил: «Если вы так от-
носитесь к Европе, то вам тут не место». И хотя Ирак-
лий Гарибашвили в том же интервью утверждал, что 
его республика «достойна статуса кандидата в ЕС боль-
ше, чем Украина и Молдова», ситуация складывается 
таким образом, что нынешние события вполне могут 
повлиять на ход рассмотрения вопроса о предоставле-
нии стране статуса кандидата этой осенью.

Внутренние позывы
Досталось от Ираклия Гарибашвили не только внеш-
ним игрокам. Прозвучали из его уст и угрозы в адрес 
протестующих. По словам премьер-министра, демон-
странты, «в том числе анархисты из Клуба Франкли-
на», бросавшие в стражей правопорядка «коктейли 
Молотова», в результате чего «несколько полицейских 
чуть не сгорели», обязательно ответят «по всей строго-
сти закона». На это отреагировал председатель партии 
Михаила Саакашвили «Единое национальное движе-
ние» (ЕНД) Леван Хабеишвили. Утром в понедельник 
политик заявил: если власти «посмеют хоть пальцем 
тронуть любого из демонстрантов, которые протесто-
вали против русского закона», правительство Грузии 
столкнется с еще более бурными акциями.

Пока все 133 демонстранта, арестованные поли-
цией во время событий на Руставели, освобождены 
под подписку о невыезде. Им вменяется в вину адми-
нистративное правонарушение — неподчинение за-
конным требованиям полиции. В случае возбужде-
ния уголовных дел за использование «коктейлей 
Молотова» активистам могут грозить многолетние 
тюремные сроки.

Впрочем, власти не торопятся с арестами, несмо-
тря на многочисленные видеосвидетельства, облег-
чающие установление личности нарушителей. Это 
может свидетельствовать о нерешительности и бро-
жении во властных структурах, считает автор неза-
висимого информационно-аналитического ресурса 
Nation.ge Давид Авалишвили. Он обратил внимание 
„Ъ“ на заявление Виктора Кипиани, адвоката факти-
ческого руководителя партии власти, миллиардера 
Бидзины Иванишвили. Господин Кипиани неожи-
данно обрушился с резкой критикой на председа-
теля «Грузинской мечты» Ираклия Кобахидзе за «не-
продуманное вынесение закона на обсуждение», 
несмотря на неминуемую и легко прогнозируемую 
реакцию как внутри страны, так и за рубежом.

Давид Авалишвили уверен, что господин Кипи-
ани выражал отношение к произошедшему Бидзи-
ны Иванишвили, который, по мнению собеседника 
„Ъ“, «вполне способен сменить всю верхушку правя-
щей партии» и назначить нового премьера. Если это 
так, то господин Иванишвили вполне может превра-
тить в «козлов отпущения» членов своей команды, 
поскольку сам оказался на грани попадания в санк-
ционные списки, о чем прямо говорили спикеры из 
западных столиц.

Не исключено, что к резким шагам миллиардера 
может подталкивать и выход на политическую аван-
сцену влиятельных фигур недавнего прошлого. Так, 
бывший премьер и министр внутренних дел в адми-
нистрации президента Михаила Саакашвили, его 
правая рука Вано Мерабишвили, находящийся сей-
час вне Грузии, на днях заявил: грузинская оппози-
ция планирует «начать массовые акции протеста, что-
бы добиться смены правительства и прихода к власти 
в Грузии прозападного, проукраинского правительст-
ва». Это заявление он сделал во время дискуссии, ор-
ганизованной по инициативе движения SAVE MISHA 
на площадке медиацентра «Укринформ».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Алексей Забродин

На холмах Грузии  
нашли не те следы
Власти республики занялись поиском  
подстрекателей недавних беспорядков

Премьер-министр Грузии Ираклий 
Гарибашвили обвинил в причастности 
к беспорядкам в Тбилиси президента 
Украины и других украинских политиков, 
которых он назвал «какими-то грязными 
неудачниками» ФОТО IRAKLI GEDENIDZE / REUTERS

Другими словами, вместо увеличения сроков работы 
договоренностей (за что периодически выступали различ-
ные представители вовлеченных и не вовлеченных в во-
прос сторон) мировое сообщество получило пролонгацию 
«черноморской инициативы» всего на два месяца, а не на 
четыре, как ранее.

По словам Сергея Вершинина, консультации с ООН в Же-
неве были непростыми. Дипломат заверил, что Россия че-
рез два месяца оценит выполнение соглашения о разблоки-
ровке экспорта на мировые рынки своей продукции и уже 
в зависимости от этого будет принимать решения. «Наша 
дальнейшая позиция будет определяться в зависимости от 
реального — не на словах, а на деле — прогресса в том, что 
касается экспорта из России на мировой рынок, так, как это 
обсуждалось первоначально. Речь идет о снятии тех ограни-
чений, которые мешают нашему экспорту, и реализации тех 
заявленных исключений из санкций, о которых так часто 
любят говорить в Вашингтоне, Брюсселе и Лондоне»,— ска-
зал замглавы МИДа.

Директор аналитического центра «Совэкон» Андрей Си-
зов считает, что за последние недели ситуация с реализаци-
ей «черноморской инициативы» принципиально не изме-
нилась. По его словам, шансы на дальнейшее продление 
«зерновой сделки» остаются высокими, а заявление россий-
ской стороны про 60 дней могло быть сделано, чтобы ока-
зать давление и попытаться добиться уже названных целей: 
подключения Россельхозбанка к SWIFT и запуска аммиако-
провода Тольятти—Одесса.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько подчеркивает: новости о ходе сдел-
ки остаются важными для участников зернового рынка. Но 
текущее заявление РФ вряд ли развернет мировые цены, ко-
торые в силу фундаментальных причин пока снижаются, 

указывает эксперт. По данным ИКАР, которые приводит Re-
uters, на прошлой неделе средние цены на российскую пше-
ницу с содержанием 12,5% протеина на базисе FOB снизи-
лись на $2, до $290 за тонну. «Совэкон» оценивал котировки 
в $288–294 за тонну против $294–298 неделей ранее.

В Союзе экспортеров зерна ранее уверяли, что приспособи-
лись к работе в условиях торговых барьеров, хотя сохраняется 
проблема с платежами — «серьезное давление» на покупате-
лей российского зерна от некоторых банков, которые закры-
вают тем кредитные линии на закупку продукции РФ. Также 
фрахт судов для российских экспортеров стоит дороже, чем 
для других стран, говорили в союзе. Там подчеркивали, что 
не боятся конкуренции и последовательно выступают за рав-
ные возможности для всех участников мирового рынка зерна.

Дмитрий Рылько отмечает, что срок в 60 дней может быть 
связан с назначенными на 14 мая президентскими и пар-
ламентскими выборами в Турции, после которых характер 
обсуждения условий «зерновой сделки» может измениться, 
учитывая вовлеченность в процесс президента республики 
Реджепа Тайипа Эрдогана.

С этой мыслью согласен и директор российского Центра из-
учения новой Турции Юрий Мавашев: «Решение российских 
властей продлить „зерновую сделку“ на два месяца отдает 
определенной символикой, в которой напрашивается мысль 
о реверансе президенту Эрдогану. Мол, мы рассчитываем на 
вашу победу, а если вы проиграете, то вообще, может, ни с кем 
не будем договариваться». Как отметил эксперт в беседе с „Ъ“, 
«турецкая оппозиция может воспринять это как оскорбление, 
поскольку в Турции очень важен политический символизм». 

Между тем, как показывают последние опросы, и на пре-
зидентских, и на парламентских выборах позиции госпо-
дина Эрдогана и правящей партии довольно шаткие — по-
беда может оказаться и за действующими властями, и за их 
оппонентами.

Алексей Забродин, Анатолий Костырев

И какого зерна, спрашивается
с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27832,96 (–311,01)
РТС 954 (+11,25)
FTSE 100 7548,63 (–199,72)

DAX 14959,47 (–468,5)
DJIA* 32030,06 (+120,42)
NASDAQ Composite* 11274,91 (+136,02)

*На 11:57. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.03.23
Австралийский доллар 50,2947
Английский фунт 91,3228
Белорусский рубль 26,5773
Гонконгский доллар* 96,3864

Дирхам ОАЭ 20,5464
Доллар США 75,4609
Евро 80,6102
Индийская рупия** 92,3128

Казахский тенге** 16,9202
Канадский доллар 54,6541
Китайский юань 10,9313
СДР 100,1487

Сингапурский доллар 56,1381
Турецкая лира* 39,8116
Украинская гривна* 20,4351
Шведская крона* 70,9713

Швейцарский франк 82,6969
Японская иена** 56,1758
*За 10. **За 100. 

Свой в Доху
Бывший топ-менеджер Qatar Energy покинет совет директоров «Роснефти»

Как стало известно „Ъ“, пред-
седатель совета директоров 
«Роснефти» и бывший топ- 
менеджер Qatar Energy Тайеб 
 Бельмахди, возглавивший со-
вет директоров нефтекомпа-
нии летом прошлого года, мо-
жет покинуть свой пост. Такое 
решение принял сам  господин 
Бельмахди, мотивы и канди-
датура нового главы совета 
 неизвестны. Тайеб Бельмахди 
в этом статусном кресле сменил 
бывшего канцлера Германии 
 Герхарда Шредера, которому по-
сле пяти лет работы пришлось 
уйти на фоне западных санк-
ций против РФ из-за военных 
действий на Украине. Тогда же 
совет директоров покинули 
граждане ЕС, Швейцарии, Вели-
кобритании и США, в том числе 
представители крупнейшего 
иностранного акционера BP.

Председатель совета директоров 
«Роснефти», независимый директор 
Тайеб Бельмахди может уйти с это-
го поста, рассказали источники „Ъ“. 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“, господин Бельмахди, который 
возглавил совет директоров нефте-
компании в июне 2022 года, принял 
решение покинуть совет после исте-
чения срока полномочий в июне 
«по собственному желанию». Тайеб 
Бельмахди родился в 1950 году, он 
является бывшим топ-менеджером 
Qatar Energy и экспертом нефтега-
зовой отрасли. В «Роснефти» отказа-
лись от комментариев.

В совет директоров « Роснефти» 
входят 11 человек.  Крупнейшими 

иностранными акционерами «Рос-
нефти» являются BP (19,5% акций) 
и QIA (катарский суверенный ин-
вестфонд, 18,46%). После начала во-
енных действий на Украине и вве-
денных вследствие них западных 
санкций против РФ совет директо-
ров «Роснефти» стали покидать евро-
пейцы. Так, еще в феврале 2022 года 
BP объявила о решении выйти из ка-
питала «Роснефти» и отозвала своих 
представителей в совете директо-
ров нефтекомпании — главу британ-
ской компании Бернарда Луни и ее 
экс-главу Роберта Дадли. Впрочем, 

за прошедший год BP так и не про-
дала долю в «Роснефти» и по-прежне-
му остается крупнейшим иностран-
ным акционером нефтекомпании.

После того, как в мае 2022 года 
вступили в силу блокирующие 
санкции ЕС против «Роснефти», ее 
совет директоров покинули экс-гла-
ва МИД Австрии Карин Кнайссль, 
бывший канцлер Германии Гер-
хард Шредер и исполнительный 
директор Nord Stream 2 AG Маттиас 
Варниг. Господин Шредер возглав-
лял совет директоров «Роснефти» 
с 2017 года. Также в июне в новый 

совет не был переизбран предсе-
датель правления Marcuard Hol-
ding Ханс-Йорг Рудлофф, который 
был независимым директором. Не-
смотря на западные санкции, пред-
ставители катарского QIA сохрани-
ли свои места в совете директоров 
 нефтекомпании.

В июне прошлого года совет ди-
ректоров «Роснефти» пополнили 
глава Газпромбанка Андрей Аки-
мов, ректор Санкт-Петербургско-
го горного университета Владимир 
Литвиненко, директор Московской 
школы экономики МГУ Александр 

Некипелов, глава филиппинской 
трейдинговой компании Oil & Petro-
leum Holding International Resources 
(OPHIR) Педро Акино-младший, гу-
бернатор Красноярского края Алек-
сандр Усс и Тайеб Бельмахди.

«Роснефть» представит новую 
кандидатуру в совет директоров 
вместо Тайеба Бельмахди, но пока 
собеседникам „Ъ“ неизвестно, кто 
это будет. Должность главы совета 
директоров «Роснефти» традицион-
но считалась крайне статусной — 
до господина Шредера ее занимал 
на тот момент помощник президен-
та РФ Андрей Белоусов, ныне пер-
вый вице-премьер. Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин сейчас занимает пост 
зампреда совета директоров.

Список кандидатов, согласно за-
кону об акционерных обществах, 
должен быть сформирован не позже 
30 дней до даты проведения обще-
го собрания акционеров, отмечает 
управляющий партнер адвокатско-
го бюро «РИ-консалтинг» Елена Гла-
дышева. Предложения о кандидатах 
направляются акционерами, кото-
рые владеют не менее чем 2% голосу-
ющих акций компании. По общему 
правилу, поясняет юрист, председа-
тель совета директоров избирается 
членами совета директоров из их 
числа, при этом совет вправе в лю-
бое время переизбрать своего пред-
седателя. Глава совета директоров, 
добавляет Елена Гладышева, органи-
зует его работу, созывает заседания, 
организует на заседаниях ведение 
протокола, если иное не предусмот-
рено уставом общества.

Дмитрий Козлов
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Весь прошлый год большинство ве-
дущих экономистов было увере-
но, что в 2023 году экономика США 
и тем более ЕС войдет в рецессию, 
что позволит сдуть «пузыри», создан-
ные сверхмягкой кредитно-денеж-
ной политикой финансовых вла-
стей в период пандемии. ФРС США 
упорно повышала базовую ставку, 
что должно было, согласно обще-
принятым воззрениям, сократить 
потребление, замедлить экономи-
ческий рост и тем самым сократить 
инфляцию. Для российской эконо-
мики это не означало ничего хоро-
шего, поскольку должно было при-
вести к снижению цен на сырьевые 
товары.

Однако шли месяцы, а ожидае-
мая рецессия, признаки которой 
аналитики старательно искали в ста-
тистике новых заявок по безрабо-
тице в США, динамике индекса PMI 
и продаж новых домов, все никак 
не наступала. Даже европейская 
экономика, как казалось в февра-

ле, вполне может избежать техниче-
ской рецессии благодаря снижению 
цен на энергоносители и появлению 
признаков восстановления в про-
мышленности. А открытие Китая по-
сле локдаунов создало у инвесторов 
представление, что в целом за спрос 
переживать не стоит, и у западных 
центробанков есть возможность про-
должить бескомпромиссную борьбу 
с инфляцией, не обрушивая собст-
венную экономику.

Теперь эта радужная картина 
явно нуждается в корректировке: 
внезапный коллапс 16-го по величи-
не активов американского банка Sil-
icon Valley Bank вызвал к жизни яр-
кие воспоминания о финансовом 
кризисе 2008 года и неожиданном 
банкротстве Lehman Brothers. Хотя 
пока нет очевидных причин пола-
гать, что банковский кризис в США 
будет расширяться, уже ясны две 
вещи. Во-первых, повышение базо-
вых ставок действительно создало 
проблемы, просто пока в финансо-
вом, а не реальном секторе эконо-
мики. А во-вторых, финансовые ре-
гуляторы США не ожидали такого 
сценария и, как представляется, ока-
зались к нему не готовы.

Парадоксальным образом, для 
России проблемы американской 
банковской системы могут обер-
нуться благом. Теперь рынок ждет, 
что ФРС «сдастся» и даст банковско-
му сектору дополнительную ликвид-
ность, а также откажется от столь бы-
строго подъема базовой ставки. Все 
это может привести к росту цен на 
сырье, в том числе на нефть — имен-
но такими ожиданиями объясняется 
динамика котировок Brent 13 марта, 
которые сначала рухнули на 5%, а за-
тем падение было почти полностью 
выкуплено.

Даже с учетом жесткой монетар-
ной политики ФРС многие анали-
тики ожидали роста цен на нефть 
выше $100 за баррель во втором по-
лугодии, а теперь, если регулятор 
вынужден будет притормозить рост 
ставки, эти цели могут быть превы-
шены. Конечно, это будет означать, 
что задача ФРС по обузданию ин-
фляции к 2024 году не будет выпол-
нена, но, вероятно, это все же луч-
ше, чем полноценный финансовый 
кризис.

Для России  
проблемы  
американской  
банковской системы 
могут обернуться 
благом

Брак для чайников
Число обращений за гарантийным ремонтом малой бытовой техники растет

Ряд производителей и продавцы быто-
вой техники говорят, что за последний 
год в РФ увеличилось число обраще-
ний по гарантии техники. Как полагают 
участники рынка, это связано с уходом 
качественных иностранных брендов 
и ростом продаж отечественных и ки-
тайских продуктов. Эксперты полага-
ют, что россиянам «придется привык-
нуть к худшему качеству» и со временем 
количество сдаваемой техники вернет-
ся к норме. В некоторых крупных тор-
говых сетях, впрочем, уверяют, что дис-
баланса и так не видят.

За время, прошедшее после начала воен-
ных действий на Украине, количество об-
ращений по гарантии покупателей отечест-
венной бытовой техники выросло на 20%, 
рассказал „Ъ“ собеседник в одном из произ-
водителей. «Российские производители ста-
раются удешевить и увеличить производст-
во продукции для наращивания присутствия 
на рынке»,— добавляет источник среди по-
ставщиков электроники. Он отмечает, что 
в основном ухудшилось качество малой быто-

вой техники низкой стоимости, называя сре-
ди брендов Scarlett, Kitfort, Redmond и других. 
Эту информацию подтвердили собеседники 
„Ъ“ в ряде крупных компаний.

С прошлой весны многие иностранные про-
изводители бытовой техники, особенно извест-
ные международные бренды, решили ограни-
чить поставки своей продукции в РФ, среди 
них Panasonic, Dyson, Tefal и другие. В резуль-
тате российский рынок бытовой техники на-
чал смещаться в сторону китайской и россий-
ской продукции (см. „Ъ“ от 18 ноября 2022 года).

По данным Holodilnik.ru, в 2022 году 
в сегменте малой бытовой техники (чайни-
ки, утюги, фены и др.) было продано 50,8 млн 
устройств, что на 1,4% больше, чем в 2021 году. 
В деньгах этот показатель увеличился на 1,7%, 
до 223,5 млрд руб.

«Из-за ухода ряда иностранных производи-
телей потребители вынуждены переходить 
на технику отечественных и китайских ком-
паний, таких как Scarlett, Polaris и Kitfort»,— 
отметил коммерческий директор Holodilnik.
ru Алексей Погудалов. Гендиректор произво-
дителя бытовой техники Kuppersberg Дмит-

рий Шашкин, в частности, сообщил „Ъ“, что 
компания надеется увеличить продажи в те-
кущем году на 30% по сравнению с итогами 
2022 года: «Для этого увеличивается и произ-
водство в Китае».

По словам господина Погудалова, коли-
чество поломок и брака у отечественных 
и китайских брендов «немного больше, чем 
у премиальной европейской и американской 
техники», поэтому число гарантийных случа-
ев действительно могло вырасти: «Покупате-
ли привыкли к лучшему качеству. Однако со 
временем придется привыкнуть и к нынеш-
ней реальности, так что число гарантийных 
случаев снизится».

Гендиректор «Сети компьютерных клиник» 
Александр Федоров говорит, что конкретные 
цифры по увеличению числа «гарантийных 
случаев на данный момент посчитать слож-
но, поскольку с уходом централизованных 
сервисов иностранных брендов гарантийные 
обязательства легли на плечи продавцов». Од-
нако топ-менеджер признает, что с учетом ро-
ста доли китайской электроники количество 
брака малой бытовой техники в России уве-

личилось. Помимо этого, уточняет господин 
Федоров, «уровень предоставляемого сервиса 
у китайских компаний ниже, чем у именитых 
брендов премиального и среднего класса, ко-
торые покинули рынок РФ».

Наиболее часто покупатели возвращают на 
гарантийное обслуживание популярные то-
вары, которые активно используются в быту, 
уточнили „Ъ“ в пресс-службе «Ситилинк»: это, 
например, мультиварки, мясорубки, пылесо-
сы и парогенераторы. В то же время, по словам 
представителя ритейлера, доля обращений по 
сдаче техники на гарантийный ремонт в 2022 
году «была стабильной и соответствовала пре-
дыдущему периоду».

В «М.Видео-Эльдорадо» также утверждают, 
что соотношение обращений, связанных с бра-
ком, и общего количества техники осталось на 
уровне 2019–2021 годов. «По нашим данным, 
большинство федеральных торговых сетей не 
наблюдает роста подобных обращений по бы-
товой технике»,— добавил представитель РАТ-
ЭК (в ассоциацию входят «М.Видео-Эльдорадо», 
DNS, «Ситилинк» и другие).

Тимофей Корнев

Пиццерия по местному рецепту
Сеть Papa John’s может продолжить работу в РФ самостоятельно

По данным „Ъ“, российский  владелец 
мастер-франшизы сети пиццерий 
Papa John’s определился со  стратегией 
развития бизнеса с учетом военных 
действий на Украине. Компания может 
продолжить работу отдельно от амери-
канского холдинга, обновив концеп-
цию и бренд. Демократичность фор-
мата,  отмечают эксперты, позволяет 
пиццериям показывать лучшие резуль-
таты, чем классическим кафе и ресто-
ранам. Но разрыв с головной структу-
рой, опасаются они, может привести 
к  снижению качества.

Сеть пиццерий Papa John’s в России плани-
рует развиваться отдельно от американской 
Papa John’s International, сменив описание, 
историю и концепцию бренда, рассказал 
источник „Ъ“, знакомый с обсуждением про-
цесса. На российском сайте сети уже поме-
нялся логотип «Папа Джонс». Оператором до-
менных имен сети с конца 2022 года вместо 
структуры кипрской PJ Western ООО «4 Па-
пас» стало московское ООО «Комо», следует 
из «СПАРК-Интерфакс». Владельцем «Комо» 
в ЕГРЮЛ значится Карина Селезнева. В рос-

сийском «Папа Джонс» не ответили на вопро-
сы „Ъ“, связаться с «Комо» не удалось.

Papa John’s — третья сеть пиццерий в мире 
с 5,5 тыс. заведений. В России работает 198 то-
чек. После начала военных действий на Укра-
ине в марте 2022 года Papa John’s International 
приостановил поддержку российского биз-
неса. Позже «4 Папас» зарегистрировала ряд 
новых доменов, включая папинапицца.рф, 
суперпапа.рф и nashpapa.ru, что эксперты свя-
зывали с возможной сменой названия

Тогда в российском офисе сети сообщали 
„Ъ“, что продолжают работать в РФ под между-
народным брендом, а создание новых доменов 
объясняли «защитой от мошеннических сай-
тов». Как следует из данных Роспатента, в кон-
це февраля 2023 года другая структура PJ West-
ern, ООО «Пи Джей Евразия» подала заявку на 
регистрацию бренда «НашПапа» по несколь-
ким классам, включая услуги ресторанов.

По словам источника „Ъ“ на ресторанном 
рынке, с конца прошлого года владелец мас-
тер-франшизы сети в РФ и глобальный офис 
Papa John’s не могли решить, по какому сце-
нарию компания может уйти с российского 
рынка. По его словам, скорее всего, продажи 

бизнеса не будет, а управлять сетью продол-
жит действующая команда во главе с амери-
канцем Кристофером Уинном. Гендиректор 
RestCon Елена Перепелица считает, что пре-
кращение отношений с головной компанией 
может привести к оптимизации сети, а также 
изменению стандартов, что грозит ростом жа-
лоб потребителей.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская 
говорит, что компании, которые в России раз-
виваются через мастер-франшизы без прямого 
представительства бренда в стране, оказались 
в более выигрышном положении. Она приво-
дит в пример Burger King, которая работает по 
этой же модели и единственная из трех круп-
нейших сетей быстрого питания продолжает 
бизнес в прежнем формате.

Рестораны, которые американская McDon-
ald’s продала своему партнеру Александру Го-
вору, теперь работают под вывеской «Вкусно — 
и точка», а покупатель заведений KFC может 
сменить название на Rostic’s. Польская Am-
rest, развивавшая в России сеть Pizza Hut, пе-
редала топ-менеджменту ресторанной группы 
«Ростик» точки, которые теперь на сайте зна-
чатся под названиями Pizza Hut и «Пицца Н».

Как отмечает госпожа Рождественская, со-
хранить бренд в привычном для потребителя 
звучании — основная задача сети, а для парт-
неров, купивших франшизу «Папа Джонс» на 
определенный город, важно наличие доступа 
к системе обеспечения бизнеса, IT-продукту, 
менеджменту и общей маркетинговой полити-
ке. Если бренд не изменится, то условия по ро-
ялти чаще всего не меняются, говорит эксперт.

По словам Елены Перепелицы, в целом 
сегмент пиццерий чувствует себя лучше, чем 
классические кафе и рестораны. По данным 
Focus Technologies, трафик таких заведений 
в Москве в 2022 году вырос на 5%, а выруч-
ка — на 22% год к году, тогда как количест-
во заказов в классических кафе и ресторанах 
оказалось на 1% ниже год к году, а выручка пре-
высила уровень предыдущего периода только 
на 11%. Руководитель направления исследова-
ний и консалтинга компании Михаил Василь-
ев объясняет динамику сегмента пиццерий 
большей демократичностью формата, что 
в условиях ограниченных свободных средств 
потребителей играет дополнительную роль 
в привлечении гостей.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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Банк «Траст» раскрыл отчет-
ность по российским стандар-
там (РСБУ) за 2022 год. Банк 
 резко снизил, но все же сохра-
нил прибыль, поскольку смог 
частично реализовать непро-
фильные активы, которыми 
управляет, а также заработать 
на оставшихся. Однако, уточня-
ют эксперты, публикация дан-
ных в сокращенном виде не по-
зволяет полноценно и достовер-
но оценить состояние банка.

Банк непрофильных активов 
(БНА) «Траст» раскрыл отчетность по 
РСБУ за 2022 год в новой сокращен-
ной форме. Активы БНА сократились 
за год на 62,1 млрд руб. По открытым 
строкам в структуре активов сокра-
щение составило 29,3 млрд руб., тогда 
как 32,8 млрд руб. приходится на засе-
креченные. Среди последних — про-
изводные финансовые инструменты, 
инвестиции в дочерние и зависимые 
организации и «прочие активы».

В 2022 году «Траст» вышел из ряда 
активов, в целом получив по сделкам 
доходы в 74 млрд руб. В частности, 
проданы «Интеко» (38 млрд руб.), «Ге-
отек» (сумма сделки неизвестна, см. 
„Ъ“ от 16 декабря 2022 года), «Зерно-
Дон», завод «Атакайцемент» и другие.

В то же время банк получил но-
вые активы. Так, в 2022 году ФК «От-
крытие» продала «Трасту» «Каму» (по 
неофициальным данным, «Траст» ее 
уже перепродал за 36 млрд руб., см. 
„Ъ“ от 3 февраля), «Точку» (см. „Ъ“ от 
14 декабря 2022 года) и «Балтийский 
лизинг» (был продан «Трасту» с убыт-
ком для «Открытия»). В целом за год 
«Открытие» продало «Трасту» активы 
на 52,5 млрд руб.

Банк также показал резкий рост 
активов, взвешенных по риску, на 
387 млрд руб. за год, до 1,4 трлн руб., 
притом что сопоставимого увеличе-
ния по строке активов не произош-
ло, а резервы под убытки по ссудам 
вообще сократились на порядок: 
по итогам 2022 года банк начислил 
12,5 млрд руб. против 290,9 млрд руб. 
годом ранее. «Изменение… связано 
с особенностью их учета и отражения 
в отчетности доходов и расходов. Эти 
изменения не влияют на итоговый 
финансовый результат»,— поясни-
ли в банке. Управляющий директор 
«Эксперт РА» Юрий Беликов склонен 
интерпретировать ситуацию скорее 
как перенос части потерь на будущие 
периоды в связи с послаблениями ЦБ 
в части формирования резервов.

Чистая прибыль «Траста» превы-
сила 1 млрд руб. против 50,5 млрд 
руб. годом ранее. Впрочем, основ-
ной показатель для БНА — это сборы 
с непрофильных активов, которые по 
итогам 2022 года составили 113 млрд 
руб., в ЦБ было возвращено 52 млрд 
руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 14 февраля).

В то же время «Траст» существен-
но увеличил забалансовые безотзыв-
ные обязательства — с 29,6 млрд до 
44,9 млрд руб. Банковский эксперт 
Алексей Нечаев полагает, что этот 
рост отчасти мог быть вызван сделка-
ми обратного репо. В «Трасте» не про-

комментировали ситуации. В состав 
этой внебалансовой позиции так-
же попадают неиспользованные ли-
миты кредитных линий, овердраф-
тов и банковских гарантий. «Однако 
большая кредитная активность бан-
ка плохих долгов кажется маловеро-
ятной»,— считает господин Нечаев.

Кроме этого «Траст» показал рез-
кий рост источников дополнитель-
ного капитала. За год они увеличи-
лись с 547 млн до 9,3 млрд руб. В БНА 
пояснили, что это произошло за счет 
прибыли текущего года. По оценке 
Алексея Нечаева, источники допка-
питала, показавшие кратный при-
рост, могут включать прибыль те-
кущего года, неподтвержденную 
аудиторами, либо субординирован-
ные кредиты и переоценку основ-
ных средств. «Впрочем, сопостави-
мой по величине переоценки, исходя 
из отчетности, не было, а предста-
вить, что „Траст“ получил суборди-
нированный кредит, довольно слож-
но, значит, это прибыль»,— поясняет 
эксперт.

Прирост источников дополни-
тельного капитала «Траста» не сов-
пал с его чистой прибылью, однако 
«здесь нет ничего удивительного», 
считает господин Нечаев. По его сло-
вам, методика расчета текущего фи-
нансового результата, отражаемого 
в капитале банка, отличается от по-
рядка расчета чистой прибыли, при-
меняемого при составлении отчета 
о финансовом результате. В частно-
сти, отличается влияние на прибыль 
и убытки оценочных резервов, «вы-
чищаемое» из расчета регуляторного 
капитала, поясняет господин Нечаев. 
Расходы по резервам у «Траста» в 2022 
году по РСБУ составили 12,5 млрд 
руб., однако из публикуемой формы 
отчетности нельзя понять, какой объ-
ем приходится на оценочные резер-
вы, уточняет эксперт: «Хорошо, когда 
собственные средства банка растут. 
Однако при такой огромной „дыре“ 
в капитале (минус 1,4 трлн руб.) эти 
цифры нематериальны».

Ольга Шерункова

«Траст» приоткрыл 
отчетность
Банк непрофильных активов 
остался в плюсе в 2022 году

Цена золота на российском 
 биржевом рынке впервые 
с апреля прошлого года под-
нялась выше уровня 4,6 тыс. 
руб./г. Этому способствовало 
 повышение стоимости металла 
на мировом рынке выше уров-
ня $1,9 тыс. за 1 тройскую ун-
цию, максимума за последние 
четыре недели. На стоимость 
золота повлияли  банкротства 
ряда американских банков, 
что ухудшает перспективы 
крупнейшей мировой эконо-
мики и повышает вероятность 
смягчения денежно-кредитной 
политики ФРС.

Стоимость золота на Московской 
бирже 13 марта впервые за один-
надцать месяцев поднялась выше 
4,6 тыс. руб./г. В ходе торгов стои-
мость металла достигала отметки 
4,61 тыс. руб./г, максимума с 26 апре-
ля 2022 года. По итогам торговой сес-
сии котировки остановились возле 
уровня 4,6 тыс. руб./г, что на 1,6% 
выше значения закрытия 10 марта. 
С начала года золото подорожало 
на российском рынке почти на 14%, 
причем только за последнюю неде-
лю рост составил около 4%.

Обновлению многомесячного 
максимума способствовал рост цен 
на золото на мировом рынке. По 
данным Investing.com, в ходе тор-
гов понедельника котировки дости-
гали отметки $1913 за 1 тройскую 

унцию, максимального значения 
с 3 февраля. Это на 2,4% выше значе-
ний прошлой пятницы, а за два дня 
металл подорожал почти на 5%. Та-
кого сильного подъема цен за столь 
короткий период времени не было 
с первой декады ноября, тогда на 
фоне стремительного падения дол-
лара металл прибавил в цене более 
5,4%, но цена достигала лишь отмет-
ки $1717 за 1 унцию.

Текущий подъем стоимости бла-
городного металла происходил на 
фоне банкротства американских 
банков Silicon Valley Bank и Signa-
ture Bank, а также сообщения о тя-
желой ситуации еще в ряде банков 
США. Это привело к росту опасе-
ний участников рынка относитель-
но перспектив экономики стра-
ны, что способствовало снижению 
аппетита к риску и падению ве-
дущих европейских индексов на 
2–4%. Американские индексы на 

открытии торгов 13 марта снижа-
лись на 1–1,4%, но к 20:00  вышли 
в « зеленую зону». 

«Участники рынка опасаются не-
гативного развития ситуации и тур-
булентности во всем банковском 
секторе — такая волатильность при-
водит к росту спроса на защитные 
активы, такие как золото»,— отме-
чает эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Пучкарев.

В сложившихся условиях ФРС 
была вынуждена провести экстрен-
ное заседание (см. стр. 1). По мнению 
старшего аналитика по товарно-сы-
рьевым рынкам SberCIB Investment 
Research Анны Пильгуновой, на 
фоне таких событий рынок ожидает 
смягчение риторики американско-
го регулятора, поскольку именно 
резкое поднятие ставки в прошлом 
году стало причиной банкротства 
финансовых организаций в США. 

В пользу смягчения денежно-кре-
дитной политики ФРС играют опу-
бликованные на прошлой неделе 
слабые данные по рынку труда: без-
работица за февраль оказалась выше 
ожиданий, а рост числа занятых вне 
сельскохозяйственного сектора ока-
зался ниже предыдущего значения. 
«Поскольку рынок труда — это один 
из ключевых факторов, на которые 
смотрит ФРС при принятии реше-
ний по поднятию ставки, инвес-
торы восприняли эти новости как 
потенциальный сигнал о том, что, 
возможно, регулятор воздержится 
от более серьезного ужесточения де-
нежно-кредитной политики»,— от-
мечает госпожа Пильгунова.

Дальнейшая динамика на миро-
вом и российском рынке золота бу-
дет зависеть от действий монетар-
ных властей США по стабилизации 
ситуации и реакции рынка на них. 
Американские власти уже заяви-
ли об экстренных мерах поддержки 
банковского сектора, а также вклад-
чиков банков Silicon Valley Bank 
и Signature Bank. «Если ситуацию 
удастся купировать, цены на золото 
потеряют стимул к росту»,— считает 
Дмитрий Пучкарев. В связи с тем, что 
рублевые цены на золото коррели-
руют с мировым бенчмарком, разво-
рот долларовых цен может привести 
к снижению цен и в России, но с по-
правкой на локальный курс доллара.

Виталий Гайдаев

Грамм увязался за унцией
Золото дорожает на российском рынке  
из-за мировой конъюнктуры

Кредитный риск  
[в банковской системе]  
еще не реализовался,  
он очень сдержанно 

увеличивается.  
Он будет расти,  
это неизбежно,  

но какого-то ужаса  
никто не видит
— Александр Соколов,

глава банка «Траст»,  
в интервью «Интерфаксу»  

18 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

Турбулентность на  банковском 
рынке США, вызванная банк-
ротством ряда кредитных ор-
ганизаций, вернула интерес 
 инвесторов к  криптовалютам. 
 После скоротечного  падения 
в начале марта котировки 
биткойна вновь превысили 
$24 тыс. Аналогичную динами-
ку продемонстрировали коти-
ровки эфириума. Восстановил 
позиции и стейблкойн USDC, 
часть обеспечения которого 
 находилась в обанкротившем-
ся Silicon Valley Bank. Впрочем, 
по мнению экспертов, давление 
регуляторов, новые банкротства 
и признание криптовалют цен-
ными бумагами могут затормо-
зить дальнейший рост рынка.

По данным Coinmarketcap, в по-
недельник, 13 марта, курс биткой-
на превысил $24 тыс., прибавив за 
день 17% и обновив максимум с кон-
ца февраля. Рост начался в суббо-
ту и усилился на фоне банковского 
кризиса в США. Курс эфириума по-
вторил динамику первой криптова-
люты с меньшей амплитудой: рост 
на 13,5%, до $1,67 тыс. Котировки 
других цифровых валют — Binance 
Coin, Ripple, Cardano, Dogecoin, Sola-
na — прибавили 10–15%.

Эксперты отмечают, что на прош-
лой неделе крипторынок потерял 
корреляцию с фондовыми индекса-
ми. При этом в конце недели появи-

лось сообщения о банкротстве банка 
Silvergate — и это спровоцировало 
панические распродажи как на фон-
довом, так и на крипторынке, указы-
вает СЕО Cryptorg Андрей Подолян.

Рынок криптовалют вышел 
в рост на фоне новости о запуске 
ФРС программы помощи банкам 
на $25 млрд, считает сооснователь 

0xprocessing Никита Вассев. Регуля-
тор принял такое решение на фоне 
банкротства Silicon Valley Bank и ро-
ста напряжения в банковском секто-
ре. «Участники криптосообщества 
восприняли новость как движение 
ФРС в сторону политики количест-
венного смягчения, которая подра-
зумевает запуск печатного станка 
с вливанием в рынок новых порций 
долларов. Движение по схеме мо-
жет поддержать рост рынка цифро-
вых активов, который будет подпи-
тываться из открытого регулятором 
денежного клапана»,— указывает го-

сподин Вассев. Кроме того, крипто-
биржа Binance объявила, что переве-
дет почти $1 млрд из стейблкойнов 
в другие криптовалюты.

Росту способствовал страх инве-
сторов перед сохраняющейся высо-
кой инфляцией и падением акций 
финансового сектора, полагает со-
основатель ENCRY Foundation Ро-
ман Некрасов. «Инвесторы в панике 
ищут, куда бы перелить свои активы 
так, чтобы удалось хотя бы сохранить 
их стоимость, и криптовалюты ви-
дятся одним из инструментов такого 
сохранения, а в позитивном сцена-
рии — еще и приумножения акти-
вов»,— подчеркнул эксперт. Стоит от-
метить, что одновременно 13 марта 
стоимость золота на мировом рынке 
превысила $1,9 тыс. за тройскую ун-
цию (см. материал рядом).

Отдельно эксперты отмечают тур-
булентность котировок USDC (USD 
Coin) на фоне краха Silicon Valley 
Bank, в котором эмитент стейблкой-
на компания Circle хранила часть 
обеспечения. В результате два дня 
назад котировки стейблкойна упа-
ли ниже $0,9. На фоне отвязки USD 
Coin депегнулись (от англ. depeg; си-
туация, когда один актив теряет фик-
сированный паритет (1:1) с другим) 
некоторые алгоритмические стей-
блкойны, включая DAI, заметил го-
сподин Вассев. Причина, по его 
словам, в том, что токены были ча-
стично обеспечены USD Coin. Впро-

чем, ситуация стабилизировалась на 
фоне заявлений Circle о готовности 
покрыть любой дефицит обеспече-
ния стейблкойна, и котировки USDC 
 вернулись к $1.

Однако после столь активного ро-
ста вероятна коррекция, предупре-
ждают эксперты. Кроме того, даль-
нейшие движения котировок во 
многом зависят от действий ФРС, ко-
торая через неделю, 22 марта, при-
мет решение по ключевой ставке. 
«Не исключено вынужденное смяг-
чение риторики с целью снижения 
давления на и без того шатающий-
ся банковский сектор. Это поможет 
поддержать и фондовый рынок, за 
которым, в свою очередь, следует 
и крипта. Смягчение риторики на 
фоне запуска печатного станка мо-
жет вывести рынок цифровых ак-
тивов к локальным максимумам»,— 
ожидает господин Вассев.

Если биткойну удастся закрепить-
ся на уровне $25 тыс., то следующий 
уровень сопротивления — $27,5 тыс., 
оценивает господин Некрасов. При 
этом, по словам экспертов, делать 
точные прогнозы не позволяет тур-
булентность на рынках. Кроме того, 
давление со стороны регуляторов на 
рынок, в том числе признание крип-
товалют ценными бумагами, новые 
банкротства и прочие «отягчающие 
обстоятельства» могут надолго затор-
мозить рост, считает господин Вассев.

Ксения Куликова

Банки пребиткойненько банкротятся
Криптовалюты отыграли проблемы американской системы

24,5 тысячи  
долларов
достигали  
котировки биткойна  
на торгах  
13 марта 2023 года
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Но после этого целый ряд факто-
ров вызвал остановку роста котиро-
вок. Так, выросшие цены оторвались 
от нетбэков с учетом демпфера, что 
заставило покупателей сомневаться 
в целесообразности дальнейших за-
купок. По мнению господина Туру-
калова, в такой ситуации для нефте-
компаний будет выгоднее поставить 
апрельские объемы дизтоплива на 
внутренний рынок, а не на экспорт.

Превышение экспортного пари-
тета по дизтопливу вместе с выхо-
дом котировок Аи-92 на максимумы 
лета прошлого года стало для рын-
ка сигналом для коррекции цен. По-
мимо этого, говорят участники рын-
ка, на прошлой неделе Минэнерго 
выступило с критикой в адрес неф-
тяных компаний из-за роста цен на 
бирже, что, скорее всего, заставит 
их увеличить предложение. Поло-
жительное влияние на стоимость 
дизтоплива также могут оказать ак-
тивные продажи остатков зимнего 
дизтоплива на фоне сезонного со-
кращения спроса на него.

В то же время ситуация с бензина-
ми осложняется существенным сни-
жением компенсаций по демпферу 
с апреля, отмечает Михаил Турука-
лов. Это, по его мнению, не оставля-

ет шансов на паритетность внутрен-
них цен с экспортом, а без этого ин-
терес нефтекомпаний к отгрузке то-
вара на российский рынок не воз-
растет. Дополнительные проблемы 
с предложением создадут весенние 
ремонты на НПЗ, которые, полага-
ют источники „Ъ“, могут затянуться 
из-за сложностей с поставками ком-
плектующих и оборудования из-за 
санкций. С другой стороны, говорит 
эксперт, неясно, насколько сильным 
будет спрос на бензин в рамках буду-
щего отпускного сезона — возможно, 
он окажется слабее, чем в прошлом 
году, на фоне роста доступности меж-
дународных перелетов.

В целом, полагает господин Турука-
лов, разгон и последовавший за ним 
обвал цен на бензин являются иллю-
страцией «психологии толпы». В по-

следние две-три недели существен-
но не менялись ни запасы автобензи-
на у нефтяных компаний, ни объемы 
железнодорожной отгрузки товара 
в адрес независимых нефтебаз, отме-
чает он. «Разница лишь в том, что ра-
нее бензин был нужен всем, а сейчас 
спрос исчез в ожидании нового цено-
вого дна, и пока это дно не достигну-
то, товар не нужен никому»,— поясня-
ет эксперт. По его мнению, в ситуации 
с дизтопливом возможное снижение 
его предложения на бирже может 
привести к росту активности поку-
пателей в ближайшие дни. В ближай-
шие недели эксперт ожидает колеба-
ний котировок, которые будут зави-
сеть от действий властей на фоне на-
чинающихся ремонтов на НПЗ, а так-
же от состояния внутреннего спроса.

Ольга Мордюшенко

По итогам 2022 года ряд страховщиков показали 
значительный рост премий в сегменте ипотечно-
го страхования, несмотря на серьезное падение 
выдачи таких кредитов. По мнению экспертов, 
увеличение сборов обеспечили пролонгация дого-
воров и повышение средней цены полиса. Более 
агрессивному предложению страховых продук-
тов способствовало желание банков компенсиро-
вать недополученный доход от продажи ипотеки.

Как показал проведенный „Ъ“ опрос участников стра-
хового рынка, ряд компаний показали по итогам 2022 
года значительный рост в сегменте ипотечного страхо-
вания. Так, «Ингосстрах» собрал почти 8 млрд руб. пре-
мий, на 30% больше результата предыдущего года, «Сов-
комбанк страхование» увеличил сбор премий на 37%, до 
0,94 млрд руб. Сборы «Ренессанс Страхования» выросли 
более чем в два раза, однако компания не раскрывает аб-
солютные объемы.

Показатели страховщиков оказались выше, чем об-
щий рост объемов сегмента. По оценкам независимого 
эксперта Андрея Бархоты, по итогам 2022 года он пока-
зал рост не менее чем на 25% и достиг около 45 млрд руб.

Другие опрошенные компании отстали в динамике, 
показав увеличение сборов на 14–25%. В частности, пре-
мии «Зетта Страхования» достигли 0,9 млрд руб., «Абсо-
лют Страхования» — более 1 млрд руб., «Энергогаран-
та» — почти 2 млрд руб. В СОГАЗе, «АльфаСтраховании», 
«Росгосстрахе» и «Югории» не ответили на запрос „Ъ“.

• Ипотечное страхование — это защита страхователя 
от финансовых потерь и гарантия возврата долга банку 
в непредвиденных ситуациях. Оно включает страхование 
имущества, которое является обязательным, и страхо-
вание жизни и здоровья, которое не обязательно, но зача-
стую предлагается банками к оформлению. 
Рост ипотечного страхования происходит на фоне па-

дения самого по себе рынка ипотеки. По данным ЦБ, вы-
дачи таких кредитов в 2022 году составили 4,8 трлн руб., 
что на 16% меньше показателей 2021 года.

По мнению экспертов, сборы страховщиков в сег-
менте выросли в основном за счет пролонгаций по-
лисов. Директор по рейтингам страховых компаний 
агентства НКР Евгений Шарапов поясняет, что в подав-
ляющем большинстве случаев заемщик не оплачивает 

сразу всю сумму страховой премии за многолетний до-
говор, а делает это ежегодно.

Руководитель департамента корпоративного страхо-
вания брокера «Союз Страхование» Андрей Змий назы-
вает фактором роста сборов страховщиков увеличение 
средней стоимости полиса, которое вызвано взлетом цен 
на недвижимость. Так, в «Ренессанс Страховании» и МАКС 
средняя цена полиса увеличилась на 17–18%. Вместе с тем 
в «Зетта Страховании» и «Энергогаранте» цена выросла 
всего на 3–4%, а в ВСК, «Совкомбанк страховании» и «Аб-
солют Страховании» осталась без изменений.

Эксперты отмечают и другие причины роста ряда ком-
паний. По словам директора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Алексея Бредихина, они могли 
увеличиваться за счет более активного продвижения про-
дуктов, агрессивной андеррайтинговой политики. В «Ре-
нессанс Страховании» отметили, что быстрый рост уда-
лось обеспечить за счет развития партнерской и агент-
ской сети и использования «новых технологий продаж».

«На повышение сборов могло повлиять желание бан-
ков компенсировать снижение выдач кредитов ростом 
доли застрахованных кредитов, например, банки стали 
более активно предлагать страховые продукты»,— пояс-
няет директор практики Kept по работе с компаниями 
финансового сектора Владимир Шур. На результаты кон-
кретного страховщика может сильно повлиять установ-
ление партнерских отношений даже с одним крупным 
банком или, наоборот, в минус может сыграть прекра-
щение сотрудничества, отмечает управляющий дирек-
тор по рейтингам страховых и инвестиционных компа-
ний «Эксперт РА» Алексей Янин.

По итогам 2023 года эксперты ожидают темпов роста 
ипотечного страхования до 20%. Гендиректор страхового 
агрегатора «FAST.Ипотека» Иннокентий Лукьянов пояс-
няет, что благодаря продлению льготных программ объ-
ем выдачи ипотеки может остаться на уровне 2022 года, 
а значит, общий ипотечный портфель увеличится. При 
этом, добавляет эксперт, из-за нестабильной обстанов-
ки и макроэкономических факторов клиенты не будут 
торопиться с досрочным погашением ипотеки, следова-
тельно, будут продолжать ее оплачивать и пролонгиро-
вать ипотечное страхование.

Юлия Пославская

Постепенный рост цен на сталь 
и падение стоимости энергоно-
сителей дали европейским ме-
таллургическим компаниям 
возможность восстановить про-
изводство на домнах, которые 
останавливались в 2022 году. 
С начала года, по данным Platts, 
о перезапуске или росте произ-
водства объявили девять круп-
ных европейских предприя-
тий. По мнению аналитиков, 
цены на сталь получают поддер-
жку со стороны спроса в Китае 
и Турции. Эксперты не исклю-
чают, что цены на горячеката-
ный рулон могут к лету достичь 
$1 тыс. за тонну.

Европейские металлурги возоб-
новляют производство на простаива-
ющих домнах и наращивают объемы 
выпуска на фоне роста цен на сталь, 
пишет Platts. Так, ArcelorMittal в Гер-

мании, не останавливавшая домны, 
но работавшая на пониженных объ-
емах, восстановила уровень произ-
водства. Во Франции металлургиче-
ский гигант готовится в апреле пере-
запустить домну мощностью 2 млн 
тонн. В Финляндии SSAB возобнови-
ла работу доменной печи после тех-
нического обслуживания. Перезапу-
скаются домны в Словакии, Румы-
нии, Польше, Венгрии: с начала года 
девять крупных предприятий объя-
вили о перезапуске или росте загруз-
ки производства.

В 2022 году цены на сталь были 
подвержены сильным колебаниям. 
В марте 2022 года горячекатаный ру-
лон резко дорожал после начала бое-
вых действий на Украине. Как пишет 
Platts, рынок ожидал дефицита ста-
ли, чего в итоге не произошло. Пред-
ложение осталось на нормальном 
уровне, тогда как пострадал спрос. 

В результате внутренние цены нача-
ли снижаться вплоть до декабря.

Европейские производители 
были вынуждены снизить объемы 
производства, остановив доменные 

печи: дополнительным фактором 
были выросшие в разы цены на элек-
троэнергию, газ и уголь. По данным 
World Steel Association, производство 
стали в ЕС в 2022 году упало на 10,5%, 

до 136,7 млн тонн. Однако к декабрю 
европейские дистрибутеры истощи-
ли запасы, накопленные в первом по-
лугодии 2022 года, что в совокупно-
сти с сокращением производства, ро-
стом импортных цен и высокими за-
тратами на энергию привело к росту 
цен на сталь. Одновременно цены на 
газ в Европе по сравнению с осенью 
2022 года упали более чем в три раза.

Сталелитейщики, пишет Platts, го-
ворят о хороших портфелях заказов, 
а спрос остается стабильным, что по-
зволяет обеспечить дальнейший рост 
цен. Сейчас цены на рулон находятся 
на уровне €750–760 за тонну на базисе 
EXW Italy, тогда как в марте прошло-
го года на пике были в два раза выше.

Перспективы роста спроса в Ки-
тае подталкивают цены на сталь. По 
оценке аналитиков БКС, за счет пе-
рехода к менее жесткой антиковид-
ной политике в КНР видимое потре-

бление стали может увеличиться на 
4–5%. Это поддержит цены на сталь 
в странах Азии, что поможет вернуть 
привлекательность экспортных по-
ставок для российских игроков, счи-
тают они. Кроме того, старт строи-
тельного сезона в России на стыке 
первого и второго кварталов истори-
чески служил драйвером роста потре-
бления как сортового, так и листово-
го проката. «Экспортные цены на рос-
сийскую сталь уже успели отреагиро-
вать на постепенное восстановление 
экономики Китая и выросли вслед за 
китайскими на 22% за три месяца. От-
метим, что внутренние цены на сталь 
следуют за экспортными с лагом в два 
месяца и в феврале уже успели приба-
вить 3,6%. Ожидается, что в марте они 
вырастут на 2,5–5% и, вероятно, про-
должат увеличиваться в апреле в ходе 
нового строительного сезона»,— го-
ворится в отчете БКС.

Рост цен на сталь в Европе об-
условлен в том числе влиянием ро-
ста спроса на прокат в Турции, где 
производство все еще не до конца 
оправилось от последствий земле-
трясений, говорит Сергей Гришунин 
из НРА. «Отмечается рост спроса на 
импортный прокат в самой Турции, 
а экспорт турецкого проката на тер-
риторию ЕС снижается. Риски воз-
никновения дефицита в Европе рас-
тут. При этом для европейских ме-
таллургов нынешняя ситуация дает 
возможности заработать: цены на 
прокат пошли в рост, а сырье продол-
жает дешеветь вместе с газом»,— го-
ворит эксперт. По его мнению, если 
ФРС США прекратит политику повы-
шения ставок и предоставит эконо-
мике дополнительную ликвидность, 
к началу лета цены на рулон в Евро-
пе могут достичь $1 тыс. за тонну.

Евгений Зайнуллин

Европейские домны снова дымят
Рост цен позволяет запустить простаивающие мощности

Ипотека премировала 
страховщиков
Увеличение сборов по полисам прошло  
на фоне падения выдачи кредитов

10,5 процента
составило падение 
производства стали  
в ЕС в 2022 году,  
по данным WSA

КОТИРОВКИ БЕНЗИНА АИ-92 НА СПБМТСБ С НАЧАЛА 2023 ГОДА
(РУБ. ЗА ТОННУ)   ИСТОЧНИК: СПБМТСБ. 
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«Росморпорт» не исключает 
возможного сдвига на год-два 
завершения строительства  
некоторых новых термина-
лов в морских портах, кото-
рые планировалось ввести 
в 2024 году. Это может произой-
ти с проектами в Усть-Луге, Ва-
нино, Новороссийске — в пер-
вую очередь в связи со сменой 
поставщиков оборудования. 
По мнению экспертов, траге-
дии в таком сдвиге нет: он за-
кономерен с учетом фундамен-
тального изменения логисти-
ческих потоков и необходим 
инвесторам и грузоотправи-
телям, чтобы решить текущие 
проблемы с флотом и клиент-
ской базой.

Некоторые инв естпроекты 
в морских портах со сроком сда-
чи в 2024 году могут быть перене-
сены на год-два, сообщил журна-
листам начальник управления ин-
вестиций и стратегического разви-
тия ФГУП «Росморпорт» Андрей Бол-
дорев. «Сдвиг возможен по проек-
ту „Новотранса“ в Усть-Луге, по про-
екту зернового терминала в Ново-
российске, будет сдвиг по „Ванино-
трансуголь“ (ВТУ), еще ряд проек-
тов под вопросом»,— сказал он (ци-
тата по «Интерфаксу»). Как пояснил 
„Ъ“ господин Болдорев, среди дру-
гих проектов, срок завершения ко-
торых может быть отодвинут, также 
терминал по перевалке удобрений 
«Ультрамар» в Усть-Луге. В большин-
стве случаев причина сдвига заклю-
чается в проблемах с поставками за-
рубежного оборудования, поясняет 
он. В случае с ВТУ также есть инфра-
структурные ограничения на желез-
ной дороге.

Проект «Новая пристань» в Но-
вороссийске совместно реализуют 
Новороссийский зерновой терми-
нал «Деметра-Холдинга» и Новорос-

сийский комбинат хлебопродуктов, 
подконтрольный ОЗК, где минори-
тарием также является «Деметра». 
Он предполагает удлинение при-
стани №3 в порту Новороссийск, 
строительство двух новых глубоко-
водных причалов и модернизацию 
терминала, что позволит увеличить 
мощность перевалки до 25 млн тонн 
зерна в год к 2025 году.

Проекты «Новотранса» и «Уль-
трамара» строятся в Усть-Луге. «Уль-
трамар» ориентирован на пере-
валку 15 млн тонн минудобрений 
и 10 млн тонн прочих грузов, в том 
числе железорудного сырья. Терми-
нал «Новотранса» Lugaport рассчи-
тан на 24 млн тонн навалочных и ге-
неральных грузов. Проект ВТУ (ГК 
«Колмар») предполагает строитель-
ство второй очереди комплекса по 
перегрузке угля в бухте Мучке мощ-
ностью 12 млн тонн. 

Формально эти проекты долж-
ны быть введены в 2024 году, одна-
ко по ряду из них уже заявлялось 
о возможной отсрочке ввода до 2025 
года. В «Новотрансе» „Ъ“ заверили, 
что никаких сдвигов сроков не ожи-
дают. В «Деметре» отказались от ком-
ментариев. В ГК «Колмар» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Проблемы с оборудованием — 
история известная и характерная 
не только для портовых инвести-
ционных проектов, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Но нужно понимать, что 
сроки сдачи портовых проектов мо-
гут и должны гибко меняться с уче-
том изменения структуры грузо-
потоков и потребностей грузоот-
правителей. То, что в 2024 году ряд 
проектов не будет введен, не траге-
дия, а максимально адекватная ре-
акция на сложившуюся ситуацию, 
отмечает эксперт: инвесторам, осо-
бенно на Северо-Западе, нужно 
адаптироваться к изменению гру-
зовой базы, грузовладельцам — ре- 
шить проблемы с флотом. Так, для 
перевалки навалочных грузов не 
хватает балкеров, их покупку пра-
вительство собирается просубси-
дировать, но «это еще надо сде-
лать», отмечает эксперт. Он под-
черкивает, что с учетом геополити-
ческой ситуации логистика силь-
но меняется, а старая контрактная 
база, под которую заявлялись эти 
портовых проекты, в новых усло-
виях может сократиться и в то же 
время могут появиться новые воз-
можности по поставкам на рынки 
за пределами Европы. Главное, го-
ворит господин Бурмистров, что-
бы не сложилось ситуации, когда 
реализации проектов препятству-
ют именно инфраструктурные ог-
раничения.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Порты не сразу встроятся
Сроки сдачи морских терминалов  
адаптируются к новым транспортным реалиям

Из-за санкций  
ведущие логистические 

гиганты, связанные  
с морскими контейнерными 

перевозками,  
а также крупнейшие 

морские порты Европы 
отказываются  

работать  
с российскими грузами

— Александр Дрозденко,
губернатор  

Ленинградской области,  
16 июня 2022 года
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Период повышения цен у вы-
сокобюджетных отелей внутри 
страны сменился сдержанной 
ценовой политикой. Стоимость 
размещения в таких объектах 
на лето выросла меньше, чем 
в недорогих категориях. Тренд 
связывают с обострившейся 
конкуренцией с выездными на-
правлениями, а отельеры увере-
ны, что высокую загрузку объ-
ектам все же удастся обеспечить 
за счет невыездных гостей.

Российские отели категории 
«пять звезд» показали наименее вы-
раженный рост стоимости размеще-
ния на лето. Год к году показатель 
вырос в среднем на 10%, до 11,6 тыс. 
руб. за ночь, подсчитали в МТС Trav-
el и Bronevik.com. Цены в категории 
объектов «три звезды» за год выро-
сли в среднем на 16%, до 2,5 тыс. руб., 
«четыре звезды» — на 20%, до 4,2 тыс. 
руб., год к году. В Ostrovok.ru гово-
рят о снижении средней стоимости 
забронированной ночи в «пяти зве-
здах» на 10%, до 15,9 тыс. руб., год 
к году. А по данным OneTwoTrip, 
средняя стоимость забронирован-
ной ночи в таких отелях снизилась 
на 17%, до 16,8 тыс. руб.

Исполнительный директор Bro-
nevik.com Марина Гончаренко свя-
зывает более сдержанное ценоо-
бразование в сегменте «пять звезд» 
с высокой базой и более профессио-
нальным менеджментом. «Здесь нет 
таких сильных перепадов, как в бо-
лее дешевых объектах»,— указыва-
ет она. Спрос на пятизвездные отели 
в этом году стабильный, но объекты 
реализуют более сдержанную цено-
вую политику, говорит представи-
тель «Интуриста» Дарья Домостро-
ева. По ее словам, такие средства 
размещения в этом году острее чув-
ствуют конкуренцию с зарубежны-
ми направлениями, прежде всего 
с Турцией, которая в бюджетном сег-
менте проявляется не так остро.

Резкий рост стоимости разме-
щения на высокобюджетные отели 
в летний период ранее наблюдал-
ся в период ограничений из-за COV-
ID-19, и высокий спрос при ограни-
ченном числе мест позволил таким 
гостиницам заметно увеличить до-
ходность. Качественные отели рабо-
тают преимущественно по системе 
динамического ценообразования, 
снижая или повышая стоимость но-
мера в зависимости от динамики 

бронирований, отмечает гендирек-
тор «Дельфина» Сергей Ромашкин. 
А сейчас спрос на пятизвездные от-
ели ограничен. По подсчетам OneT-
woTrip, их на лето внутри страны 
выбирают 5,6% пользователей про-
тив 11,2% годом ранее. Доля объектов 
категории «четыре звезды» сократи-
лась с 31,1% до 27,1%, а «три звезды» — 
выросла с 27,9% до 31,8%.

В Mantera Group говорят, что 
спрос на отели категории «три зве-
зды» за год существенно вырос и в не-
котором случае превышает прошло-
годние показатели в два раза. Цены 
в таких объектах на побережье Сочи 
варьируются от 5 тыс. до 9 тыс. руб. 
за сутки, а в высокобюджетных от-
елях спрос стабильный и динамика 
цен невыраженная, говорят в ком-
пании. В «Алеане» указывают, что го-
родские пятизвездные отели за год 
не подорожали, но в прибрежной 
зоне цены выросли в среднем на 
20%. Основатель Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич считает, 
что потенциальный трафик высоко-
бюджетных отелей внутри РФ будет 
расти, в частности, из-за роста числа 
граждан, вынужденно отказываю-
щихся от выезда за рубеж. Это росси-

яне, попавшие под санкции, полу-
чившие рекомендацию не выезжать 
из страны на работе, говорит он.

В Tvil.ru наиболее востребованны-
ми локациями на лето внутри стра-
ны сегодня называют Сочи, Анапу, Ге-
ленджик, Санкт-Петербург и Ялту. Но 
ближе к лету картина спроса и цен 
еще может значительно поменяться, 
предупреждает Сергей Ромашкин. 
Сейчас, по его словам, продано лишь 
около 20% от общего объема разме-
щения на июнь, 12–13% на июль 
и 5–7% на август. По словам господи-
на Ромашкина, повышение тарифов 
на 12–15% в этом году туристы пере-
несут спокойно, но, если речь пойдет 
о более серьезной коррекции, могут 
отказаться от бронирований. Мари-
на Гончаренко указывает, что око-
ло 20% отелей в Краснодарском крае 
и 25% в Ставрополье пока в прин-
ципе не открыли продажу номеров 
на летний сезон. По ее словам, это 
обычная практика, связанная с се-
зонностью работы отелей в южных 
регионах страны: в периоды низко-
го спроса объекты консервируются 
и не предоставляют возможность он-
лайн-бронирования.

Александра Мерцалова

Туристы устали от звезд
Дешевые отели дорожают к лету сильнее дорогих

Российские предпринимате-
ли после начала военных дей-
ствий на Украине оплачивали 
услуги отечественных облач-
ных провайдеров на 87% чаще, 
чем годом ранее, подсчитали 
в банке «Точка» по итогам ана-
лиза платежей в адрес Yandex 
Cloud и SberCloud. Потребность 
в замене иностранных облач-
ных сервисов высказали 30% 
опрошенных банком компа-
ний. В то же время за пиками 
месячного спроса в марте и но-
ябре 2022 года последовал спад 
почти на четверть. Участники 
рынка отмечают, что часть иг-
роков до сих пор зависят от ре-
шений покинувших страну за-
рубежных провайдеров и ищут 
способы их оплаты.

Число трансакций в адрес про-
вайдеров облачных услуг Yandex 
Cloud и SberCloud (нынешнее на-
звание — Cloud) за год с начала во-
енных действий на Украине выро-
сло на 87,3% по сравнению с мартом 
2021 — февралем 2022 года, сообщи-
ли „Ъ“ в банке «Точка» (обслужива-
ет юрлица и ИП) по итогам анализа 
платежей 12 тыс. клиентов. Рост чи-
сла трансакций в отношении рос-
сийских облачных провайдеров ока-
зался наиболее значительным среди 
всех отечественных digital-сервисов 
(включая сервисы email-рассылки, 
SEO-платформы и регистраторы до-
менов), следует из данных банка.

В 2022 году из-за начала военных 
действий на Украине наиболее попу-
лярные зарубежные облачные сер-
висы Amazon Web Services (AWS), 
Google Cloud и Microsoft Azure объ-
явили о приостановке деятельности 
в РФ. Российские компании начали 
переходить на отечественные обла-
ка, что привело к росту их цен на 60–
80% (см. „Ъ“ от 23 марта 2022 года). 
В июле 2022 года Совет ЕС объявил, 
что в утвержденный шестой пакет 
санкций вошли и облачные услуги, 
но позднее упоминание таких санк-
ций пропало из пресс-релиза и не во-
шло в официальные акты.

Зарубежные облачные хранили-
ща пришлось заменить 30,1% ком-
паний, говорят в «Точке», опираясь 
на опрос, проведенный вместе с Roi-
stat. Среди сложностей, с которыми 
специалисты сталкивались при по-
иске альтернатив, упоминаются от-
сутствие нужных функций, пробле-
мы переноса и интеграции данных. 
В итоге наибольшая доля респонден-
тов (41,1%) стала использовать как 

российские, так и иностранные циф-
ровые сервисы, полностью на отече-
ственные аналоги перешли только 
22,2% опрошенных.

Объем рынка (количество денег, 
которые получили от оплаты) рос-
сийских цифровых сервисов в це-
лом с марта 2022 по февраль 2023 
года вырос на 57,3% год к году. Самый 
быстрый рост наблюдался именно 
в марте — на 126,5%. Аналитик «Точ-
ки» Юлия Криган говорит, что на 
фоне резкого ухода из РФ зарубеж-
ных сервисов предприниматели на-
чали экстренно искать отечествен-
ные аналоги, но после повышенного 
интереса к отечественным сервисам 
в марте—июле 2022 года последовал 
спад. По ее мнению, некоторым ком-
паниям могли просто не подойти 
российские продукты, а «кто-то на-
шел способ вернуться к старым и по-
любившимся сервисам».

Коммерческий директор Yandex 
Cloud Александр Черников подтвер-
ждает «нерегулярность» спроса в те-
чение года: «В первой половине 2022 
года мы наблюдали резкое ускоре-
ние роста числа новых клиентов, во 
второй — он вернулся на уровень 
исходных прогнозов». В Cloud и VK 
Cloud не ответили „Ъ“. Собеседник 
„Ъ“ на рынке центров обработки дан-
ных объясняет спрос на российские 
облачные сервисы весной 2022 года 
тем, что российские компании экс-
тренно пытались найти альтернати-
вы западным решениям, но «летом 
ситуация стабилизировалась». Он 
полагает, что в 2023 году рост про-
должится, но «не будет таким взрыв-
ным».

Скачок спроса был связан и с не-
возможностью клиентов из России 
оперативно привезти или закупить 
оборудование, «все, что было на 
складах, скупалось почти сразу же, 
многие арендовали ресурсы впрок», 
отметил гендиректор Oxygen Павел 
Кулаков. По его оценке, российские 
клиенты в 2021 году тратили на за-
рубежные облака от $400–500 млн 
в месяц, 80% этих средств перешли 
российским провайдерам. Одна-
ко есть компании, которые не мо-
гут отказаться от зарубежных серви-
сов и ищут альтернативные способы 
оплаты, «это может быть связано с ис-
пользованием сложных отраслевых 
решений или эксклюзивных серви-
сов, например, Microsoft Teams в об-
лаке Azure», уточнил он.

Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников,  
Никита Королев

Бизнес витает 
в российских облаках
Спрос на услуги отечественных 
провайдеров растет неравномерно

Крупные иностранные вла-
дельцы коммерческой недви-
жимости продолжают поки-
дать российский рынок. Так, 
управляющая складскими 
комплексами в Европе Logicor 
продала комплекс «Вэйлкорп» 
в Санкт-Петербурге площадью 
более 40 тыс. кв. м компании 
Central Properties. Актив инте-
ресен наличием крупных арен-
даторов, но может требовать 
вложений в модернизацию.

Central Properties приобрела 
у Logicor складской комплекс «Вэй-
лкорп» в Санкт-Петербурге, расска-
зали „Ъ“ два источника на рынке 
складской недвижимости. Член со-
вета директоров Central Properties 
Алексей Сивяков подтвердил „Ъ“ 
факт сделки, не став раскрывать под-
робности.

«Вэйлкорп» площадью более 
41 тыс. кв. м введен в эксплуата-
цию в 2008 году. Расположен на Мо-
сковском шоссе в Шушарах в 4 км 
от Кольцевой автомобильной до-
роги Санкт-Петербурга. Комплекс 
был единственным объектом Log-
icor в России. Руководитель отдела 

складской и индустриальной недви-
жимости NF Group в Санкт-Петер-
бурге Илья Князев говорит, что уход 
компании из страны, вероятно, свя-
зан с кризисом 2022 года, так как ра-
нее у группы не было таких планов. 
В Logicor не ответили на вопросы „Ъ“.

Logicor входит в число крупней-
ших складских девелоперов Евро-
пы, управляет более 20 млн кв. м пло-
щадей в Великобритании, Франции, 
Испании и т. д. Чистая операцион-
ная прибыль группы в 2022 году 
была €665 млн, стоимость активов — 
€15,4 млрд. Основным владельцем 
Logicor выступает китайский го-
сударственный инвестиционный 
фонд China Investment Corporation, 
миноритарная доля принадлежит 
американской Blackstone.

Central Properties инвестирует 
в складскую, офисную и торговую 
недвижимость в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других регионах. В ее 
портфель входит 850 тыс. кв. м ком-
мерческих площадей. Компания 
принадлежит Денису Степанову 
и Сергею Егорову, которые также 
входят в число владельцев Parus As-
set Management. Forbes оценивал до-

ход Central Properties от аренды не-
движимости в 2022 году в $110 млн.

Руководитель филиала IBC Real 
Estate в Санкт-Петербурге Сергей 
Владимиров оценивает стоимость 
«Вэйлкорп» в 1,7–1,8 млрд руб. По его 
оценкам, инвестиции в покупку ак-
тива могут окупиться за 7–8 лет. Ди-
ректор департамента инвестиций 
в недвижимость компании Maris 
Алексей Федоров считает, что рыноч-
ная цена складского комплекса на-
ходится в диапазоне 2,7–3 млрд руб., 
но сделка с Central Properties прошла 
с дисконтом в 20–25%.

Алексей Сивяков говорит, что 
«Вэйлкорп» будет внесен в закры-
тый паевой инвестиционный фонд 
(ЗПИФ) Parus Asset Management 
и предложен частным инвесторам. 
Как отмечает руководитель отдела 
складской и индустриальной недви-
жимости IPG.Estate Филипп Чайка, 
это привлекательный объект, ко-
торый почти всегда заполнен тре-
мя-четырьмя крупными арендато-
рами. В 2021 году более 9,8 тыс. кв. 
м в складском комплексе арендо-
вал производитель промышлен-
ной тары из пластика Tara.ru, сооб-

щал консультант сделки Bright Rich 
| CORFAC International. Еще 13,6 тыс. 
кв. м занимает логистическая компа-
ния DLG Logistics. Но, предупрежда-
ет Сергей Владимиров, «Вэйлкорп» 
имеет длительную историю эксплу-
атации, поэтому могут потребовать-
ся дополнительные затраты для мо-
дернизации комплекса.

По подсчетам NF Group, в 2022 
году инвесторы вложили в склад-
ские комплексы в Санкт-Петербурге 
10 млрд руб., что соответствует уров-
ню предыдущего года. Алексей Фе-
доров говорит, что покупатели по-
высили требования к доходности 
складских объектов с 11% до 12–13%.

Как отмечали в Accent Capital, ЗПИ-
Фы испытывают дефицит качествен-
ных объектов со стабильным пулом 
арендаторов, и оптимальной инвес-
тицией становятся именно складские 
объекты. Так, рассказывали источни-
ки, ранее входившая в группу «Сбе-
ра» УК «Современные фонды недви-
жимости» может выкупить 70 тыс. кв. 
м в складском комплексе «PNK Park 
Медведково» на севере Москвы.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

У иностранцев в России не складывается
Девелопер Logicor продал комплекс в Санкт-Петербурге

МТС рассматривает выход 
из бизнеса в Армении, расска-
зали „Ъ“ в компании. В числе 
возможных покупателей мест-
ные СМИ называют «Газпром» 
или букмекера 1Xbet. Но анали-
тики предполагают, что «МТС 
Армения» заинтересует локаль-
ных игроков из соседних стран, 
которые хотят усилить присут-
ствие на этом рынке. Вся ком-
пания может быть оценена 
в 19 млрд руб., говорят экспер-
ты, однако желание МТС про-
дать актив побыстрее умень-
шит стоимость сделки.

Дочерняя компания МТС в Арме-
нии, владеющая брендом Viva-MTS, 
обратилась в Комиссию по регулиро-
ванию общественных услуг (КРОУ) 
страны за разрешением на прода-
жу, сообщил «Интерфакс». По дан-
ным армянских СМИ, покупателем 
может стать «Газпром» или букме-
кер 1Xbet. В МТC „Ъ“ пояснили, что 
«фокусируются на развитии бизне-
са в РФ» и могут «рассмотреть прода-
жу актива, если найдутся покупате-
ли с хорошей оценкой». В «Газпроме» 
и 1Xbet на запросы не ответили.

Viva-MTS ранее работала под брен-
дом VivaCell, управляющее ею ЗАО 
«К-Телеком» зарегистрировано в Ар-
мении в 2004 году. Российская МТС 
в 2007 году приобрела 80% акций In-
ternational Cell Holding Ltd, который 
тогда был единственным владельцем 
«К-Телеком», заключив также опци-
онное соглашение на покупку и про-
дажу оставшихся 20%. Сумма сделки 
составила 24,9 млрд руб.

Собеседник „Ъ“ на рынке пола-
гает, что решение МТС уйти из ре-
гиона спровоцировали введенные 
в феврале в отношении МТС-банка 
санкции США и Великобритании. 
В то же время, добавляет он, армян-
ский рынок «не приносил МТС за-
метных доходов». Согласно отчетно-
сти компании, выручка в Армении 
за 2022 год увеличилась на 4,1%, до 
51 млрд драмов (9,7 млрд руб.), тогда 
как общие доходы группы составили 
541,7 млрд руб.

МТС в последние годы после-
довательно выходит из бизнеса на 
постсоветском пространстве. Из-за 
коррупционного расследования 
в Узбекистане, которое комиссия 
по ценным бумагам и биржам и ми-

нюст США начали в отношении МТС 
в 2014 году по подозрению в корруп-
ционных платежах, компания прода-
ла локальный актив Universal Mobile 
Systems (UMS) в 2016 году. МТС объя-
вила о мировом соглашении с властя-
ми США в марте 2019 года (см. „Ъ“ от 
7 марта 2019 года). В ноябре 2019 года 
МТС также продала дочернее «ВФ Ук-
раина» азербайджанскому сотовому 
оператору Bakcell за 44,38 млрд руб. 
Сейчас у компании остались только 
49% в «МТС Беларусь». Выручка ком-
пании в регионе составила 43 млрд 
руб., чистая прибыль — 11 млрд руб. 
В МТС не раскрывают, планируется 
ли продавать и этот актив.

В целом, считает собеседник „Ъ“ 
на рынке, экспансия МТС и других 
российских операторов в СНГ и дру-
гие страны не увенчалась успехом: 
«Эти рынки очень специфичны, там 
большое значение имеют связи, из-за 
чего вести бизнес крайне непросто. 
Уход из Армении был делом време-
ни, санкции в отношении МТС-бан-
ка только стали катализатором».

По мнению аналитика ФГ «Фи-
нам» Леонида Делицына, МТС про-
дает актив, поскольку «рынок 
Армении не является активно раз-
вивающимся и не особенно влияет 
на финансовые показатели холдин-
га». По его оценке, актив в Армении 
может стоить 9–10 млрд руб., одна-
ко стоимость «может варьироваться 
в зависимости от желания владельца 
побыстрее продать».

Собеседник „Ъ“ на рынке полага-
ет, что актив можно оценить исходя 
из мультипликатора до четырех OI-

BDA (по итогам 2022 года состави-
ла 27,5 млрд драмов, или 5,22 млрд 
руб.), но «скорее всего, условия сдел-
ки будут нерыночными, посколь-
ку компания спешит с продажей». 
Аналитик агентства MForum Алек-

сей Бойко полагает, что актив в Ар-
мении может стоить около 19 млрд 
руб. без учета долга: «Но мы не знаем, 
идет ли речь о продаже компании це-
ликом или части». По мнению анали-
тика iKS-Consulting Максима Савва-

тина, покупателем скорее окажется 
«кто-то из локальных игроков сосед-
них стран, заинтересованный в раз-
витии на рынке Армении».

Юлия Юрасова,  
Юлия Тишина

МТС разрывает связь с Арменией
Оператор продолжает избавляться от активов в соседних странах

Для повышения общей 
конкурентоспособности 

всей экосистемы  
и, как следствие,  

ее капитализации нужно 
трансформировать 

компанию
— Вячеслав Николаев,

президент МТС, в интервью „Ъ“  
16 ноября 2021 года

Ц И Т А Т А
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В Лос-Анджелесе прошла 95-я цере-
мония вручения премий «Оскар» — без 
чрезмерной помпы, хотя и с окончатель-
ным возвратом к традиционному гламу-
ру допандемийных лет. Результаты на-
граждения оказались в равной степени 
предсказуемыми и неортодоксальными: 
лучшим фильмом стала экшен-фэнтези-
комедия «Все везде и сразу» независи-
мой киностудии А24, всего получившая 
семь наград из одиннадцати, на кото-
рые выдвигалась. Комментирует Юлия 
Шагельман.

ажется, после прошлогоднего 
скандала, когда без пяти минут обладатель 
«Оскара» в категории «Лучший актер» Уилл 
Смит поднялся на сцену и залепил пощечи-
ну комику Крису Року (тот не совсем удач-
но пошутил в адрес жены Смита), главное, 
к чему стремилась Американская академия 
кинематографических искусств и наук,— 
это чтобы праздничный вечер прошел мир-
но и без потрясений. Вести ее пригласили 
всенародно любимого шоумена Джимми 
Киммела, уже проверенного церемониями 
2017 и 2018 годов (в финале первой из них, 
как известно, перепутались конверты с на-
званием фильма-победителя, но конферан-
сье уж точно не был в этом виноват). Сцена 
была с уютной старомодностью оформлена 
в духе ар-деко, и даже традиционный цвет 
ковра, по которому гости шествовали в зал, 
поменяли с драматичного красного на спо-
койный бежевый, или, как его изысканно 
назвали в пресс-релизах, цвет шампанского.

Та самая пощечина стала главным пред-
метом шуток Киммела: он напоминал о ней 
постоянно, подчеркивая, что в его «дежур-
ство» такого точно не случится. Они раз-
бавлялись вполне безобидными острота-
ми в адрес номинантов, скажем, о том, что 
Джеймс Кэмерон очень-очень долго сни-
мает очень-очень длинные фильмы. Саму 
церемонию ее организаторы были твер-
до намерены не затягивать, что привело 
к некоторым неловким моментам — на-
пример, когда специалистов, получивших 
приз за лучшие визуальные эффекты как 
раз в фильме Джеймса Кэмерона «Аватар: 

Путь воды», согнали со сцены музыкой пря-
мо посреди благодарственных речей.

Впрочем, не ко всем победителям при-
меняли такие меры, многим было позволе-
но сильно превысить отведенные на речи 
45 секунд. В первую очередь это касалось ко-
манды фильма «Все везде и сразу». Авторы 
картины Дэниел Шайнерт и Дэн Кван подни-
мались на сцену трижды, чтобы получить на-
грады за режиссуру, лучший оригинальный 
сценарий и, собственно, за лучший фильм 
как продюсеры. Кроме того, в своих катего-
риях выиграли трое из четверых номиниро-
ванных актеров картины: Мишель Йео стала 
лучшей актрисой, а Ке Хюи Куан и Джейми 
Ли Кёртис — лучшими актером и актрисой 
второго плана соответственно. Седьмой «Ос-
кар» картина с говорящим названием полу-
чила за лучший монтаж.

Всего же студия А24, в активе которой до 
того уже был один оскароносный фильм — 
«Лунный свет», получивший три премии 
в 2017 году,— собрала на этой церемонии 
девять «Оскаров», заняв первое место среди 
кинопроизводителей. Еще две статуэтки до-
стались выпущенному этой студией филь-
му Даррена Аронофски «Кит» — точнее го-
воря, Брендану Фрейзеру, признанному 
лучшим актером за роль человека, страдаю-
щего морбидным ожирением, и гримерам, 
создавшим для него «толстый костюм» ве-
сом более 100 кг.

Насколько все эти награды заслужен-
ны — вопрос дискуссионный: особенно 
обескураживающе они выглядели на фоне 
того, что номинированные по нескольку раз 
«Банши Инишерина», «Фабельманы», «Тар» 
и «Элвис» демонстративным образом не по-
лучили ни одной статуэтки. Но они явно обо-
значили разворот академии, в ряды которой 
за последние пять лет влилось множество 
новых членов. Если раньше в ней заседа-
ли в основном белые цисгендерные пенси-
онеры, то теперь состав участников стал бо-
лее молодым, международным, этнически 
и гендерно разнообразным. По большому 
счету можно сказать, что нынешняя цере-
мония чествовала не столько кино, сколько 
личные истории людей, которые его дела-
ют, причем в согласии с актуальным дискур-
сом, в том числе и таких людей, которых ин-
дустрия раньше не замечала.

Мишель Йео получила свою первую но-
минацию на «Оскар» в 60 лет и стала пер-

вой женщиной азиатского происхождения, 
завоевавшей награду. Ке Хюи Куан, вырос-
ший в семье беженцев, бросил было актер-
скую профессию из-за отсутствия предложе-
ний для исполнителей его типажа, но в 51 
год вернулся и сразу насобирал пачку наград 
за достаточно скромную как по хронометра-
жу, так и по выразительности роль. Брен-
дан Фрейзер был звездой в 1990-х и начале 
2000-х, затем подвергся сексуальному харас-
сменту со стороны президента Голливудской 
ассоциации иностранной прессы, нажил 
проблемы со здоровьем, пробавлялся ро-
лями второго-третьего плана и вдруг совер-
шил «актерский подвиг», какие так любит 
академия в любом ее составе. В этот нарра-
тив вроде бы не очень вписывается история 
Джейми Ли Кёртис, дочери голливудских су-
перзвезд, никогда не страдавшей от отсутст-
вия предложений, но ее, похоже, все просто 
очень любят, и речи она произносит такие, 
что их легко разложить на мемы и цитаты.

Второй темой церемонии стал отклик на 
актуальные политические события в мире, за 
пределами дорожки цвета шампанского. Так, 
лучшим документальным фильмом академи-
ки выбрали ленту «Навальный» Дэниела Ро-
эра, рассказывающую о ходе расследования 
его отравления в 2020 году. Получать награ-
ду на сцену поднялись журналист Христо Гро-
зев и семья оппозиционера, отбывающего 
сейчас тюремный срок, и выглядело это, вне 
всякого сомнения, очень кинематографично.

Однако о злобе дня, пусть и не впрямую, 
напоминали и другие фильмы-победители. 
Так, немецкий «На Западном фронте без пе-
ремен» с его отчетливым антивоенным мес-
седжем занял второе место по количеству 
наград, получив четыре из девяти, на кото-
рые номинировался. «Лучший иностранный 
фильм» стал из них самой очевидной, а «Луч-
шая работа художника-постановщика» — нео-
жиданной, фавориты в этой категории были 
другие. Также академики отметили картину 
за музыку и операторскую работу. А продол-
жающий тему ужасов войны «Пиноккио Гиль-
ермо дель Торо», действие которого режиссер 
перенес во времена Муссолини, был назван 
лучшим анимационным фильмом.

В парижском музее Orangerie откры-
лась экспозиция, посвященная пред-
военному творчеству Анри Матисса 
(1869–1954). Вещи, собранные здесь 
из музеев Франции и Америки, расска-
зывают о том, как в 1930–1940-х годах 
художник изобрел себя заново. Качеству 
и человеческому размеру выставки по-
радовался корреспондент „Ъ“ во Фран-
ции Алексей Тарханов.

азвание выставки «Matisse. Cahiers 
d’art, le tournant des annees 1930» легко пере-
вести, но непросто понять без объяснений. 
«Матисс» — ясно, Матисс. «Поворот 1930-х» — 
это то, как и почему он изменил свой стиль 
и свой взгляд на живопись в эти годы. А вот 
про Cahiers d’art стоит рассказать подробнее.

«Тетради по искусству» — журнал, изда-
вавшийся одноименным издательством, 
основанным Кристианом (Христосом) Зер-
восом, французским греком, превратившим 
художественную критику в учебное посо-
бие. Помимо блестящих эссе журнал славил-
ся подробным и даже дотошным исследова-
нием техники, стиля, времени, биографии, 
рассматривая не итог, а процесс. Это был на-
учно-технический журнал про художников 
и для художников. Он не столько их прослав-
лял, сколько размышлял о них, позволяя им 
задуматься над тем, что делают они и их то-
варищи по профессии. Возможно, благодаря 
такому собеседнику Анри Матисс, которому 
было посвящено целых 15 выпусков из вы-
шедших за время существования журнала 97 
номеров, устремился за новой жизнью и но-
вым вдохновением.

Выставка начинается с «Дамы с вуалет-
кой» (1927), на которой женщина смотрит на 
художника почти в отчаянии. Редкую гостью 
отпустил в Париж нью-йоркский МоМА. Ку-
раторы замечают на этом, по словам Луи Ара-
гона, «таком же трагичном, как Джоконда», 
холсте следы тяжких сомнений. Художни-
ку наскучили морские виды, балконы, ода-
лиски, пышные натюрморты — вся цветная 
прелесть юга, которую мы так у него цени-
ли, будучи с детства воспитанными на более 
ранних вещах из московских коллекций.

Честно говоря, трудно увидеть в этой ве-
ликолепной работе свидетельство кризи-
са, но с 1930-х жизненный путь художника 
меняется. Анри Матисс пускается в дальнее 
путешествие. Сначала плывет в Океанию 
и даже присутствует на съемках фильма 
Фридриха Вильгельма Мурнау (1884–1951) 
«Табу». В Orangerie есть возможность уви-
деть отличные кадры, снятые немцем, 
и представить, какое впечатление могли 
произвести на художника атоллы с кокосо-
выми пальмами. Конечно, Матисс не сде-
лался Гогеном, ограничившись фотогра-
фиями и рисунками, многие из которых 
(«Tаитянки», «Пейзаж Таити», «Барабан») 
выглядят как эскизы так и не случивших-
ся картин. Одно лишь живописное полотно 

фигурирует здесь, но оно содержит так мало 
конкретики, что, кажется, могло быть напи-
сано и по почтовой открытке.

После Океании последовали Мартиника, 
Гваделупа и, дважды, США — это был крат-
чайший путь к американским богачам, по-
сле революции и войны сменившим рус-
ских в списках главных покупателей. Матисс 
едет по Америке, видит Чикаго, Лос-Андже-
лес, Сан-Франциско, Балтимор и Нью-Йорк, 
но сменяющиеся пейзажи никак впрямую 
не отразятся в его вещах. Перемены про-
исходят, но они не буквальны и лучше все-
го заметны в давно ему известных сюжетах. 
Заказанный другом и коллекционером Аль-
бертом Барнсом монументальный «Танец» 
не сравнить с другим, написанным более 
двадцати лет назад для Сергея Щукина. Это 
не радость сельского пляса в круг, а вакхана-
лия нового века, в котором па танцоров на-
помнят военные марши.

В предпоследнем зале сближаются два 
прекрасно ладивших, но совершенно раз-
ных гения ХХ века. Высоко ценившие друг 
друга Пабло Пикассо и Анри Матисс («Север-
ный полюс против Южного»,— говорил Ма-
тисс) и соперничают, и помогают друг другу, 
особенно в заказанных щедрыми издателя-
ми иллюстрациях к авторским книгам, в том 
числе к «Улиссу».

По случаю выставки в Orangerie из Хьюс-
тона приехала никогда не гостившая в Ев-
ропе «Песня» (1938), заказанная Нельсоном 
Рокфеллером каминная доска для его 
нью-йоркской квартиры. Из Филадельфии 
явилась «Дама в голубом» (1937). А знамени-
тую «Большую лежащую обнаженную» (она 
же — «Розовая обнаженная») 1935 года при-
слал музей Балтимора, где с осени прошлого 
года и до января проходил первый вариант 
этой выставки про 30-е годы Матисса.

«Большая обнаженная» — полный раз-
рыв с мягкими цветными голенькими ода-
лисками. Цвета становятся упрощенными, 
композиция — нарочито случайной, края 
холста режут колено, локоть, кисть. Другой 
взгляд на женщину означает и появление 
других женщин в жизни художника. Новые 
друзья, модели, помощницы. И они русские. 
Прежде всего это Лидия Делекторская (1910–
1998), муза Матисса, которая, как и многие 
русские музы, мыла, стирала, убирала и уха-
живала за законной женой, а со временем 
стала одной из хранительниц памяти худож-
ника. Это ей, в частности, Пушкинский му-
зей обязан богатыми матиссовскими дара-
ми. Делекторская не только позировала для 
«Лежащей обнаженной», но и прямо участ-
вовала в ее создании. А кроме Лидии Делек-
торской на выставке появляется и Елена Го-
лицына (1912–1966), ставшая моделью для 
другой знаменитой работы. Она написана 
уже после оккупации Франции. «Румынская 
блуза» (1940) закрывает выставку, сделан-
ную при деятельном участии нынешнего из-
дательства Cahiers d’Art и напоминающую, 
как просто после шестидесяти начать жизнь 
сначала, пока нет войны.

ПРЕМИЯ КИНО

Уютно о современном
Итоги «Оскара-2023» и их главные тренды

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Тетради по рисованию
Матисс в парижской Orangerie

К

Авторам фильма «Все везде  
и сразу» Дэну Квану и Дэниелу 
Шайнерту пришлось восторгаться 
его оскаровским успехом добрых 
семь раз   ФОТО MIKE BLAKE / REUTERS

Новое матиссовское чувство цвета вполне резонирует  
с современной  зрительной реальностью  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Н

В Баварской государственной опере в Мюнхене 
идут премьерные показы оперы «Война и мир» Сер-
гея Прокофьева в постановке Дмитрия Чернякова 
под музыкальным руководством Владимира Юров-
ского. Рецензию на резонансный по многим причи-
нам спектакль „Ъ“ поместит в одном из следующих 
номеров, а пока о премьере и своей работе Влади-
миру Дудину рассказала меццо-сопрано Виктория 
Каркачева, недавняя выпускница Молодежной про-
граммы Большого театра, исполняющая в Мюнхене 
партию Элен Безуховой.

— «Война и мир» собрала в Мюнхене разные поко-
ления русских солистов, среди которых, скажем, 
есть Сергей Лейферкус, и иностранцев тоже много, 
а Ахросимову исполняет любимая певица Дмитрия 
Чернякова — литовская меццо-сопрано Виолета Ур-
мана. Как все уживались?
— Мы начали репетировать 9 января. На репетициях 
царила атмосфера и рабочая, и при этом дружелюбная, 
творческая, добрая. Русские, украинцы, немцы жили 
в полном мире и согласии. Я думала, что мы будем так 
репетировать всегда, не верилось, что настал день гене-
ральной репетиции, а за ним и премьеры. Перед режис-
сером был огромный коллектив, множество солистов 
плюс хористы с большими массовыми сценами, с ре-
шением которых были определенные сложности, но он 

как-то так легко решал свои задачи — к каждому хористу 
подойдет, обнимет, поцелует.
— Насколько крупным событием была лично для 
вас подготовка этого спектакля — в конце концов, 
партия Элен Безуховой ведь небольшая?
— Я безумно рада, что попала в этот каст даже в такой ма-
ленькой партии. Невозможно было упускать шанс пора-
ботать с Дмитрием Черняковым и маэстро Владимиром 
Юровским. Я могла бы спеть, конечно, и Соню, но режис-
сер увидел меня в этой роли. Состав исполнителей в на-

шей постановке потрясающий, компания великолеп-
ная, все большие профессионалы. Никаких страховок 
ни у кого нет, в постановке задействован один-единст-
венный каст. Серия премьерных показов пройдет сей-
час, и следующий блок уже в июне. Что дальше будет, 
пока неизвестно.
— И как режиссер объяснял вам «миссию» Элен?
— Дмитрий Феликсович постоянно говорил о ее беско-
нечном цинизме, а на одной из последних репетиций 
определил ее нрав очень метко: «элегантная вульгар-
ность», что меня очень подхлестнуло. По силе манипу-
ляций он сравнил ее с Миледи из «Трех мушкетеров». 
У Элен всегда все хорошо, она прекрасна, умна, все 
контролирует, все у нее схвачено, она мастерский мани-
пулятор не только мужчинами.

Я впервые столкнулась с тем, что с первой же репети-
ции режиссер рассказывал все до тончайших деталей, 
очень подробно, давал пищу для размышлений по по-
воду характера, причин поведения, поступков. Он вдох-
новлял и поддерживал, у него какой-то очень правиль-
ный подход к каждому артисту, индивидуальный. Если 
он критикует, то не ради выражения недовольства, но 
очень конструктивно, по делу. В этом смысле ему нет 
равных. Еще одним открытием для меня стало то, какой 
Дмитрий Черняков не только режиссер, но и потрясаю-
щий актер. Он знает каждый такт, все слова, мелодии, 
темы, все партии. Когда он что-то показывал, я была оше-

ломлена, насколько все точно. Он проживал жизни всех 
персонажей, каждую фразу. Это очень здорово.
— Насколько Владимир Юровский поддерживал эту 
работу над ролью?
— Я теперь мечтаю снова поработать и с ним тоже — мо-
жет быть, над партией посерьезнее. Он феноменальный 
музыкант, невероятно корректный в общении с солиста-
ми, с ним работается очень охотно. Хотя роль опять-таки 
вроде бы небольшая, но он дал много ценных советов, 
просил обнаженных грудных нот в голосе, «дурманяще-
го» тембра, чтобы каждая нота была на вес золота, по-
скольку речь Элен двусмысленна.
— Как решена в этом спектакле хронологическая 
сторона оперы?
— Все сосредоточено в одной — нашей — эпохе. Ника-
ких исторических костюмов, только боль и отчаяние. 
Я была в сильнейшем потрясении, получился очень 
эмоциональный спектакль. Где-то волосы встают дыбом, 
где-то хочется рыдать, и таких моментов очень много. 
Режиссер-художник все усилил, заострил соответствую-
щим визуальным рядом. У меня ком в горле, даже когда 
сейчас рассказываю об этом, одни эмоции, а что тут ска-
жешь? Это нужно видеть и прочувствовать. Было бы здо-
рово всему миру показать этот спектакль.

полная версия 
kommersant.ru/13379

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Никаких исторических костюмов, только боль и отчаяние»
Виктория Каркачева о «Войне и мире» в постановке Дмитрия Чернякова
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В центральном матче игровой недели ре-
гулярного первенства Единой лиги ВТБ 
действующий чемпион турнира «Зе-
нит» принимал чемпиона многократно-
го — ЦСКА. Для петербуржцев этот матч 
помимо возможности еще раз огорчить 
принципиального соперника имел тур-
нирное значение. Поражение в нем ли-
шало «Зенит» шансов на второе место 
по итогам регулярки. Так и случилось — 
хозяева уступили со счетом 69:72 и выше 
третьего места уже не поднимутся.

СКА все свои задачи в регу-
лярном чемпионате лиги ре-

шил досрочно. За три недели до его завер-
шения армейцы стали недосягаемыми для 
преследователей. Это вроде бы позволяло 
главному тренеру армейцев Эмилу Райкови-
чу не придавать игре особого значения. Но 
сам специалист отмечал перед матчем, что 
его команда все же приложит «максимум 
усилий, чтобы попытаться победить». «Мы 
также будем решать собственные задачи 
в преддверии самого ответственного этапа 
сезона — улучшить физическую форму, со-
хранить игровой ритм»,— заявил Райкович 
официальному сайту ЦСКА.

А вот для «Зенита» от исхода противосто-
яния с армейцами во многом зависели пер-
спективы на второе место в регулярке. Шанс 
потеснить УНИКС у подопечных Хави Паску-
аля был. Да, петербуржцы не могли похва-
стать тем, что в гонке за второе место ини-
циатива принадлежала им. Чтобы обойти 
казанцев, «Зениту» следовало побеждать во 
всех оставшихся играх, включая, разумеется, 

матч последнего тура против УНИКСа, и над-
еяться, что казанцы оступятся еще и в игре 
против «Локомотива-Кубани». Далеко не сто-
процентный, но все же вполне реальный ва-
риант. Особенно учитывая, что УНИКС в по-
следнее время не отличается стабильностью.

Уже первые минуты противостояния по-
казали, что слова Райковича о серьезном на-
строе ЦСКА на игру были произнесены не 
просто так. Армейцы действительно действо-
вали в боевом или близком к таковому режи-
ме, весьма эффективно используя связку Кас-
пера Уэйра и Николы Милутинова. Особенно 
часто неприятности «Зениту» доставлял Уэйр. 
Вроде бы все давно уже привыкли к тому, что 
он, несмотря на скромные габариты (рост 
178 см) умеет не только бить с дистанции, но 
и опасен под кольцом. Но все равно забеги 
Уэйра в «краску» раз за разом становились для 
обороны «Зенита» сюрпризом. Впрочем, хо-
зяева на атаки гостей, пусть у них и не шли 
дальние броски, отвечали. Но не вполне над-
ежно. Стоило чуть расслабиться — и у ЦСКА 
словно из ниоткуда возник отрыв в девять 
очков. С такими вроде бы не поражающими 
воображение форами армейцы умеют рабо-
тать очень хорошо, вынуждая соперника вы-
кладываться, чтобы отрыв ликвидировать, 
но всякий раз, когда цель, кажется, уже близ-
ка, снова отодвигая планку. Это выматывает. 
Но «Зениту» этой ловушки избежать удалось. 
Очень вовремя у хозяев включились в игру 
Трент Фрейзер и Трей Томпкинс, и к большо-
му перерыву «Зенит» игру выравнял.

Это равенство продержалось удивитель-
но долго. На протяжении двух четвертей 
команды, словно сговорившись, поддер-
живали баланс на площадке. Ни «Зениту», 
в составе которого по-прежнему выделялся 
Фрейзер, ни ЦСКА, у которого все никак не 
успокаивался Уэйр, не удавалось оторвать-
ся дальше, чем хотя бы на пару атак. Бли-

же к концу матча у ЦСКА вроде бы возни-
кло что-то похожее на ощутимый отрыв, но 
тут же последовали две подряд дальние ата-
ки Дмитрия Кулагина, восстановившие ста-
тус-кво. И в этом режиме команды естествен-
ным образом вышли и на концовку.

Чуть удачливее в ней были армейцы. 
ЦСКА победил — 72:69 — и, таким образом, 
расставил все команды из топ-3 таблицы по 
местам. Армейцы — первые, УНИКС — вто-
рой, «Зенит» — третий.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы расставили 
соперников по местам
ЦСКА в гостях обыграл «Зенит»

Летом этого года фут-
больная сборная России 
впервые после начала 
военной спецоперации 
на Украине и последовав-
ших за ним изоляционных 
санкций в отношении оте-
чественных команд мо-
жет сыграть в турнире, 
очень похожем на офици-
альный. Она приглашена 
на чемпионат Футбольной 
ассоциации Централь-
ной Азии (CAFA). В этом 
соревновании ее сопер-
никами будут сборные, 
находящиеся невысоко 
в рейтинге Международ-
ной федерации футбо-
ла (FIFA),— Узбекистана, 
Киргизии, Туркмениста-
на, Таджикистана и Афга-
нистана, а исключение со-
ставляют участвовавшие 
в катарском чемпионате 
мира иранцы.

оссийский футбольный 
союз (РФС) проинформи-
ровал о том, что «в данный 
момент обсуждаются воз-
можность и условия уча-
стия российской националь-
ной команды» в чемпионате 
Футбольной ассоциации 
Центральной Азии. Это со-
общение последовало за за-
явлениями пресс-секретаря 
Федерации футбола Таджи-
кистана Фаридуна Салие-
ва, рассказавшего «Матч ТВ» 
и другим медиаресурсам 
о том, что сборная России 
выступит на турнире, кото-
рый пройдет с 9 по 21 июня, 
предположительно, в Таш-
кенте и Бишкеке. Это будет 
первый мужской чемпионат 
региональной футбольной 
ассоциации, объединяющей 
шесть стран — Таджикистан, 
Иран, Узбекистан, Кирги-
зию, Туркменистан и Афга-
нистан. До этого она провела 
два женских.

Для сборной России та-
кое приглашение может 
стать чем-то вроде прорыва 
блокады. Она не участвова-
ла в соревнованиях с 14 ноя-
бря 2021 года, когда провела 
заключительный матч ос-
новной части отбора на ка-
тарский чемпионат мира, 
проиграв — 0:1 — хорва-
там. После начала специаль-
ной военной операции на 
Украине FIFA вместе с Сою-
зом европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), как 
и подавляющее большинст-
во спортивных структур, от-
странили отечественные ко-
манды от турниров под своей 
эгидой. В итоге сборная ока-
залась лишена шансов ото-

браться на завершившееся 
в декабре мировое первенст-
во в Катаре, а в прошлом году 
провела лишь три товарище-
ских матча как раз со сбор-
ными из СAFA — Киргизии, 
Таджикистана и Узбекиста-
на — на выезде.

С еще одной командой 
региона россияне встретят-
ся уже 23 марта. Их очеред-
ным соперником в контр-
ольной встрече в Тегеране 
станут иранцы. А через четы-
ре дня сборная России впер-
вые за время отстранения 
сыграет домашний матч — 
в Санкт-Петербурге с ирак-
ской командой.

Список соперников по 
товарищеским матчам иде-
ально иллюстрирует, какая 
континентальная зона наи-
более благосклонно в этот 
период относится к россий-
скому футболу. Более того, 
сам РФС в декабре включил 
«азиатскую тему» в свою по-
вестку, поставив на обсужде-
ние исполкома вопрос о це-
лесообразности выхода из 
не собирающегося, кажется, 
в ближайшее время снимать 
санкции UEFA ради перехода 
в Азиатскую конфедерацию 
футбола (AFC). Вместо санк-
ционирования перехода 
РФС, правда, создал рабочую 
группу по взаимодействию 
с европейской структурой, 
но президент организации 
Александр Дюков и ее гене-
ральный секретарь Максим 
Митрофанов посещали кон-
гресс AFC в Манаме по при-
глашению главы региональ-
ной конфедерации шейха 
Сальмана бен Ибрахима 
аль-Халифы.

Полный список участни-
ков чемпионата CAFA еще 
неизвестен. Предполага-
ется, что их будет восемь, 
разбитых на две группы, 
в каждой из которых опреде-

ляется финалист. Организа-
торы рассчитывают добавить 
к командам шести членов ас-
социации помимо сборной 
России еще одну из Азии. 
В любом случае вряд ли про 
это соревнование можно го-
ворить как про турнир чрез-
вычайно заметный. Из шести 
сборных, входящих в CAFA, 
лишь иранская с некоторой 
натяжкой относится к топо-
вым. Она занимает 24-е ме-
сто в рейтинге FIFA и игра-
ла на катарском чемпионате 
мира, сойдя на групповом 
этапе, но одолев валлийцев 
и оказав упорное сопротив-
ление американцам. Осталь-
ные сборные нужно искать 
в недрах классификации. Уз-
бекская в ней на 77-й пози-
ции, киргизская — на 94-й, 
таджикская — на 108-й, тур-
кменская — на 135-й, а афган-
ская — на 155-й.

При этом нельзя сказать, 
будто бы для сборной России 
в ее нынешнем состоянии та-
кие оппоненты являются со-
вершенно проходными. Ска-
жем, в тех трех товарищеских 
матчах, что состоялись в 2022 
году, она добыла единствен-
ный, и то трудный, выиг-
рыш — у киргизской коман-
ды со счетом 2:1, разойдясь 
миром — 0:0 — и с таджик-
скими, и с узбекскими футбо-
листами.

Осторожность же РФС с за-
явлениями по поводу чем-
пионата вполне объяснима. 
Дело в том, что непонятно, 
как отнесутся к приглаше-
нию сборной России голов-
ные футбольные структуры. 
Ведь турнир, проходящий 
в рамках официальных окон 
FIFA, выделенных под матчи 
национальных команд, ре-
зультаты которых влияют на 
их рейтинг, очень похож на 
совершенно официальный.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Российским футболистам 
нашли турнир 
по санкциям
Отечественную сборную ждут на чемпионате 
Футбольной ассоциации Центральной Азии

В матче против «Зенита»  
центровой ЦСКА Никола  
Милутинов (№33) набрал 19 очков 
и сделал 13 подборов   
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

В прошлом году сборная России провела  
три матча с командами из Центральной Азии:  
выиграла у Киргизии — 2:1, с Таджикистаном 
и Узбекистаном (на фото) сыграла вничью — 0:0  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ФИЛИППОВА / РИА НОВОСТИ

В конце мая в Лас-Вегасе состоится один из самых 
ожидаемых боев года в профессиональном бок-
се. В нем звание абсолютного чемпиона мира в лег-
ком весе (до 61,2 кг) будут оспаривать две суперзве-
зды — владеющий этим статусом американец Девин 
Хейни и украинец Василий Ломаченко, только что 
переживший довольно сложный период в карьере.

том, что Девин Хейни и Василий Ломачен-
ко близки к подписанию договора на бой, сообщил 
ESPN, который будет вести его трансляцию в форма-
те pay-per-view. По его данным, матч состоится 20 мая 
в Лас-Вегасе. При этом предпочтительным слотом для 
исповедующего ислам Хейни являлся отрезок с конца 
марта до конца апреля, то есть перед осложняющим бок-
серам-мусульманам подготовку Рамаданом. Однако сро-
ки пришлось сдвинуть из-за требований как телеканала, 
так и промоутерской компании Top Rank.

Речь идет о поединке, который обречен превратить-
ся в хит и войти в список главных в 2023 году. Во-пер-
вых, из-за своего формального ранга. В нем будет разы-
грано не просто звание чемпиона мира в легком весе, 
а звание чемпиона абсолютного, то есть владеющего 
всеми четырьмя значимыми поясами — Всемирно-
го боксерского совета (WBC), Международной боксер-
ской федерации (IBF), Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Всемирной боксерской организации 
(WBO). В настоящий момент оно принадлежит Деви-
ну Хейни.

Во-вторых, важна репутация соперников. Оба явля-
ются несомненными суперзвездами современного про-
фессионального бокса. Их даже иногда называют фено-
менами, что вполне объяснимо.

Девину Хейни всего 24 года, но в столь молодом, по-
чти что юном для своего вида возрасте он уже имеет ши-
карный послужной список, состоящий исключительно 
из побед. Их у американца 29. Причем в последние годы 

Хейни расправлялся — нокаутом или добиваясь убеди-
тельного успеха по очкам — исключительно с топовыми 
бойцами вроде россиянина Заура Абдуллаева, кубинца 
Юриоркиса Гамбоа, венесуэльца Хорхе Линареса, амери-
канца Джозефа Диаса. Никто из них не смог оказать аме-
риканскому бойцу по-настоящему упорное сопротивле-
ние. Разве что концовка поединка с Линаресом была для 
него довольно непростой. Звание абсолютного чемпио-
на мира Хейни добыл, одолев минувшим летом знаме-
нитого австралийца Джорджа Камбососа, после чего в ок-
тябре не позволил тому взять реванш в повторном бою.

Во всех неофициальных рейтингах лучших боксе-
ров вне зависимости от весовой категории Девин Хей-
ни, который уже сообщил, что после майского выступле-
ния собирается перейти в следующую категорию — до 
63,5 кг, находится очень высоко. В рейтинге ESPN он вхо-
дит в топ-десятку.

Василий Ломаченко гораздо старше своего оппонен-
та: в феврале ему исполнилось 35. И у него куда более 
долгая и любопытная карьера. Двукратный олимпий-
ский чемпион, который в любителях был практически 
неуязвим, уже в своем третьем профессиональном по-
единке, в 2014 году, смог завоевать чемпионский пояс 
WBO в полулегком весе (до 57,2 кг). Позже Ломаченко до-
был титул чемпиона мира в двух более тяжелых катего-
риях — до 59 кг и до 61,2 кг, а благодаря яркому стилю 
приобрел колоссальную популярность у публики.

Интрига, связанная с его будущим, возникла в октя-
бре 2020 года. Василий Ломаченко, владея тремя чемпи-
онскими званиями в легком весе — WBO, WBC, WBA,— 
пытался добавить к ним и звание IBF, единственное, 

которого ему не хватало для полного комплекта. Оно 
принадлежало молодому Теофимо Лопесу. Американец 
из-за дефицита опыта считался явным аутсайдером мат-
ча против выдающегося соперника, но сенсационно 
взял верх по очкам.

Восстанавливая репутацию и заново добывая воз-
можность участия в топовых боях, Василий Ломачен-
ко справился с двумя довольно крепкими оппонента-
ми — японцем Масаёси Накатани и ганцем Ричардом 
Комми. В начале 2022 года Ломаченко должен был опять 
биться за титулы лучшего легковеса. Правда, принад-
лежали он уже не Теофимо Лопесу, а успевшему выиг-
рать у него Джорджу Камбососу. Но тут случилось еще 
одно ЧП. После начала военной операции России на Ук-
раине Василий Ломаченко записался в ряды территори-
альной обороны, и его возвращение в бокс затянулось. 
К регулярным тренировкам украинец приступил лишь 
летом, а на ринг в официальном матче вышел в октябре. 
Это был поединок против явно уступавшего Ломаченко 
в классе американца Джамейна Ортиса, чьим большим 
достижением стал тот факт, что он продержался против 
фаворита все 12 раундов.

С майским боем связан интересный нюанс. Пересечь-
ся Василий Ломаченко и Девин Хейни должны были еще 
в 2019 году, когда украинец находился на пике славы, 
а американец, по сути, только начинал своего восхожде-
ние к ней. Хейни тогда получил статус претендента на 
принадлежавший Ломаченко титул WBC и неоднократ-
но требовал встречи с чемпионом, используя при этом 
выражения то ли на грани, то ли уже за гранью фола. 
Структура, однако, кажется, посчитала такое столкнове-
ние преждевременным, а чтобы избежать его, не нару-
шив регламент, повысила Василия Ломаченко в ранге, 
сделав его так называемым франчайз-чемпионом.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Легковесы поборются за абсолютное
Бой между Девином Хейни и Василием Ломаченко определит владельца всех четырех поясов

Василий Ломаченко вновь получил шанс  
завоевать звание абсолютного чемпиона мира  
ФОТО AL BELLO / GETTY IMAGES
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Чемпионат Единой лиги ВТБ. 
Второй этап
Группа A. «Пари Нижний Новгород»—«Локомотив-Кубань» 
75:70. УНИКС—МБА 73:58. «Зенит»—ЦСКА 69:72.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 30 28 2 93
2. УНИКС 30 24 6 80
3. «Зенит» 30 21 9 70
4. «Пари Нижний Новгород» 29 17 12 59
5. «Локомотив-Кубань» 30 16 14 53
6. МБА 29 13 16 45
Группа Б. «Парма-Пари»—«Енисей» 79:78. «Минск»—«Автодор» 
81:65. «Астана»—«Самара» 73:92.
Турнирная таблица
1. «Парма-Пари» 29 14 15 48
2. «Самара» 30 13 17 43
3. «Автодор» 29 12 17 41
4. «Енисей» 30 12 18 40
5. «Астана» 28 5 23 18
6. «Минск» 30 2 28 7
Очки, набранные командами на первом этапе, учитываются.  
По итогам второго этапа все шесть команд группы A  
и две лучшие команды группы Б выходят в 1/4 финала.
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